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АГРАРНАЯ ГАЗЕТА

Обязательная маркировка молочной 
продукции не приведет к заметному 
удорожанию продуктов, но очистит 
рынок от контрафакта, уверены эксперты 
рынка

С начала пандемии 11–12 марта 
в Волгоградской области прошла первая 
полноценная аграрная выставка – 
с тематическими семинарами 
для участников и павильонами
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Приобретать семенной материал лучше всего там, где он прошел тщательную селекцию 
и где занимаются его первичным семеноводством. При выборе семян специалисты рекомендуют, 
в первую очередь, учитывать продолжительность периода вегетации культуры. 
Главное – не ошибиться с выбором производителя. Подробнее – на стр. 5

Андрей Рюмшин, 
председатель Совета министров РК – 

министр сельского хозяйства Республики 
Крым 

При Министерстве сельского хозяйства республики 
создан студенческий актив. Студенты получат все пол-
номочия моих советников для возможности совершен-
ствования и координации государственной политики в 
сфере сельхозпроизводства и обеспечения развития 
агропромышленного комплекса. Считаю, этот опыт 
будет полезным как для будущих сельхозтоваропроиз-
водителей, так и для специалистов Минсельхоза Крыма. 

Каждый представитель студактива сможет напря-
мую общаться со своим непосредственным куратором 
из ведомства, получать от него всю необходимую 
информацию, любые контакты. 

П О В Е С Т К А  Д Н Я

В 2020 году производство продукции 
сельского хозяйства достигло 
более 6 трлн рублей. Однако 
производственный потенциал 
российского АПК гораздо выше

С Е Л Е К Ц И Я     

Кукуруза и подсолнечник «Саатбау». Кукуруза и подсолнечник «Саатбау». 
Возьми с собой в сезонВозьми с собой в сезон

Ц И Ф Р А

 12 
студентов Агротехнологической 

академии будут исполнять 
функции внештатного советника 

вице-премьера
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Ф О Т О Ф А К Т

Установка феромонных ловушек в одном из садоводческих 
хозяйств Волгоградской области. Энтомологическую экспертизу 
попавшихся в такие ловушки насекомых проводят в лаборатории 
по методике ВНИИКРа.

Пошлина на экспорт 
зерна станет 
«плавающей»

В Воронежской области 
развивают «органику» 

Московская область 
увеличила экспорт мяса 

Российское 
сельское 
хозяйство растет

На Ставрополье поддержат ЛПХ

Кубань добилась 
успехов 
в животноводстве

Разработанный Правительством механизм 
таможенно-тарифного регулирования начнет 
действовать со 2 июня и позволит создать цивили-
зованные и понятные всем участникам правила на 
зерновом рынке. Мера предполагает установление 
«плавающей» пошлины на экспорт за пределы ЕАЭС 
основных зерновых культур – пшеницы, кукурузы 
и ячменя. При этом полученные средства плани-
руется направлять на поддержку предприятий 
растениеводства.

С 5 февраля участники рынка передают данные 
о заключаемых контрактах Мосбирже для фор-
мирования расчета индикативной цены. На основе 
этой информации Минсельхоз определяет размер 
пошлины сроком на одну неделю. Рассчитанные 
пошлины будут еженедельно публиковаться на 
сайте Минсельхоза России. При этом ценовые 
индексы зерновых культур в ежедневном режиме 
обновляются на сайте Мосбиржи.
По данным пресс-службы Минсельхоза РФ

На сегодняшний день в регионе новая отрасль 
агропромышленного комплекса встала на крепкий 
фундамент. Областное правительство создает мак-
симально комфортные условия работы в органиче-
ском производстве. В текущем году предусмотрены 
денежные средства на развитие производства орга-
нической продукции. Субсидируется приобретение 
препаратов, производится компенсация затрат на 
сертификацию. В текущем году некоторые сель-
хозтоваропроизводители должны получить свои 
долгожданные органические сертификаты.

– По мясной продукции наблюдается наиболее 
значимый прирост по итогам 2020 года. Объем 
экспорта этого вида продукции предприятий Мо-
сковской области, в том числе мясных консервных 
изделий, в 2020 году составил 80,6 тысячи тонн. 
Это на 65,6 тысячи тонн больше, чем в 2019 году, – 
сообщил глава ведомства Сергей Воскресенский, – 
то есть мы экспортировали мясную продукцию на 
сумму 149 миллионов долларов в 2020 году, тогда 
как в 2019-м продали продукции на 25 миллионов 
долларов.

Крупнейшими экспортерами среди подмосковных 
предприятий стали «Черкизово» из Раменского 
городского округа, Каширы и Одинцово, а также 
«Мираторг» из городского округа Домодедово.

Минсельхоз России с 1 апреля приступил 
к еженедельному расчету экспортной 
пошлины в рамках зернового демпфера. 

Сельхозтоваропроизводители 
и переработчики Воронежской области 
обсудили актуальные вопросы развития 
производства и продвижения органической 
продукции на рынок.

Объем экспорта мясной продукции в 
Московской области в 2020 году составил 
80,6 тыс. тонн, сообщает пресс-служба 
министерства сельского хозяйства и 
продовольствия региона.

Так, объем производства сельхозпродукции в 
хозяйствах всех категорий, по предварительной 
оценке Росстата, составил 214,5 млрд рублей. 
Показатель увеличился на 10,5% по сравнению с 
январем текущего года и на 0,6% по сравнению с 
аналогичным периодом 2020 года. С начала года 
он вырос на те же 0,6% относительно первых двух 
месяцев прошлого года – до 395,3 млрд рублей.

Основной вклад в увеличение объемов внесло 
животноводство. В январе – феврале валовой 
надой молока составил 2,2 млн тонн (+0,9%), что 
связано с ростом продуктивности молочного стада 
в сельхозорганизациях (+3,5%). Обеспеченность 
скота кормами к началу марта была на 1,4% выше, 
чем на соответствующую дату предыдущего года. 
Это позволило увеличить весовые показатели 
(привес) на 1,9%.

Позитивные итоги первых двух месяцев года 
обусловлены в том числе реализацией инвести-
ционных проектов в АПК и планомерным совер-
шенствованием мер государственной поддержки. 
Минсельхоз России оценивает текущую ситуацию 
на продовольственном рынке как стабильную и 
ожидает положительной динамики развития от-
расли в 2021 году.
По данным пресс-службы Минсельхоза РФ

Краевая программа «Сады под ключ – 10 соток» – 
инновационный проект, созданный в 2018 году 
для развития садоводства на уровне личных под-
собных хозяйств. Реализация этой экономической 
инициативы губернатора Владимира Владимирова 
дала мощный толчок для развития садоводства, 
обеспечив работой сельские семьи.

Кроме того, населению Ставропольского края 
стали доступны качественные фрукты, выращенные 
на своей земле. С начала действия эксперимента на 
Ставрополье собрано 90 тонн плодовой продукции, 
которая, в том числе, реализована на местных рынках.

Местом рождения программы считается Мине-
раловодский городской округ. За 2018 и 2019 годы 
65 собственников, ведущих личное подсобное 
хозяйство на территории округа, получили гранты 
в сумме 400 тысяч рублей каждый и заложили сады 
на 10 сотках «у себя во дворе». При получении 
финансовых средств минераловодцами, как и 
другими жителями края, подписаны соглашения, на 

основании которых они должны проводить уход-
ные работы за садом в течение пяти лет с момента 
получение гранта.

С 22 по 25 марта выездной бригадой из специа-
листов управления сельского хозяйства Минера-
ловодского округа и агрономов плодообъединения 
«Сады Ставрополья» проведена проверка садов 
суперинтенсивного типа в ЛПХ местных жителей. 
Комиссией оценено проведение садоводами уход-
ных работ и обрезки, подсчитаны деревья.

– Во время проверки стало очевидно, что жители 
округа вкладывают в сады свои труд и заботу. У 
большинства садоводов деревья уже побелены, об-
резаны, проведена своевременная химобработка. 
Я уверен, что после таких усилий граждане получат 
хороший урожай яблок, – отметил и.о. начальника 
управления сельского хозяйства Минераловодско-
го округа Руслан Безиркянов.

– Эксперимент, направленный на развитие са-
доводства в ЛПХ граждан, подразумевает выдачу 
грантов на закладку сада суперинтенсивного типа. 
Размер гранта составляет 400 тысяч рублей, или 
95% от затрат граждан. За три года действия про-
граммы из бюджета Ставропольского края на эти 
цели выделено 240 млн рублей, то есть 80 млн ру-
блей ежегодно, – подчеркнул первый заместитель 
министра сельского хозяйства Ставропольского 
края Вячеслав Дридигер.

В феврале 2021 года отечественный АПК 
продолжил динамичное развитие по всем 
основным направлениям. 

В регионе действует программа «Сады под 
ключ – 10 соток», которая поддерживает 
личные подсобные хозяйства. С начала 
действия эксперимента в крае посажено 
60 гектаров садов в 17 округах 
в 600 хозяйствах граждан.

Господдержка и реализация профильного 
закона позволили добиться серьезных 
успехов в животноводстве Краснодарского 
края, сообщает пресс-служба 
законодательного собрания региона.

Росрыболовство 
будет отлавливать 
нарушителей? 

В частности достигнута положительная дина-
мика по производству молока в хозяйствах всех 
категорий. Общая же численность поголовья 
скота выросла на 10 тысяч голов. И это только за 
счет одних сельхозпредприятий пресс-службы, – 
говорится в сообщении.

Общий объем финансирования, предусмотрен-
ный на развитие агропромышленного комплекса 
Краснодарского края в 2020 году, составил 
8,3 миллиарда рублей. По данным заксобрания, эти 
средства освоены почти на 98%.

По словам председателя заксобрания Юрия 
Бурлачко, меры господдержки сельского хозяйства 
год от года совершенствуются. Если сравнивать си-
туацию в отрасли, которая наблюдалась на Кубани 
в начале 2000-х годов, и ее нынешнее состояние, 
то разница более чем заметна. Двадцать лет назад 
поголовье коров превышало нынешнее стадо почти 
в два раза. Но сейчас, при меньшем количестве 
животных, мы получаем молока заметно больше, 
сказал глава парламента.

Юрий Бурлачко добавил, что это свидетель-
ствует о росте продуктивности стада. В регионе 
упор делается не только на количество животных, 
но и на их качество. Задел для дальнейшего раз-
вития отрасли неплохой, и он является одной из 
точек роста краевой экономики.

Особое внимание, по мнению депутатов, необ-
ходимо уделять и дальнейшей господдержке в 
приобретении элитных семян. Такой семенной 
материал позволяет получать зерно самого высо-
кого качества. Его удалось сохранить и в 2020 году, 
несмотря на неблагоприятные погодные условия.

При этом, по данным заксобрания, при серьезной 
господдержке разных направлений АПК в некото-
рых муниципалитетах существует проблема недо-
статочного освоения средств краевого бюджета. 
«В принятом постановлении законодатели реко-
мендовали краевому минсельхозу обратить внима-
ние на своевременность разработки и утверждения 
нормативных правовых актов, регламентирующих 
объем и порядок предоставления финансовых мер 
господдержки сельхозтоваропроизводителям. 

Ведомству могут разрешить 
рассматривать дела об административных 
правонарушениях, совершенных на особо 
охраняемых природных территориях, 
не имеющих статуса федеральных. 

Соответствующий законопроект Госдума пла-
нирует рассмотреть на ближайших пленарных 
заседаниях. Законопроект внес Госсовет Респуб-
лики Коми, а Правительство его поддерживает.

По действующему законодательству, Росры-
боловство не может рассматривать дела по ряду 
нарушений, совершенных на особо охраняемых 
территориях (ООПТ). В частности, это касается 
нарушений правил охраны среды обитания или 
путей миграции рыбы, нарушений правил ее пере-
селения, а также правил охраны и использования 
природных ресурсов.

Данные дела рассматривают региональные или 
местные власти, а также инспекторы госучреж-
дений, управляющих ООПТ. Авторы проекта 
указывают, что имеющийся штат региональных 
инспекторов не позволяет обеспечить должную 
охрану ООПТ регионального значения от неза-
конного использования их ресурсов, в том числе 
водных.
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По данным регионов, сегодня произ-
водство яиц в стране стабилизировалось, 
и за январь – февраль 2021 года состави-
ло 5,8 млрд штук. Лидерами по данному 
направлению являются Ленинградская, 
Тульская, Кировская, Ивановская, Орен-
бургская области и ряд других регионов. 
На протяжении последних нескольких 
лет Россия полностью обеспечивает себя 
пищевым куриным яйцом, и ожидается, 
что данный показатель будет выполнен 
и в текущем году. 

Для недопущения необоснованного 
повышения оптовой стоимости про-
дукции и сохранения ее на доступном 
уровне Минис терс тво продолжает 
работу с отраслевыми объединени-
ями и крупными производителями. 
Так же этому буду т способствовать 
новые механизмы под держки. Так, 
с  3 апр еля пр едельный лими т по 
льготным краткосрочным кредитам 
увеличится для предприятий отрасли 
с 1 до 1,5 млрд рублей на одного заем-
щика. С 27 марта для производителей, 
пострадавших от гриппа птицы, про-
длен срок льготных инвесткредитов 
до 12 лет. На разви т ие от рас ли и 
с н и же н и е се б е с т о и м о с т и п р о и з-
водства птицеводческой продукции 
направлены меры по регулированию 
рынка зерновых и масличных.

Именно такой путь выбрала для себя 
Анжела Михайловна Асатурова – кан-
дидат биологических наук, директор 
Федерального государственного бюд-
жетного научного учреждения «Феде-
ральный научный центр биологической 
защиты растений» (ФГБНУ ФНЦБЗР). 
Пока мы сетуем на нехватку часов в 
су тках, она собственным примером 
демонстрирует, как можно успешно 
совмещать работ у на руководящем 
посту, научные изыскания, экспертную 
деятельность, участие в различных 
проектах и многочисленные увлечения.

Нынешний год д ля А н желы Ми-
хайловны – юбилейный. Впрочем, 
«круглая дата» – это не только время 
поздравлений, но и повод вспомнить 
о весомом вкладе в развитие биоло-
гической защиты, который внесла в 
науку эта замечательная женщина. Тем 
более что работа Анжелы Михайловны 
носит не только фундаментальный, но 
и прикладной характер. Под ее ру-
ководством были получены опытные 
образцы бак териальных биопрепа-
ратов, разработаны технологии их 
производства и применения. Так же 
под ее началом ведутся исследования, 
касающиеся биологических способов 
контроля вредных насекомых, нематод 
и других объектов, представляющих 
опасность для сельскохозяйственных 
культур.

Неудивительно, что эти труды от-
мечались на самых высоких уровнях! 
Нау чные р азр аб от к и А н желы Ми-
хайловны и ее коллектива одерживали 
победы в региональном стартапе Фон-
да «Сколково», в конкурсе «Инноватор 
Кубани», в технологическом акселе-
раторе «Сумма технологий». Они были 
отмечены многочисленными дипло-
мами и пятью золотыми медалями на 
различных международных выставках 
и конференциях, а также национальной 
экологической премией «Экомир». 
И это далеко не полный перечень на-
град, по праву врученных коллективу 
ФГБНУ ФНЦБЗР под руководством этой 
удивительной женщины!

Личное профессиональное «досье» 
Анжелы Михайловны тоже впечатляет. 
В него вход я т 158 нау чны х р абот, 
четыре патента РФ и два «ноу-хау», 
автором и соавтором которых она 
является. Под ее руководством вы-
п ол н е н о 11  г р а н т о в.  В н а с т о я ще е 
время идет государс твенная реги-
страция биологического препарата, 
тоже созданного под ее руководством. 
И, что очень важно, Анжела Михайловна 
участвует в формировании научной 
школы, миссия которой связана с раз-
витием микробиологического контроля 
вредных организмов. В частности она 
является научным руководителем ше-
сти аспирантов ФГБНУ ФНЦБЗР, а также 
курирует работу бакалавров и маги-
стров трех вузов Краснодарского края. 

Осо б ого внимания з ас л у ж ив ае т 
профессиональная деятельность Ан-
желы Михайловны в рамках экспертных 
комиссий и советов – она входит в 
состав Координационного совета по 
делам молодежи в научной и образо-
вательной сферах при Совете по науке 
и образованию при Президенте Рос-
сийской Федерации. В этой комиссии 
она отвечает и координирует работу 
Совета молодых ученых (СМУ) и Со-
вета молодых ученых и специалистов 
(СМУС) Южного федерального округа, 
а также курирует направление сель-
ского хозяйства. А с 2020 года Анжела 
Михайловна является членом Совета 
при Президенте Российской Федера-

ции по науке и образованию. Данный 
пласт работы – подтверждение тому, 
что биологическую защиту как науку 
ждет большое будущее: в том числе 
благодаря появлению в ней активных, 
амбициозных молодых ученых!

Только за последние семь лет Ан-
жела Михайловна приняла учас тие 
в 50 меж дународных научных кон-
ференциях, конгрессах, семинарах в 
России, Польше, Франции, Германии, 
Сербии, Украине, Белоруссии, Казах-
стане и других странах мира. Она была 
задействована в работе множества 
организаций и реализации различных 
проектов: в масштабах одной статьи 
всего и не перечислишь!

Кроме того, повышенное внимание 
Анжела Михайловна уделяет апро-
бации и прак тическому внедрению 
разработок Центра биологической 
защиты растений в производствен-
ные процессы. Эта работа ведется на 
базе ведущих крупнейших хозяйств 
и агрохолдингов Краснодарского и 
Ставропольского краев, Ростовской 
области, в условиях Сибири и хозяйств 
Республики Казахстан. 

Под руководством Анжелы Михайлов-
ны проведен ряд крупных международ-
ных и всероссийских мероприятий. Так, 
X Международная научно-практическая 
конференция «Биологическая защита 
растений – основа стабилизации агро-
экосистем. Становление и перспективы 
развития органического земледелия в 
Российской Федерации» собрала клю-
чевых игроков принципиально новой 
для нашей страны отрасли. Кроме того, 
на базе центра проводятся ставшие уже 
традиционными Дни БиоПоля. Их цель – 
решение научных, практических, эко-
логических и экономических проблем 
биологической защиты растений. 

А.М. Асатурова по праву пользуется 
большим авторитетом у сотрудников 
ФНЦ, коллег из других НИИ, вузов и 
прочих научных и образовательных 
учреждений. Причем как России, так и 
ближнего и дальнего зарубежья. И на 
то есть множество оснований. Сотруд-
ники ФГБНУ ФНЦБЗР отмечают: Анжела 

Михайловна – прекрасный организатор 
и современный, требовательный, гра-
мотный, инициативный руководитель. 
При этом она является разносторонне 
развитым человеком, интересным собе-
седником и замечательным рассказчи-
ком, обладающим широким кругозором. 
Помимо основного профиля исследо-
ваний, ее интересуют микробиология, 
биохимия, молекулярная биология, 
экология и другие направления науки. 
Кроме того, ее волнуют вопросы психо-
логии, социологии и философии. 

Анжела Михайловна свободно вла-
деет английским языком и любит пу-
тешествовать. Увлекается кинемато-
графом, музыкой, современным искус-
ством. Любит животных – в особенности 
собак и лошадей. Но одним из основных 
приоритетов ее жизни являются ценно-
сти семьи и детства, а также забота о 
пожилых родственниках!

Несмотря на насыщенный рабочий 
график, Анжела Михайловна находит 
время на участие в благотворитель-
ных акциях, а так же спортивных и 
творческих мероприятиях. При этом 
она сама придерживается здорового 
образа жизни, занимается плаванием 
и йогой. 

16 лет своей ж изни Анжела Ми-
хайловна посвятила биологической 
защите растений. Это были интерес-
нейшие годы, полные активных научных 
поисков и многочисленных открытий. 
Но самые главные достижения, конеч-
но же, ожидают впереди! Тем более 
что Анжела Михайловна не привыкла 
почивать на лаврах, а постоянно нахо-
дится в самом «эпицентре» активной 
деятельности.

Мы от всей души поздравляем Анже-
лу Михайловну и желаем ей, уважаемо-
му члену редколлегии газеты «Земля и 
Жизнь», неиссякаемых сил и энергии, 
крепкого здоровья и новых целей, 
достижение которых будет способ-
ствовать развитию науки и сельского 
хозяйства нашей страны!

Коллектив Издательского дома 
 «Земля и Жизнь» 

ТВОИ ЛЮДИ, РОССИЯ!

Познавать, открывать, 
опубликовывать – вот судьба ученого! 
Фраза, сказанная когда-то французским писателем, вынесенная в заголовок, – короткая, но очень 
емкая. Ведь за ней скрывается сложный, но радостный, полный вдохновения и ярких впечатлений 
путь человека, посвятившего себя науке. 

Луи Арагон

Россия сама себя обеспечит яйцом

Кубань поддержит 
растениеводов

На это направление из краевой 
казны выделяется 170 млн рублей, 
что в два раза превышает уровень 
прошлого года. Так же д ля данных 
сельхозтоваропроизводителей уве-
личили ставки субсидий на выращи-
вание картофеля, овощных, зерновых, 
зернобобовых, масличных и кормовых 
культур.

– В сравнении с прошлым годом в два 
раза – до восьми тысяч рублей – вырос-
ла базовая ставка на 1 гектар посадочной 
площади картофеля, в полтора раза – 
до более чем 16 тысяч рублей – ставка 
на 1 гектар посевной площади овощных 
культур открытого грунта, – сообщил 
министр сельского хозяйства и перера-
батывающей промышленности региона 
Федор Дерека. 

В целом на поддержку только расте-
ниеводства в 2021 году в Краснодарском 
крае направят 3 млрд рублей. Из них 
456 млн пойдут на субсидирование произ-
водства масличных культур – рапса и сои – 
в рамках нацпроекта «Международная 
кооперация и экспорт».

Власти Краснодарского края 
увеличили объем господдержки на 
производство растениеводческой 
продукции, которую выращивают 
предприятия малого и среднего 
бизнеса. 

В Минсельхозе РФ состоялось 
совещание с производителями яиц, 
в ходе которого были рассмотрены 
текущая ситуация 
на продовольственном рынке и 
вопросы ценообразования на эту 
продукцию. 

Разработанный Минсельхозом России проект федерального 
закона «О сельскохозяйственной продукции, 
сырье и продовольствии с улучшенными характеристиками» 
принят в первом чтении Государственной Думой РФ. 

Председатель Правительства РФ Михаил Мишустин подписал 
распоряжение о том, что производители биополимеров 
(полилактида) и биоразлагаемого пластика смогут претендовать 
на меры поддержки в рамках госпрограммы развития сельского 
хозяйства.

«Зеленой» продукции 
дали добро

Производители полимеров 
получат субсидии

АГРОНОВОСТИ 

Документ позволит сформировать в 
России законодательные основы для 
развития нового в нашей стране рынка 
«зеленой» продукции, потребление 
которой сегодня растет во всем мире. 
В проекте прописаны новые категории 
сельхозпродукции с улу чшенными 
характеристиками, а также условия их 
производства, хранения, транспорти-
ровки, маркировки и реализации.

Под улучшенными характеристиками 
в законопроекте понимаются каче-

ственные и количественные показате-
ли сельхозпродукции, определяемые 
до к у м е н т а м и п о с т а н д а р т и з а ц и и. 
Кроме того, законопроектом предла-
гается, в том числе, запретить исполь-
зование при производстве «зеленой» 
технологий, связанных с применением 
продукции клонирования и методов 
генной инженерии, генно-инженер-
но-модифицированных и трансгенных 
организмов, а также технологий, свя-
занных с ионизирующим облучением.

Сейчас получение биоразлагаемых 
материалов возможно при глубокой 
пер ер а б о т ке сельхозсыр ья,  в том 
чис ле пшеницы, са харной свек лы, 
к ук урузы. У предприятий, которые 
занимаются этим, теперь будет доступ, 
в том числе, к льготным инвестицион-
ным кредитам. Их выдают по ставке 
до 5% годовых на срок от 2 до 15 лет, 
сообщается на официальном прави-
тельственном сайте.

Чтобы обеспечить такую возможность, 
перечень продукции, при производстве 
которой предлагается господдержка, 
дополнен рядом позиций. В их числе – 
полимеры этилена и полиацетали.

Принятое решение поможет нарастить 
производство биополимеров и биораз-
лагаемого пластика, снизит зависимость 
от аналогичных зарубежных материалов 
и послужит сбережению окружающей 
среды.
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Окончание. 
Начало на стр. 1

Кукуруза и подсолнечник «Саатбау». 
Возьми с собой в сезон

Лидер из Австрии
При выборе производителя 

семян лу чше всего приехать 
непосредс т венно на произ-
в о д с т в е н н у ю  п л о щ а д к у  и 
увидеть все своими глазами. 
Австрийская компания «Саат-
бау» более 65 лет занимается 
селек цией, семеноводс т вом 
и реализацией семян тради-
ционной селекции (не ГМО) с 
высокой урожайностью и про-
дуктивностью, является одним 
из крупнейших производителей 
в Европе. В родной Австрии эта 
компания является лидером в 

своем направлении. Ее семена 
отличаются генетической чи-
стотой, здоровьем и высокой вс-
хожестью. В селекции и произ-
водстве «Саатбау» использу-
ются передовые технологии, 
современное оборудование, а 
специалисты компании являют-
ся настоящими профессионала-
ми своего дела. Вся продукция, 
прежде чем попасть в хозяйства, 
проходит тщательный контроль 
качества. Аграрии, которые со-
трудничают с компанией, полу-
чают уверенность в завтрашнем 
дне и высокие урожаи. 

Маджонг. Стабильность 
и продуктивность

Одним из предшественников 
для подсолнечника является ку-
куруза. Эта культура не истощает 
запасы почвенной влаги. Однако 
чистые гибриды кукурузы пло-
хо адаптируются к стрессовым 
погодным условиям во многих 
российских регионах. Поэтому 
компания SAATBAU постоянно 
инвестирует в научные исследо-
вания и развитие селекции этой 
стратегически важной культуры. 
Селекционеры компании ежегодно 
выводят новые гибридные семена 
для выращивания на различных 
почвах и в разных климатических 
зонах. К таким гибридам отно-
сится Маджонг – среднепоздний 
зубовидный гибрид кукурузы с 
высоким ФАО. Растение получа-
ется очень мощным, с крупным 
початком. Гибрид демонстрирует 
прекрасные показатели устойчи-
вости, отличную продуктивность и 
стабильность. Урожайность дости-
гает 170–180 ц/га, в зерне – весьма 
высокое содержание крахмала. Ма-
джонг рекомендуется выращивать 
в очень теплых регионах. 

Выбирая посевной материал, 
следует помнить, что значи-
тельные урожаи получаются не 
только благодаря выбранным 

гибридам и их генетике. Большое 
значение имеют подготовка и 
хранение семян, условия выра-
щивания, технология уборки. 
Это подтверж дается каж дый 
год на демонс трационных и 
производственных посевах, где 
высеваются широко известные 
образцы, а гибриды «Саатбау» 
показывают одни из лу чших 
результатов как по урожайности, 
так и по качественным характе-
ристикам. 

Хелесан СУ. Когда 
урожайность 
превышает ожидания 

В России «Саатбау» рабо-
тает более 15 лет. С 2020 года 
ее дистрибьютором является 
компания «Агротек». На терри-
тории нашей страны «Агротек» 
реализует высококачественные 
семена гибридов кукурузы Ма-
джонг и подсолнечника Хелесан 
СУ. Рассмотрим эти гибриды 
подробно. 

Хелесан СУ относится к ранне-
спелым гибридам подсолнечни-
ка и имеет непродолжительный 
срок вегетации (98–103 дня). 
Гибрид рекомендуется высевать 

в средне-волжском регионе. Он 
имеет высокий потенциал уро-
жайности – до 50 ц/га, а маслич-
ность превышает 50%. Устойчив 
к шести расам заразихи. Также 
имеет высокую устойчивость к 
заболеваниям и стрессам.

Хелесан СУ – это современный 
высокоурожайный гибрид, кото-
рый отлично подходит для интен-
сивных технологий возделывания 
и способен не только принести 
хозяйствам планируемый доход, 
но и превысить ожидания. Нужно 
лишь учесть ряд факторов при 
посеве, особенности севооборо-
та и рекомендации специалистов 
SAATBAU и «Агротек». 

БОЛЕЕ

65
ЛЕТ   

SATTBAU занимается 
селекцией и 

семеноводством. 
Компания 

реализует гибриды 
традиционной 

селекции



6 аграрная газета «Земля и Жизнь» № 7 (231) 1–15 апреля 2021

Как составить 
правильный рацион

Н е о б х о д и м ы е  э л е м е н т ы 
питания иногда наход ятся в 
почве, но растение не может 
их взять. Например, P (фосфор) 
очень плохо усваивается при 
низк и х темпер а т у р а х .  Д а же 
при оптимальных условиях он 
может поглощаться до 15 дней! 
А если перекормить растение 
тем же фосфором, у растения 
нарушается усвоение железа 
и цинка, появляется тонкость 
листа, меж жилковый х лороз, 
закручиваются нижние листья 
и появляется некроз, листья 
опадают, растение быстро ста-
реет. Уточнение: это должен 
быть не разовый переизбыток 
фосфора.

Несомненно, основные ма-
кроэлементы для питания – это 
N-P-K. Но также необходимы и 
мезоэлементы – такие как маг-
ний, например. Он увеличивает 
интенсивность фотосинтеза в 
растении и образование хлоро-
филла, влияет на окислительно-
восстановительные процессы. 
А микроэлемент бор регулирует 
формирование генеративных 

органов, их опыление, оплодо-
творение, углеводный и белковый 
обмен, передвижение сахаров, 
повышает устойчивость к болез-
ням. Таким образом, у растений 
должно быть полноценное пита-
ние. С помощью функциональной 
диагностики листовой пластины 
мы можем точно сказать, какой 
элемент в избытке, а чего не 
хватает нашим зеленым братьям. 

На днях мы провели такой ана-
лиз в ООО «Кубанские аграрные 
технологии» Динского района 
с главным агрономом Сергеем 
Николаевичем Точёным. Пробу 
брали с четырех полей разных 
сортов пшеницы: Таня, Алексеич 
и Баграт. Было два предшествен-
ника – озимая пшеница и куку-
руза на зерно. Каждый год мы 
проводим у них функциональную 
диагностику и коррек тируем 
систему питания озимой пшени-
цы. Так, в 2020 году, благодаря 
ответственности и опыту Сергея 
Николаевича, грамотности ру-
ководящего состава и в чем-то – 
нашим усилиям, урожайность 
по пшенице составила 74 ц/га, 
а по кукурузе – 88 ц/га!

Сохранить плодородие 
почвы

Несомненно, почвы Динского 
района – плодородный чер-
нозем. Но при неправильных 
агроприемах даже такие почвы 
могут потерять свой потенциал 
и урожайность. Однако этого 
не скажешь о почвах Кубагро-
тех. Этому хозяйству уже более 
15 лет! Мы привели график по 
элементам питания. По нему 
можно точно увидеть сит уа-

цию с к ульт урой: что рас те-
ние смогло получить из почвы, 
а что – нет, есть ли у него стресс, 
насколько активны хлоропла-
сты. Таким образом, мы можем 
сделать свои заключения отно-
сительно анализа (см. график).

При составлении схемы пи-
тания немаловажным фактором 
является и кислотность почвы. 
Считается, что оптимальным 
значением рН д ля усвоения 
питательных веществ у озимой 
пшеницы будет кислотность от 
6 до 7 единиц. При понижении 
э т и х з н ач е н и й д о с т у п н о с т ь 
элементов питания снижается 
либо повышается настолько, 
что элементы могут быть ток-
сичны для культуры. 

Кроме этого, при избытке 
минерального питания поч-
в а може т с тат ь более з асо-
ленной. Соли обр азу ютс я в 
основном натриевыми, кальци-
евыми и магниевыми катионами 
(ион с положительным зарядом) 
с хлорными и серными аниона-
ми (отрицательно заряженный 
ион). Засоленность почвы – это 
всегда ограничение потреб-
ления воды корнями растений. 
Появляется водный с тресс и 
растения прекращают свой рост. 

Плодородные почвы – дар 
с а м о й п р и р о д ы. И э т о т д а р 
нужно беречь. А почва нас от-
благодарит. 

АЛИСА ГРАНО

Компания «Агровит БИО»
г. Краснодар

www.agrovit-bio.ru
agrovit.kuban@yandex.ru

+7-918-197-01-27

Полноценное питание 
для растений
Листовая диагностика – один из самых точных и действенных методов 
определения баланса элементов питания в растении. За много лет практики 
мы видели, как аграрии тратят большие средства на подкормки, ожидая хороших 
урожаев, но результаты не оправдывают надежд и зачастую вложенных средств. 
Мы не можем съесть больше, чем позволяет нам организм, и не можем совсем 
ничего не есть – это будет угроза жизни. Точно так же ведут себя и растения.

АГРОНОМАМ НА ЗАМЕТКУ

С ПОМОЩЬЮ ФУНКЦИОНАЛЬНОЙ 
ДИАГНОСТИКИ ЛИСТОВОЙ ПЛАСТИНЫ 
МОЖНО ТОЧНО СКАЗАТЬ, 
КАКОЙ ЭЛЕМЕНТ ПИТАНИЯ В ИЗБЫТКЕ, 
А ЧЕГО НЕ ХВАТАЕТ НАШИМ ЗЕЛЕНЫМ 
БРАТЬЯМ 
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ГРАФИК ДИСБАЛАНСА ЭЛЕМЕНТОВ ПИТАНИЯ

     Главный агроном ООО «Кубаньагротех»  Сергей 
Николаевич Точёный и директор ООО «Агровит» Жанна 
Валерьевна Коптелова
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Справиться 
со стрессом и получить 
хороший урожай

На сегодняшний день в хо-
з я й с т в а х ,  гд е  п р е н е б р е гл и 
с о ч е т а н и е м б и о л о г и ч е с ко й 
и химической защиты семян, 
а обработали только тради-
ционной химией, наблюдает-
ся с ущес твенное поражение 
озимых корневыми и прикор-
невыми гнилями. Уже с осени 
сос тояние озимых вызывало 
тревогу – недружные всходы, 
слаборазвитые растения, отсут-
ствие кущения… Тем не менее, 
в основном аграрии к началу 
зимы всходы все-таки получи-
ли, либо не взошедшие семена 
сохраняли жизнеспособность. 
Первые месяцы зимы были от-
носительно мягкими, и в ряде 
районов озимые даже продол-
жали вегетировать. Однако в 
феврале после очередной отте-
пели с полей сошел снег и сле-
дом ударили морозы. Либо, как 
в некоторых районах Централь-
ного Черноземья, снег сошел 
не полностью, но над озимыми 
образовалась губительная ле-
дяная корка. В результате мо-
розов надземная часть озимых 
погибла, существенная часть 
растений получила поврежде-
ния узла кущения. 

Сейчас с наступлением тепла 
аграриям предстоит принять 
непростое решение – пересе-
вать поля или пытаться реани-
мировать озимые. К лючевым 
критерием при принятии ре-
шения «пересевать или нет» 
будет количество сохранивших 
жизнеспособность растений на 
гектар. Пересев – крайняя мера, 
зачастую ведущая к убыткам. 
Поэтому, если есть предпосылки 
сохранить озимые и получить 
пусть не рекордный, но достой-
ный урожай, то надо предприни-
мать для этого все усилия.

Год назад, после сильнейших 
возвратных заморозков в ап-
реле озимые на юге Ростовской 
области и в северных районах 
Краснодарского края тоже силь-
но пострадали. Тем не менее, 
ряд хозяйств не только смогли 
помочь озимой пшенице спра-
виться со стрессовыми услови-
ями, но и получили достойный 
урожай. Однако были и те, кто 
совершил ряд ошибок и был 
выну ж ден зак ультивировать 
свои поля.

Как спасти корневую 
систему

Многие аграрии опасаются по-
нести лишние затраты на слабые 
озимые, справедливо полагая, что 
они не окупятся. И действитель-
но, если начать лить на поля все 
множество разнообразных под-
кормок, стимуляторов и прочих 
препаратов, которые предлагают 
сейчас на рынке, то затраты точно 
будут, а вот будет ли эффект – 
большой вопрос. Подходить к 

процессу реанимации озимых 
следует взвешенно и обдуманно. 
Каж дое поле по-своему уни-
кально, и единого рецепта здесь 
быть не может. Но есть некоторые 
общие базовые принципы.

В 2020 году соблюдение ни-
жеизложенных агроприемов 
помогло сохранить урожай на 
площади более 300 тысяч га, и 
есть все основания полагать, 
что в текущем году необходимо 
действовать аналогично. Весен-
ние полевые работы со слабыми, 
поврежденными озимыми имеют 
следующие особенности.

Если ваша техника не позволя-
ет осуществлять внесение жидких 
удобрений, таких как КАС, непо-
средственно в корневую систему, 
то не спешите с их внесением. Вы 
рискуете не только сжечь начи-
нающую отрастать листовую по-
верхность, но и повредить точку 
роста, что приведет к значитель-
ному снижению урожайности. 
Лучше повременить и внести КАС 
чуть позже, дав пшенице время 
окрепнуть.

По возможности не спешите 

с внесением гербицида, и ко-
нечно же, необходимо выбрать 
гербицид помягче, несмотря 
на то, что фаза развития номи-
нально позволяет применить и 
более жесткую химию. Конечно, 
сорняки конкурируют с озимыми 
за питательные вещества. Но 
гербицидный стресс в начальных 
фазах восстановления пшеницы 
нанесет больший урон.

Если запланировано внесение 
карбамида – вносите его дробно, 
небольшой нормой, опять же, 
чтобы не пожечь молодую листву 
и не повредить точку роста.

Внесение препаратов, содер-
жащих микроэлементы, конечно, 
хорошо, но на полях с минималь-
ным объемом зеленой массы это 
практически не поможет. Данные 
препараты работаю через ли-
стовую поверхность, поэтому их 
внесение стоит отсрочить.

Обратите внимание на кор-
невую систему ваших озимых. 
В большинстве случаев из-за 
того, что действующие веще-
ства химических протравителей 
разложились раньше, чем озимая 
пшеница начала прорас тать, 
как раз и возник ла потреб-
ность в фунгицидной защите 
проростков и корней. Расте-
ния сейчас поражены массой 
корневых и прикорневых гни-

лей. На полях, где лис товой 
поверхности практически нет 
или она незначительна, внесение 
химических фунгицидов при-
ведет к затратам, но не окажет 
защитного эффекта. Даже если 
что-то и попадет на растения, то 
помните, что защитный эффект 
химии – в основном не более 
трех недель. Единственный на-
дежный способ спасти корне-
вую систему ваших озимых – 
это применение биофунгицидов, 
желательно новейшего 3-го по-
коления, таких как Orgamica S. 
Биофунгицид колонизирует ри-
зосферу корневой системы и 
обеспечит защиту от комплекса 
грибных и бактериальных забо-
леваний от момента внесения и 
до конца вегетации. Если корне-
вая система больна, то сколько 
бы затрат на удобрения и под-
кормки вы ни понесли, ничего 
не поможет. Растение просто не 
сможет их усвоить.

Для ускоренной реанимации 
озимых необходимо обеспечить 
рас тения основными макро-
элементами, азотом, фосфором 

калием. Возникает вопрос, как 
это сделать. Во-первых, есть 
риск дальнейшего повреждения 
озимых, а во-вторых, сложные 
удобрения стоят очень дорого. 
Можно понести затраты на ре-
анимацию посевов без гаранти-
рованного результата. Здесь на 
помощь приходит микробиоло-
гия 3-го поколения. Доступные 
по цене и затратам на гектар 
препараты, такие как Organit P и 
Organit N, конечно, не способны 
в полной мере заменить класси-
ческие удобрения. Но они могут 
обеспечить растения азотом, 
фосфором и калием в количе-
стве, достаточном, чтобы ози-
мые после стресса продолжили 
свое развитие в максимально 
комфортных мягких условиях. 
Organit P и Organit N продолжат 
питать растения дополнитель-
ным объемом N, P, K на протя-
жении всего периода вегетации. 

Преимущества 
Organit P и Organit N

Organit P является мобили-
затором труднорастворимого 
фосфора и калия из почвы. Даже 
если вы вносите весной мине-
ральные удобрения, содержащие 
фосфор и калий, применение 
Organit P необходимо, так как из 
вносимых удобрений, в зависи-

мости от типа почвы, в течение 
трех лет растениями будет усво-
ено не более 50% фосфора и не 
более 70 % калия. Остальное 
либо свяжется в недоступные 
для растения водонераство-
римые формы, либо промоется 
ниже корнеобитаемого слоя. 
Organit P поможет рас тению 
усвоить дополнительный фосфор 
и калий из имеющихся в почве 
запасов водонерас творимых 
форм фосфора и калия, а также 
оперативно усвоить те легкодо-
ступные формы Р2О5 и К2О, кото-
рые вы внесете. Если не вносите, 
то растение потребит хотя бы тот 
фосфор и калий, который пере-
ведет в легкодоступную форму 
Organit P из почвенных запасов, 
что, несомненно, благоприятно 
скажется на вашей урожайности. 

O r g a n i t  P  с о д е рж и т ж и з-
неспособные споры ш тамма 
Bacillus megaterium OPP-31 
(ВКПМ В-12463) (титр не менее 
1×109 КОЕ/мл). Продукт включает 
в себя иск лючительно споры 
целевого штамма, без малоста-
бильных и подверженных усло-
виям среды вегетативных клеток. 
Споры Bacillus megaterium, 
содержащиеся в продукте, при 
попадании в почву активизиру-
ются и колонизируют ризосферу 
культурных растений, проявляя 
свои полезные свойства в не-
посредственной близости от 
корней. В процессе своего ро-
ста клетки бактерии выделяют 
ферменты, которые растворяют 
труднодоступные для растений 
соединения фосфора и калия. 
Помимо этого Organit P стиму-
лирует корнеобразование, рост 
растений, так как в процессе 
своей деятельности Bacillus 
megaterium  вырабатывает 
очень много полезных для рас-
тения биологически активных 
веществ (лимонная, молочная, 
янтарная кислоты, гормоны – 
гиббереллины, действующие 
на деление к леток). Плюсом 
препарата является его споровая 
форма, что в случае необходимо-
сти позволяет проводить опрыс-
кивание в жаркие и засушливые 
периоды – действие проявится 
после наступления благоприят-
ных условий.

Organit N содержит живые 
клетки штамма Azospirillum 
zeae OPN-14 (ВКПМ В-12542) 
(титр не менее 1×109 КОЕ/мл). 
Внесение азотных удобрений, 
конечно же, необходимо. Но, к 
сожалению, до 50% вносимого 
азота очень быстро промоется 
ниже корнеобитаемого слоя 
и окажется недост упным для 
растения. Штамм в составе пре-
парата Organit N обладает крайне 
высокой азотфиксирующей ак-
тивностью – популяция способна 
фиксировать большое количество 
атмосферного азота. Доказан-
ный азотфиксирующий эффект – 

от 30 до 50 кг/га. Штамм является 
ассоциативным азотфиксато-
ром – работает в ризосфере. 
Organit N проявляет высокую 
фитогормональную активность – 
обладает свойс твом прямой 
стимуляции роста растений за 
счет того, что Azospirillum zeae 
выделяют такие ферменты как 
абсцизовая кислота, гибберел-
лины, ауксины, цитокинины. Все 
эти ферменты влияют на развитие 
корневой системы и на растение 
в целом, ускоряют процессы 
клеточного дыхания и повышают 
способность корневой систе-
мы удерживать влагу (одно из 
важнейших свойств). Помимо 
этого Azospirillum zeae восста-
навливают плодородие почв, 
сокращают содержание вредных 
нитратов в почве, нейтрализуют 
токсическое влияние фунгицидов 
на проростки.

Принципы, 
проверенные 
на практике

Изложенные выше принци-
пы реанимации озимы х, с у-
щественным звеном которых 
является применение новейших 
микробиологических препара-
тов 3-го поколения, проверены 
на практике. Годом ранее ряд 
аграриев без излишнего нара-
щивания затрат и себестоимости 
не только сохранили урожай, 
но и с ущес твенно повысили 
качество убранного зерна. Так, 
например, в 2020 году в ООО 
«Ника» Мартыновского района 
Ростовской области на площади 
190 гектаров состояние озимых 
было настолько критическим, 
что решение о культивации по-
лей уже практически приняли. 
Тем не менее, прислушавшись 
к рекомендациям нашего спе-
циалиста С.К. Яценко, хозяйство 
применило следующую схему 
обработок полей.

Так как лис товой аппарат 
растений был сильно повре-
ж ден (из 4–5 листьев сохра-
нился в живом состоянии один, 
а кое-где и половина листа), 
было принято решение внести 
водорастворимое удобрение 
Хакафос 20:20:20 в дозировке 
2 кг на гектар, с одновремен-
ным применением программы 
«Максимум», включающей в себя 
препараты Orgamica S, Organit P, 
Organit N и регулятор роста на 
основе арахидоновой кислоты 
природного проис хож дения 
Biodux. Применение хакафоса 
было обусловлено следующими 
факторами. Во-первых, макро- 
и микроэлементы находятся в 
хелатной, легкоусвояемой для 
растений форме, что способству-
ет ускоренному проникновению 
питательных веществ в листовую 
поверхность. Во-вторых, при-
менение данного вида удобре-

ний не повреждает лист (отсут-
ствие ожога). Применение про-
граммы «Максимум» помогает 
растению развить более мощную 
и здоровую от патогенов корне-
вую систему, получить допол-
нительное кущение. Листовая 
поверхность на обработанных 
растениях увеличивается, что 
в дальнейшем влияет на усво-
ение питательных веществ при 
других обработках. Оргамика С 
сдерживает не только корневые 
и прикорневые гнили, а также 
листовые заболевания (мучни-
стая роса, ржавчина) на ранней 
стадии. А ведь чем дольше мы 
сохраним листовой аппарат, тем 
выше урожайность получим.

Гербицидную обработк у и 
внесение КАС перенесли на две 
недели. За это время растения 
озимых окрепли, набрали листо-
вой аппарат и смогли перенести 
данные обработки. 

В результате на полях, об-
работанных по предложенной 
технологии, урожайность соста-
вила 32 ц/га. На поле, где была 
применена традиционная тех-
нология, без внесения Хакафоса 
и биопрепаратов, урожайность 
получилась 21 ц/га. Стоимость 
Хакафоса составила 400 руб./га, 
стоимость комплекса из четырех 
биопрепаратов – 450 руб./га. 
За счет примененной техноло-
гии удалость дополнительно 
сохранить 11 ц/га. Стоимость 
11 ц озимой пшеницы при цене, 
например, в 15 руб. – 16 500 руб. 
Таким образом, отдача на каж-
дый вложенный в реанимацию 
озимых рубль получилась более 
19 рублей. И таких примеров 
можно привести не один десяток.

Специалисты ЗАО «БиоАгро-
Сервис» при необходимос ти 
готовы провести совместные 
обс ледования ваших полей, 
лабораторные исследования 
почвы и листовой поверхно-
сти, после чего предоставить 
в а м э ко н о м и ч е с к и о б о с н о -
ванные рекомендации по об-
работке полей. Подписавшись 
на instagram и youtube-канал 
нашей компании, вы сможете 
в режиме онлайн быть в курсе 
развития технологий питания 
и защиты рас тений, получи-
те до с т у п к рекоменд ациям 
в ы со ко к в а л и ф и ц и р о в а н н ы х 
специалистов, увидите прак-
тические результаты и услы-
шите отзывы ваших коллег о 
применении рекомендуемых 
нами технологий.

А.П. СОЛОДОВНИК, 
начальник отдела 
агросопровождения 
ЗАО «БиоАгроСервис»

С.К. ЯЦЕНКО, 
ведущий специалист 
ЗАО «БиоАгроСервис»

ТЕХНОЛОГИИ

Опыт реанимации посевов 
озимых зерновых
Засушливая осень 2020 года во многих регионах привела к поздним всходам 
озимых зерновых. Семена долгое время лежали в почве, не имея возможности 
прорасти. Это не пошло на пользу ни всхожести посевного материала, ни энергии 
роста. В ряде случаев семена, прежде чем дать всходы, пролежали в почве полтора 
месяца и даже более. За это время частично разложились действующие вещества 
химических протравителей и как следствие – не смогли в полной мере обеспечить 
фунгицидную защиту семенам, начавшим прорастать только после осадков 
в ноябре. Более того, такие семена частично подверглись плесневению и утратили 
еще с осени свои посевные качества.

СПЕЦИАЛИСТЫ ЗАО «БИОАГРОСЕРВИС» 
ПРИ НЕОБХОДИМОСТИ ГОТОВЫ 
ПРОВЕСТИ СОВМЕСТНЫЕ ОБСЛЕДОВАНИЯ 
ВАШИХ ПОЛЕЙ, ЛАБОРАТОРНЫЕ 
ИССЛЕДОВАНИЯ ПОЧВЫ И ЛИСТОВОЙ 
ПОВЕРХНОСТИ, ПОСЛЕ ЧЕГО 
ПРЕДОСТАВИТЬ ВАМ ЭКОНОМИЧЕСКИ 
ОБОСНОВАННЫЕ РЕКОМЕНДАЦИИ 
ПО ОБРАБОТКЕ

Ц И Ф Р А

32
Ц/ГА   

составила 
урожайность озимых 
зерновых на полях, 

обработанных 
по технологии, 
предложенной 
специалистами 

«БиоАгроСервис»

Ростов-на-Дону, 344029, г. Ростов-на-Дону,
ул. им. Менжинского, д. 2 Л, оф. 214,

тел. 8-800-550-77-00
www.basagro.ru, e-mail: info@basagro.ru

Краснодар +7 (928) 905-94-76
Ставрополь +7 (938) 332-15-90
Волгоград +7 (928) 905-90-73

Воронеж +7 (938)112-54-91
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Проблема в торичного з а-
с о л е н и я  п о ч в  в ы х о д и т  н а 
п ер в ый п ла н.  В хозяй с т в а х , 
где используетс я орошение, 
м о ж н о  у в и д е т ь  « с о л е в ы е 
пятна» на поверхнос ти поч-
вы. Чем это грозит к ульт уре? 
П о в ы ш е н н о е  с о д е р ж а н и е 
сол е й в п ол и в н о й в о де п о -
в ы ш а е т  о с м о т и ч е с ко е  д а в -
ление почвенного рас твора. 
Э т о у с л ож н я е т п о гл о щ е н и е 
элементов питания, препят-
с твует развитию корневой и 
в е г е т а т ив н о й с и с т е м, у г н е-
тает рас тения в рос те. Недо-
б о р  у р о ж а я  о т  з а с о л е н и я 
п р и в о д и т к  э ко н о м и ч е с к и м 
потерям хозяйс тва. 

Та к и е п р о б л е м ы т р е б у ю т 
п л а н о м е р н о й  и н т е г р и р о -
в а н н о й  р а б о т ы ,  в к л ю ч а я 
м е л и о р а ц и ю п о ч в и д р у г и е 

а г р о т е х н и ч е с к и е  п р и е м ы , 
н а п р и м е р ,  ф е р т и г а ц и ю  с 
п о ч в е н н о й б и о п од ко р м ко й. 
Внесение удобрения Агрифул 

Плюс с поливной водой – от-
личный способ справитьс я с 
поверх нос т ным з асолением 
и  н е  д о п у с т и т ь  у с у г у б л е -
н и я  с и т у а ц и и  н а  п о л и в н ы х 
у час тках. 

В  о д н о м  и з  к р у п н ы х  х о -
з я й с т в Р о с т о в с ко й о бл а с т и 

в 2020 году добавляли Агри-
фул Плюс в каплю (5 литров 
н а  г е к т а р  з а  в е г е т а ц и ю ) . 
П о с л е  п е р в о г о  в н е с е н и я 
(ф а з а  « р а з в и т и е л и с т ь е в  – 
б у т о н и з а ц и я»)  в  д о з и р о в ке 
2 , 5  л / г а  ( н а  1 0 0 0  л и т р о в 
в о д ы )  п р о и з о ш л о  п о в е р х -
н о с т н о е р а ссол е н и е п о ч в ы. 

Визуальный эффек т впечат-
лил. 

Второе и третье внесение 
А г р и ф ул а в  к а п л ю б ы л о п о 
1, 25 л/г а в  п е р и о д б у т о н и-
зации и пос ле цветения со-
ответс твенно. Цена вопроса 
минимальна, а почва всегд а 

о т б л а г о д а р и т т о г о,  к т о о т-
н о с и т с я к  н е й в н и м а т е л ь н о 
и бережно. 

В чем уникальные свойс тва 
Агрифул Плюс? Как почвен-
н а я  б и о п о д к о р м к а  и  к о р -
н е в о й  б и о с т и м у л я т о р  о н 
и м е е т  1 0 0 %  р а с т и т е л ь н о е 
п р о и с х о ж д е н и е.  Э т о  с а м а я 
насыщенная фульвокис лота-
ми биоподкормка в линейке 
и с п а н с ко г о  п р о и з в о д и т е л я 
«Агритекно». Бетаины рег у-
л и р у ю т  о с м о т и ч е с ко е  д а в -
л е н и е  и  у л у ч ш а ю т  д о с т у п -
нос ть питательных вещес тв. 
Ф у л ь в о к и с л о т ы  п о в ы ш а ю т 
а к т и в н о с т ь  б и о л о г и ч е с ко й 
м и к р о ф л о р ы  п о ч в ы  и  р а з -
в и в а ю т  к о р н е в у ю  с и с т е м у. 
П о л и с а х а р и д ы ,  к о м п л е к с 
в и т а м и н о в  и  п о в ы ш е н н о е 
с о д е р ж а н и е  о р г а н и ч е с к и х 
вещес тв (45%) регенерируют 
развитие почвенной микро-
ф л о р ы  и  в о с с т а н а в л и в а ю т 
плодородие. Рекомендуемые 
дозы за вегетацию: 5–10 л/га 
Агрифул Плюс. 

Результаты полевых 
опытов

В  О О О  « Э н е р г и я »  П р о -
л е т а р с к о г о  р а й о н а  Р о -
с т о в с к о й  о б л а с т и  д о п о л -
н и т е л ь н о  к  ф е р т и г а ц и и  и 
п е с т и ц и д н ы м  о б р а б о т к а м 
п р и м е н я л и с л е д у ю щ и е уд о -
б р е н и я  д л я  л и с т о в о г о  п и -
т а н и я  к а р т о ф е л я .

1. Текамин Макс Плюс – д ля 
преодоления воздейс твий от 
гербицидного с тресса 2 л/га 
вносили дробно пос ле цве-
тения. Он полнос тью эколо-
гичен за счет рас тительного 
происхож дения. Повышенное 
с о д е р ж а н и е  о р г а н и ч е с к и х 
в еще с т в (60%) и св о б од ны х 
L-аминокислот (12%) улучша-

ет рос т рас тений, повышает 
рос т к лубней и их качес тво, 
что в итоге влияет на равно-
мерный калибр картофеля.

2.  Контролфит Cu (медь) – 
для повышения устойчивости 
к грибным и бак териальным 
з а б ол е в а н и я м.  Cu н е и м е е т 
а н а л о г о в  в  Р о с с и и  и  1 0 0 % 
экологичен (идет в виде глю-
к о н а т а  м е д и  –  е д и н с т в е н -
н о й  ф о р м ы  с у щ е с т в о в а н и я 
м е д и  в н у т р и  р а с т е н и я ) . 
М е д ь я в л я е т с я  у с и л и т е л е м 
ф о т о с и н т е з а .  О с о б е н н о с т ь 
Контролфит Cu в том, что он 

передвигаетс я по ксилеме и 
фл оэ м е,  с и с т е м н о з а щ и щ а я 
рас тение. 

В  п е р в у ю  о б р а б о т к у  м ы 
до б ав ля ли п о 2 л/г а в ф азу 
п о л н ы х  в с х о д о в  15 –2 0  с м , 
затем по 1 л/га вносили после 
ц в е т е н и я и в  п е р и о д р о с т а 
к л у б н е й  с о в м е с т н о  с  ф у н -
гицидами. Совмес тим с фун-
гицидами и инсек тицидами. 

3. Текнокель Амино В (бор) 
Плюс – в бу тонизацию 1 л/га 
д ля рос та побегов и корне-
вой сис темы, профилак т ик и 
парши, а так же сбалансиро-
ванного питания, так как его 
н е д о с т а т о к с н и ж а е т у с в о е -
ние азота и кальция.

4 .  Те к н о к е л ь  А м и н о  С а 
( к а л ь ц и й )  П л ю с  –  д р о б н о 
1 л/га с конца цветения до се-
редины роста к лубней, чтобы 
ул у ч ш и т ь  к а ч е с т в о  ко ж у р ы 
и  л е ж к о с т ь  п р и  х р а н е н и и 
картофеля.

5 .  Те к н о к е л ь  А м и н о  M i x 
( м и к с )  П л ю с  –  1  л / г а  д л я 
у с т р а н е н и я м и к р о э л е м е н т-

Как дополнительно получить 
до 50 000 рублей с одного 
гектара картофеля 
Эта статья будет полезна тем, кто ищет способ 
повышения эффективности выращивания картофеля 
на орошении. 

СПЕЦИАЛИСТЫ «АГРОЛИГИ» ВСЕГДА 
ПОМОГУТ СВОИМ КЛИЕНТАМ 
РАЗОБРАТЬСЯ В СЛОЖНЫХ ВОПРОСАХ 
ТЕХНОЛОГИИ ВЫРАЩИВАНИЯ КАЖДОЙ 
КУЛЬТУРЫ С УЧЕТОМ ОСОБЕННОСТЕЙ 
КОНКРЕТНОГО ХОЗЯЙСТВА

ЦЕНА ВОПРОСА

ФФааззаа  
ррааззввииттиияя  //  
ППррееппааррааттыы  

ВВыыссооттаа  
рраассттеенниийй  
1100––1155  ссмм  

РРааззввииттииее  
ллииссттььеевв

ббууттооннииззаацциияя

ББууттооннииззаацциияя
ццввееттееннииее  

ППооссллее  
ццввееттеенниияя

РРоосстт  
ккллууббннеейй

РРоосстт  
ккллууббннеейй  

РРоосстт  
ккллууббннеейй

ООттммииррааннииее  
ббооттввыы  

Текамин 
Макс 

0,5 л/га   0,5 л/га 

, , 

л/га 0,5 л/га 0,5 л/га 

десикант 

Текнокель 
Амино В 

 1 л/га      

Текнокель 
Амино Микс 

    1 л/га   

Текнокель 
Амино Са 

   0,5 л/га  0,5 л/га  

Контролфит 
РК 

      1л/га 

Контролфит 
Cu 

2 л/га   1 л/га 1 л/га   

Текнофит рН 0,15 л/га 0,15 л/га  0,15 л/га 0,15 л/га 0,15 л/га 0,15 л/га 0,15 л/га 

Агрифул  2,5 л/га 1,25 л/га  1,25 л/га    

СХЕМА ОПЫТА

    Фото 1. Полив с применением Агрифул Плюс

    Фото 2. Без Агрифул Плюс. Видео есть в нашем инстаграм – 
@agroliga.ru
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н о г о  д е ф и ц и т а  и  п о в ы ш е -
ния имм у ни те т а р ас тений в 
п е р и о д р о с т а к л у б н е й.  Э т и 
к о р р е к т о р ы  м и н е р а л ь н о г о 
питания со свободными ами-
нокис лотами рас тительного 
п р о и с х о ж д е н и я  д е й с т в у ю т 
ч е р ез ф е р м е н т н у ю с и с т е м у 
и  с т и м у л и р у ю т  п р о ц е с с ы 
р о с т а р а с т е н и й и р а з в и т и я 
генеративных органов.

6. Контролфит РК (фосфит 
калия) – 1 л/га д ля повыше-
н и я  к а ч е с т в а  п р о д у к ц и и  и 
у в е л и ч е н и я  с о п р о т и в л я е -
м о с т и  г р и б н ы м  з а б о л е в а -
н и я м .  Э т о  б ы с т р ы й  и с т о ч -
н и к  ф о с ф о р н о - к а л и й н о г о 
п и т а н и я ,  в  с в о е м  с о с т а в е 
содержит 30% фосфора и 20% 
калия. За счет повышенного 
содержания фосфитов (20%) 
увеличивает выработк у фи-
т о а л е кс и н о в ,  п о в ы ш а ю щ и х 
защитные функции рас тений 
в  о т в е т  н а  и х  п о р а ж е н и е 
возбудителями. Контролфит 
Р К  –  с и с т е м н ы й  п р о д у к т, 
поэтому он передвигаетс я и 
вверх и вниз, выполняя пре-
вентивную защит у рас тений 
от болезней. 

С хе м а п ол е в о г о э ксп ер и-
мента приведена в таблице.

Гарантия 
экологической 
безопасности 

М н о г и е з а д а ю т с я в о п р о -
сом, как влияет рН рабочего 
рас т вора на эффек т ивнос т ь 
пестицидов. Картофель – это 
не пшеница, где за вегетацию 
п р о в о д я т  2 – 4  о б р а б о т к и , 
з д е с ь  т о л ь ко  ф у н г и ц и д н ы х 
о б р а б о т о к  д о  1 3  ш т у к  з а 
с е з о н ,  и  о н и  к р а й н е  н е -
д е ш е в ы е .  П о э т о м у  в а ж н о 
кон т р олир ов а т ь рН и же с т-
к о с т ь  в о д ы ,  а  т а к ж е  з н а т ь 
о п т и м а л ь н у ю  к и с л о т н о с т ь 
р а б о ч ег о р а с т в о р а пр и р а-

б о т е с  п е с т и ц и д а м и,  ч т о б ы 
п о л у ч и т ь и х  м а кс и м а л ь н у ю 
эффек тивнос ть. 

У д о б н ы й  и  н а д е ж н ы й 
с п о с о б  к о н т р о л я  к а ч е с т в а 
воды – это применение кон-
диционера Текнофит рН. Он 
с в я з ы в а е т  с о л и же с т ко с т и, 
чтобы они не вызывали ще-
л о ч н о г о  г и д р о л и з а .  В о д а , 
к о т о р а я  и с п о л ь з у е т с я  д л я 
о п р ы с к и в а н и я ,  п р а к т и ч е -
ски всегда не соответс твует 
необходимым т ребов аниям: 
о б ы ч н о  о н а  о ч е н ь  ж е с т к а я 
и  и м е е т  щ е л о ч н у ю  р е а к -
цию, что снижает эффек тив-
нос ть дейс твующих вещес тв 
п е с т и ц и д о в .  Те к н о ф и т  р Н 
о д н о в р е м е н н о  п о д к и с л я е т 
щелочную, смягчает жес тк ую 
воду, снижает поверхностное 
н а т я ж е н и е  в о д ы ,  у л у ч ш а -
е т п р о н и к н о в е н и е р а б о ч и х 
р а с т в о р о в  в н у т р ь  л и с т а  и 
у с т р а н я е т  п е н о о б р а з о в а -
н и е .  Ц в е т о в о й  и н д и к а т о р 
окрашивает воду при изме-
н е н и и у р о в н я к и с л о т н о с т и, 
ч т о п о з в о л я е т  л е г ко о п р е -
д е л и т ь с я  с  н е о б х о д и м о й 
д о з и р о в к о й  б е з  п р и м е н е -
ния специальных приборов. 
В  к а ж д о м ко н к р е т н о м с л у-

чае использования того или 
иного пес тицида при приго-
товлении рабочего рас твора 
м о г у т  б ы т ь  с в о и т о н ко с т и, 
поэтом у с тои т внимательно 
ч и т а т ь  э т и к е т к у  к а ж д о г о 
п р е п а р а т а  и  р а б о т а т ь  н а 
качес тво воды.

В 2020 году сис тема пита-
ния картофеля «Агритекно» 
позволила полу чи т ь допол-
нительный урожай в дву х хо-
зяйствах Ростовской области 
с  г а р а н т и е й э кол о г и ч е с ко й 
безопаснос ти продукции: 

1)  О О О « Э н е р г ия» – п р и-
б а в к а  4 , 7  т/ г а  к  к о н т р о -

л ю  (н а  к о н т р о л е  р а б о т а л и 
СЗР + хозяйс твенной с хемой 
п и т а н и я ) ,  ч и с т а я  п р и б ы л ь 
42 520 р у б./г а (з а  в ы ч е т о м 
инвес тиций);

2 )  А О  « Ш а х а е в с к о е »  – 
прибавка 7 т/г а к кон т ролю 
(на контроле работали толь-
к о  С З Р ) ,  ч и с т а я  п р и б ы л ь 
69 030 ру б./г а (з а в ыч е т о м 
инвес тиций). 

Вся 
технологическая 
цепочка для 
производителей

Почему одинаковые с хемы 
лис тового питания дали раз-
н у ю приб авк у? ООО «Энер-
гия» у же применяет на своих 
поля х Тек нофи т рН, и на и х 
контроле было очень много 
«пи т ания». В «Ша х аев ском» 
мы бр а ли чис т ый кон т роль, 
чтобы оценить прибавк у ис-
к лючи тельно з а сче т нашей 
с хемы. 

Б л а г о д а р я  и с п о л ь з о в а -
н и ю  р а с т и т е л ь н о г о  с ы р ь я 
п р е п а р а т ы х а р а к т е р и з у ю т-
с я  в ы с о к и м  с о д е р ж а н и е м 
о р г а н и ч е с к и х  в е щ е с т в  ( д о 
6 0 % )  и  с б а л а н с и р о в а н н о й 
а м и н о г р а м м о й ,  п о л н о с т ь ю 

совпадающей с естественной 
а м и н о г р а м м о й  р а с т е н и й . 
П р и ф и з и ч е с ко м э кс т р а г и -
р о в а н и и  (и з в л е ч е н и и)  с ы -
р ь я  п р и м е н я ю т с я  т о л ь к о 
у м е р е н н ы е  т е м п е р а т у р ы , 
ч т о  и с к л ю ч а е т  г и д р о л и з а -
цию и денат урацию (распад ) 
компонен тов. Рас т и тельные 
экс трак ты сохраняютс я. 

П р о д у к т ы  « А г р и т е к н о » 
имеют меж дународные сер-
тификаты Ecocer t (EC), OMRI 
( С Ш А )  и  р а з р е ш е н ы  к  и с-
пользованию в экологически 
чис том земледелии.

Г К  « А г р о л и г а  Р о с с и и »  – 
экск люзивный дистрибьютор 
«Агритекно» в России, у же 18 
лет на рынке и за это время 
з а к р е п и л а  з а  с о б о й  р е п у -
т а ц и ю  н а д е ж н о г о  п о с т а в -
щ и к а  о р и г и н а л ь н ы х  с е м я н 

п о л е в ы х  к у л ьт у р ,  с р е д с т в 
защиты рас тений, удобрений 
и агрохимикатов от ведущих 
м и р о в ы х  п р о и з в о д и т е л е й . 
С е л ь х о з т о в а р о п р о и з в о д и -
тель пол у чает возмож нос т ь 
п о л н о с т ь ю  в ы с т р о и т ь  в с ю 
цеп о ч к у т е х н ол о г и и,  в к л ю -
ч а ю щ у ю н е т ол ь ко п о к у п к у 
необходимых д ля выращива-
ния сельхозк ульт ур оборот-
н ы х с р е д с т в п р о и з в о д с т в а, 
но и консультации по интере-
сующим его производс твен-
ным вопросам. Специалис ты 
« А г р ол и г и» в се гд а п о м о г у т 
своим к лиентам разобраться 
в с лож ны х в опр о с а х те х но-
лог ии выращив ания ка ж дой 
к ульт уры с учетом особенно-
с тей конкретного хозяйс тва 
(к лимат, почвы, распрос тра-
н е н н о с т ь со р н я ко в,  в р е д и-

т е л е й и  б о л е з н е й,  д о с т у п -
нос ть питательных вещес тв). 
Важно не прос то приобрес ти 
хорошие семена, правильно 
их посеять. Необходимо так-
же обеспечить полноценную 
защит у и питание рас тений. 
За конс ультациями и по во-
просам приобретения семян, 
ср едс т в з ащи т ы р ас тений и 
агрохимикатов обращайтесь 
в  ф и л и а л ы и р е г и о н а л ь н ы е 
п р е д с т а в и т е л ь с т в а  ко м п а -
нии.

ЕК АТЕРИНА БОРИСОВНА 
К УД АШКИНА,
кандидат 
сельскохозяйс твенных 
наук, менед жер 
по продвижению 
приоритетных продук тов 
ООО «Агролига» 

ВНЕСЕНИЕ УДОБРЕНИЯ АГРИФУЛ 
ПЛЮС С ПОЛИВНОЙ ВОДОЙ  
ОТЛИЧНЫЙ СПОСОБ СПРАВИТЬСЯ 
С ПОВЕРХНОСТНЫМ ЗАСОЛЕНИЕМ 
И НЕ ДОПУСТИТЬ УСУГУБЛЕНИЯ 
СИТУАЦИИ НА ПОЛИВНЫХ УЧАСТКАХ

ГК «Агролига России» – эксклюзивный дистрибьютор 
«Агритекно»

в Российской Федерации
Е-mail: agro@almos-agroliga.ru   www.agroliga.ru

Москва: 
8 (495) 937-32-75, 937-32-96  

Краснодар: 
8 (861) 237-38-85

Ростов-на-Дону: 
8 (863) 264-30-34, 264-36-72

Симферополь: 8 (978) 741-76-62
Ставрополь: 8 (8652) 28-34-73

Махачкала, Нальчик: 
8 (988) 088-76-76

Воронеж: 8 (473) 226-56-39, 
260-40-09

    Фото 3. До применения Агрифула

    Фото 4. После применения Агрифула
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Повышает иммунитет 
растений

В такой ситуации целесообразно 
при обработке посевов применить 
Агат-25 Супер – биофунгицид 
нового поколения, обладающий 
непосредственно фунгицидным 
действием на патогены и свойством 
повышать общий иммунитет расте-
ний в течение всего вегетационно-
го периода. При обработке расте-
ний составляющие действующего 
вещества Агата-25 Супер, попадая 
на листья, индуцируют накопление 
в тканях фитоалексинов, которые 
повышают устойчивость растений 
к фитопатогенам. Кроме того, при 
вегетативных обработках препа-
ратом Агат-25 Супер активизи-
руется общее развитие растений 
с ориентацией на повышение их 
производительности и улучшение 
качества продукции.

В е г е т а т и в н ы е о б р а б о т к и 
биопрепаратом необходимы как 
для усиления и закрепления эф-
фекта на семенах перед севом, так 
и для защиты растений от аэробных 
инфекций. Кроме того, только эти 
обработки улучшают качественные 
показатели урожая, способствуют 
формированию дополнительных 
зерновок в колосе и их наполне-
нию, снятию стресса от химических 
пестицидов, повышению засу-
хоустойчивости и жаростойкости 
растений.

При обработке посевов озимых 
зерновых после возобновления 
вегетации биопрепарат реаними-
рует поврежденные и ослабленные 
растения, останавливает развитие 
болезней и закладывает основу 
против поражения новыми фито-
патогенами, активизирует процесс 
кущения, способствует образо-
ванию дополнительной корневой 
системы и новых продуктивных 
стеблей.

Во многих опытах в различ-
ных регионах России установ-
лено, что обработка растений 
Агатом-25 Супер в период ве-
гетации существенно усилива-
ет действие фунгицидов против 
листовых болезней. По данным 
ВНИИБЗР, включение Агата-25 
Супер в бинарные смеси с фунгици-
дами, взятыми в половинных нор-
мах от рекомендованных, обеспе-
чивает повышение биологической 

эффективности против корневых 
гнилей на 9–18% по сравнению с 
использованием одних протра-
вителей.

Композиция Агата-25 Супер с 
такими фунгицидами как Альто 
Супер, Амистар и Рекс С в половин-
ных нормах расхода по эффектив-
ности против септориоза, бурой 
и желтой ржавчины на озимой 
пшенице не уступала эффекту от 
применения химических препара-
тов в полной дозе.

Первую обработку посевов 
Агатом-25 Супер целесообразно 
сочетать с внесением герби-
цидов. При этом баковая смесь 
готовится непосредственно перед 
применением, а рабочий раствор 
перемешивается также в про-
цессе его внесения. В данном 

случае биопрепарат выполня-
ет собственное фунгицидное 
действие и функцию антидота 
(антистрессанта) – уменьшает 
токсикацию посевов химикатами, 
усиливая их действие против сор-
няков, и одновременно благодаря 
своим стимулирующим свойствам 
способствует повышению про-
дуктивности зерновых на 15–20 и 
более процентов.

Не менее важна и вторая об-
работка посевов в фазу «трубко-
вание – флаговый лист». Биопре-
парат увеличивает площадь ли-
стовой поверхности, сокращает 
прохождение межфазных пери-
одов и способствует повышению 
иммунитета растений.

Влияет 
на качество зерна

Особо хотелось бы отметить 
положительный опыт примене-
ния Агата-25 Супер в баковых 
смесях с фосфорно-калийным 
удобрением № 1 в странах ЕС – 
Фосфит-1. Данная смесь имеет 
синергический эффект. В 2021 
году в условиях Краснодарско-
го края наблюдается холодная 
весна, когда температура почвы 
на глубине заделки семян ниже 
10 градусов Цельсия. Соответ-
ственно растение испытыва-
ет фосфорное голодание из-за 
того, что фосфор из почвы не 
усваивается. Фосфор дает энер-
гию растению и способствует 
развитию корневой системы. 
Поэтому перспективно совместно 

с Агатом-25 Супер внести не-
корневым способом – Фосфит-1. 
В  п р о и з в о д с т в е н н ы х  о п ы -
т а х  д а н н а я  с м е с ь  о б е с-
п е ч и в а л а  п р и б а в к у  д о 
15 ц /га. На зак лючительной 
с т а дии ф ормир ов ания у р о-
жая (в фазу «колошение – на-
ч а л о ц в е т е н и я »)  п р и м е н е -
н и е б и о ф у н г и ц и д а А г а т-25 
Супер существенно влияет на ка-
чество зерна (содержание клей-
ковины, белка, хлебопекарные 
свойства), наполненность зер-
новок, количество их в колосе, а 
также улучшает биометрические 
показатели будущего семенного 
материала.

В этот период целесообразно 
сочетать обработк у посевов 
Агатом-25 Супер с инсектици-
дами и фунгицидами против 
фузариоза. За счет антидотного 
и стимулирующего эффекта пре-
парата урожайность получается в 
среднем на 7–29% выше, чем при 
применении только инсектицида, 
а содержание клейковины воз-
растает на 1,1–4,3%.

Лучшие результаты совместно-
го применения Агата-25 Супер с 
фунгицидами против листосте-
бельных инфекций и фузариоза 
показали следующие смеси: Агат-
25 Супер – 0,05 л/га + Феникс Дуо – 
0,6 л/га в фазу «конец выхода 
в трубку – флаглист» и Агат-25 
Супер – 0,05 л/га + Тебаз Про – 
0,75 л/га в фазу «колошение – 
начало цветения».

Активизирует 
ростовые процессы

Следующим, не менее важным, 
чем уход за озимыми, этапом яв-
ляется посев яровых зерновых, 
зернобобовых, технических и 

других сельскохозяйственных 
культур, где обработка семян 
является первым и очень важным 
мероприятием в современных 
технологиях реализации гене-
тического потенциала культуры 
и полу чения максимального 
результата. Реализовать его це-
лесообразнее с Агатом-25 Супер. 
В составе этого биопрепарата 
содержатся все необходимые 
для стартового развития рас-
тения вещества биологического 
происхож дения, иммунобио-
стимуляторы, микро- и макро-
элементы.

Благодаря полезным свой-
ствам, характерным только для 
биофунгицида Агата-25 Супер, 
этот препарат по защитному 
действию от болезней ставят на 
один уровень с современными 
химическими пестицидами. Кро-
ме того, в отличие от химпрепа-
ратов, Агат-25 Супер не подав-
ляет, а наоборот, активизирует 
ростовые процессы растений – 
всхожесть и энергию прорастания 
семян, процесс кущения зерно-
вых, развитие корневой системы 
и растения в целом, цветение 
и созревание урожая. Также он 
снижает токсический стресс на 
растения при применении с хи-
мическими пес тицидами без 
снижения их эффективности.

Б и о п р е п а р а т  а к т и в и р у е т 
получение растениями такого 
важного элемента как азот, а 
также усвояемость труднодо-
ступных фосфорных соединений 
в почве. Это дает возможность 
сократить количество азотно-
фосфорных удобрений на 20–
30%, или аммиачной селитры 
в физическом весе – 45–80 кг, 
с у п е р ф о с ф а т а – 8 0 – 4 0 к г. 
А повышение активности ми-
крофлоры почвы способствует 
восстановлению плодородия. 
К тому же отсутствуют токсич-
ность и резистентность, а имму-
нитет и устойчивость сельскохо-

зяйственных растений к болезням 
повышаются до уровня контроля 
фитопатогенов химическими 
препаратами.

Гарантирует 
получение хорошего 
урожая

Послевсходовая обработка 
культур весеннего посева не ме-
нее важна, чем уход за озимыми 
зерновыми. При этом биопре-
парат Агат-25 Супер применя-
ется как самостоятельно, так в 
композициях с гербицидами, 
инсектицидами, водораствори-
мыми и другими удобрениями и 
агрохимикатами с некоторыми 
отличиями от использования 
на озимых. Так, посевы яро-
вых зерновых обрабатывают в 
фазу «кущение – трубкование» 
и вторично в фазу «колошение – 
цветение»; рапса – в фазу 4–6 
листьев и в начале цветения; 
гороха – перед цветением и 
в начале формирования бо-
бов; сои – в фазу 4-5 листьев и 
через 15–20 дней; кукурузы – 
в фазу 5–7 лис тьев и через 
5–20 дней; подсолнечника – 
в фазу 3–4 пар листьев и начала 
цветения; риса – в фазу кущения, 
«трубкование – цветение» и 
в начале налива зерна; сахарной 
свеклы – в фазу 2–4 настоящих 
листьев, перед смыканием рядков 
и при смыкании междурядий.

Преимуществами препарата 
являются так же его ценовая 
дос т упнос т ь, безопаснос т ь, 
простота и универсальность в 
применении. Следовательно, ис-
пользование биопрепарата Агат-
25 Супер в технологиях выра-
щивания сельскохозяйственных 
культур является залогом полу-
чения хорошего урожая в непро-
стых природно-климатических 
и экономических условиях, га-
рантией улучшения финансового 
состояния сельхозтоваропроиз-
водителя.

БИОТЕХНОЛОГИИ

Агат-25 Супер – биопрепарат с фунгицидной 
и ростостимулирующей активностью
Зима 2020/21, с повышенной влагообеспеченностью 
посевов озимых зерновых, способствовала развитию 
заболеваний. На данный момент посевы поражены 
корневыми гнилями, мучнистой росой, септориозом, 
пиренофорозом.

ПРИМЕНЕНИЕ БИОПРЕПАРАТА АГАТ25 
СУПЕР В ТЕХНОЛОГИЯХ ВЫРАЩИВАНИЯ 
СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ КУЛЬТУР 
ЯВЛЯЕТСЯ ЗАЛОГОМ ПОЛУЧЕНИЯ 
ХОРОШЕГО УРОЖАЯ В НЕПРОСТЫХ 
ПРИРОДНОКЛИМАТИЧЕСКИХ 
И ЭКОНОМИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ, 
ГАРАНТИЕЙ УЛУЧШЕНИЯ 
ФИНАНСОВОГО СОСТОЯНИЯ 
СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ

ООО «АГРОБИЗНЕС-КОНСАЛТИНГ»
353560, Краснодарский край, г. Славянск-на-Кубани, ул. Школьная, 378, оф. 7

Тел./факс: +7 (86146) 4-18-68 – отдел продаж. 
Консультации и рекомендации по применению препаратов: 

тел. +7 (918) 32-00-457, Ткачев Евгений Викторович
E-mail: sl_abk@mail.ru, sl_tkachev@mail.ru
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Премиум инокулянт   
для семян бобовых культур

По вопросам приобретения обращаться:

ООО «АГРОБИЗНЕС-КОНСАЛТИНГ»
353560, Краснодарский край, 

г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Школьная, 378, оф. 7

Тел./факс: +7 (86146) 4-18-68 – отдел продаж.
Моб. тел.: +7 (918) 320-04-57.

E-mail: sl_abk@mail.ru, sl_tkachev@mail.ru

О компании «Италполлина»
ITALPOLLINA Group – это научно-исследовательский 

центр и пять заводов по производству твердых органи-
ческих, минеральных и микробиологических удобрений, 
а также жидких препаратов на основе растительных экс-
трактов и аминокислот.

В группу Италполлина входит инновационный завод, 
специализирующийся на производстве удобрений, со-
держащих микроорганизмы: микоризные грибы, полезные 
бактерии, триходерму. Сегодня «Италполлина» является 
крупнейшим мировым производителем микроорганиз-
мов, предназначенных д ля использования в сельском 
хозяйстве.

Азотфиксирующая бактерия Bradyrhizobium 
japonicum

Bradyrhizobium japonicum является одним из видов клубень-
ковых азотфиксирующих бактерий. Образует симбиотические отноше-
ния с бобовыми растениями: бактерии фиксируют азот из атмосферы 
в обмен на углеводы от растения.

Информация о формировании клубеньков 
на корнях

Клубеньки – это наросты на корнях бобовых растений, где живут бак-
терии. Процесс образования клубеньков выглядит так: корни растений 
выделяют аминокислоты из сахаров в ризосферу, а Bradyrhizobium 
движется к корням и прикрепляется к корневому волоску. Затем рас-
тение выпускает флавоноиды, которые индуцируют экспрессию генов 
бактерий, приводящую к выработке ферментов, которые, в свою оче-
редь, инициируют закручивание корневого волоска вокруг бактерии. 
Одновременно Bradyrhizobium проникает в ткани корневого волос-
ка и вызывает деление зараженных клеток и образование узелка, после 
чего начинаются азотфиксация и обмен питанием между симбионтами. 

Что такое микориза?
Микориза – это симбиотическая связь меж ду корнями 

растений и грибами-симбиотрофами.
Мицелий встраивается в корневые волоски растения-

хозяина и обильно ветвится в почве, снабжая симбионты 
недос т упными рас тению элементами питания, а взамен 
получая органические вещества, продуцируемые растением 
(углеводы).

Уникальные особенности КОВЕРОН Бобовые
• Консорциум полезных микроорганизмов взаимодополняюще 

действует на комплексное стимулирование роста и стрессоустой-
чивость растений.

• Высокая концентрация микроорганизмов в долгоживущей форме 
позволяет осуществлять нанесение за месяц до посева.

• Легко наносится с помощью обычной протравочной машины.
• Нанесение – поверх химически протравленных семян*.
• Отсутствует пыль при нанесении на семена.
• Наличие органических добавок способствует быстрой активации 

микроорганизмов в поле.
• Допускается в органическом сельском хозяйстве.
• Препарат безопасен для насекомых и почвенных животных.

* - уточняйте совместимость с отдельными действующими ве-
ществами

Регламенты обработки семян
• 1,20–1,25 кг Коверон Бобовые на 1000 кг семян сои, гороха, 

фасоли, предварительно растворив в воде до объема 10 л
или
• на 75–80 кг семян (соя, горох, фасоль) нужно 100 г Коверон 

Бобовые, растворенного в воде до объема 700–800 мл.

Эффект КОВЕРОН Бобовые на устойчивое 
выращивание сои

• Снижение зависимости от влагообеспеченности
• Повышение плодородия почвы
• Снижение норм внесения удобрений
• Быстрое и здоровое развитие растений
• Повышение урожайности и качества сои
• Рост рентабельности производства

Микориза Италполлина
Это композция спор двух штаммов микоризных грибов 

(Glomus intraradices и Glomus mosseae), которые характери-
зуются легкой адаптацией к среде обитания и эффективной ко-
лонизацией корневой системы. Имеет следующие преимущества:

• увеличивает корневую систему (поглощающая поверхность);
• улучшает потребление элементов питания из почвы/удо-

брений;
• повышает устойчивость к засолению и дефициту воды;
• способствует увеличению урожайности и повышению ка-

чества;
• улучшает структуру почвы и снижает ее «усталость»;
• повышает устойчивость ко многим химическим протравите-

лям и другим пестицидам;
• совершенно безвредна для людей и животных.

Что такое КОВЕРОН Бобовые?
* КОВЕРОН Бобовые – это инновационный биостимулятор для об-

работки семян на основе специально отобранных и запатентованных 
специалистами «Италполлина» полезных микроорганизмов.

* КОВЕРОН Бобовые – это первый коммерческий препарат для обра-
ботки семян, комбинирующий микоризные грибы рода Glomus spp., 
штамма триходермы, обладающей мощной антипатогенной активно-
стью, и штамма азотфиксирующих бактерий.

* Формула КОВЕРОН Бобовые была специально разработана для 
внедрения полезных микроорганизмов в прикорневую зону бобовых 
культур (соя, люцерна, горох, фасоль) удобным и экономически эффек-
тивным способом, через инокуляцию семян, с акцентом на увеличенный 
период хранения, от обработки до посева.

Что дает обработка семян КОВЕРОН Бобовые?
Обработка им семян гарантирует, что полезные микроорганизмы 

уже с критических этапов «раннего прорастания» обеспечат важные 
преимущества на всю вегетацию вашего посева:

• простимулируют рост корневой системы;
• запустят раннее здоровое и быстрое развитие растения;
• ускорят работу корневых клубеньков (азотфиксаторов);
• повысят поглощение питательных веществ из почвы;
• оздоровят саму почву – повысят супрессивность к патогенам;
• обеспечат толерантность к абиотическим стрессам (засоление, 

засуха, аномальный рН почвы).

Параметры, влияющие на Bradyrhizobium 
japonicum

• Стресс растений может привести к задержкам в формировании 
клубеньков, вплоть до полного блокирования процесса азотфиксации.

• рН менее 5,5 или выше 8,0 создает сложные условия для бактерий.
• Низкий уровень доступных фосфатов может замедлить развитие 

растения и снизить его способность фиксировать азот.
• Слишком высокий уровень азота в почве может конфликтовать с 

формированием клубеньков.
• Слишком сухая почва в течение первых 1–2 недель после посева 

может привести к пересыханию инокулянта и гибели клубеньковых 
бактерий.

• Нехватка кислорода в почве негативно влияет на активность 
бактерий.

Зачем нужна триходерма?
Триходермин – это естественный антагонист, действующий 

на многие патогенные грибы, живущие в почве и в растениях. 
Его присутствие в почве улучшает здоровье растений и по-
вышает устойчивость к заболеваниям без ущерба для других 
полезных микроорганизмов.

Штамм (Trichoderma atroviride) Italpollina отличается 
от других большей приспособляемостью к окружающей среде 
и особенно активным размножением.

Это означает более быстрое действие и большую эффек-
тивность по вытеснению из ризосферы растений патогенных 
грибов в почве и растениях.
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По данным компании Kynetec 
(Kleffman Group), в 2020 году в 
российских садах семечковых 
плодовых к ульт ур проводи-
лось в среднем семь фунги-
цидных и пять инсектицидных 
обработок. Тогда как в Сербии, 
ко т о р а я я в л я е т с я о д н и м и з 
основных экспортеров яблок 
на российский рынок, их ко-
л и ч е с т в о  б ы л о  в ы ш е в  д в а 
раза, что позитивно отража-
ется не только на урожайности, 
но и на товарном виде и каче-
стве плодов. 

Чтобы эффективно конкури-
ровать с иностранной продук-
цией на внешнем и внутреннем 
рынках, отечественные садово-
ды стремятся не только повы-
шать урожайность, но и улуч-
шать потребительские качества 
продукции. По данным компа-
нии «Ландшафт», которая зани-
мается подготовкой и научным 
обоснованием системы защиты 
плодовых культур, ключевыми 
факторами снижения качества 
и количества урожая являются 
болезни парша и му чнис тая 
роса, способные поражать до 
70 и 55% плодов соответствен-
но. К счастью, клиенты Corteva 
Agriscience могут эффективно 
противостоять этим распро-
с т р а н е н н ы м  з а б о л е в а н и я м 
яблони благодаря фунгициду 
Фонтелис™, который появился 
в портфеле в прошлом году. 
В непростой сезон-2020, когда 
многие патогены увеличили 
в р е д о н о с н о с т ь  п о с л е  м я г-
ко й м а л о с н е ж н о й з и м ы,  о н 
успел доказать свою эффектив-
ность. Подробнее о препарате 
рассказал Игорь Вакуленко –
менед жер по работе с к лю-
чевыми к лиентами компании 
Corteva Agriscience в России.

– Чем так опасны мучнистая 
роса и парша на яблоках?

– Оба заболевания вызыва-
ются грибами – Podosphaera 
l e u c o t r i c h a  и  V e n t u r i a 
inaequalis .  Зат раг ив ая со-
цветия и листья, эти патогены 

не только приводят к потере 
товарного вида плодов, но и 
снижают урожай яблок. 

Парша может вызывать раз-
рушение кож уры, изменение 
формы, нарушая товарный вид 
и вкусовые качества плодов, а 
так же снижать содержание в 
плодах витаминов. Мучнистая 
роса приводит к порче товар-

ного вида и вкусовых качеств 
я б л о к ,  а  т а к же н и в е л и р у е т 
ус тойчивос ть самих яблоне-
вых деревьев к неблагопри-
ятным зимним условиям. Оба 
з а б о л е в а н и я о п а с н ы е щ е и 
тем, что в период созревания 

плодов через повреж денную 
кожуру в плоды могут попадать 
различные гнили, ус уг убляя 
ситуацию.

– Как внешне проявляются 
э т и  з а б о л е в а н и я и  к а к и е 
условия считаются для них 
наиболее благоприятными?

– Па р ш а ш и р о ко р а с п р о -
с т ранена в у меренном к ли-
ма те, о соб енно в р айона х с 
влажной весной. Ее проявле-
нием могут быть более светлые 
пятна на лис товом аппарате 
п р и п р о с м о т р е е г о н а  с в е т 
или серый налет на лис тьях 
растения в более запущенной 
ф о р м е  з а б о л е в а н и я .  А  в о т 

белый налет на молодых побе-
гах – это уже мучнистая роса. 
Заболевание усиливает свою 
в р е д о н о с н о с т ь  в  у с л о в и я х 
мягкой зимы, как, например, в 
сезоне 2019/20. 

– К а ко в м е х а н и з м д е й-
с твия нового фунгицида в 
портфеле компании и какие 
его преимущества помога-
ют эффективно бороться с 
патогенами? 

– В основе Фонтелис™ ле-
жит пентиопирад – действу-
ющее вещес тво с защитным, 
л о к а л ь н о - с и с т е м н ы м и  и с-

кореняющим действием. Оно 
тормозит процессы дыхания 
грибов и таким образом пре-
кращает прорастание спор и 
рост мицелия, что полностью 
останавливает эти инфекции.

После проведения обработки 
75% препара т а проникае т в 
эпидермис, обеспечивая основ-
ной ресурс противогрибковой 
защиты и высокую дождеустой-
чивость. А 20% остается на по-
верхности листа, обеспечивая 
профилактическое действие. В 
свою очередь 5% проникает в 
ксилему и обеспечивает транс-
ламинарное и акропетальное 
перемещение в растении.

При всей своей высочайшей 
эффек тивности в отношении 
заболеваний яблони препа-
рат имее т отличн у ю совме-
с т имос т ь в баковых смес ях , 
селективность по отношению 
к полезным организмам. 

– Насколько безопасным 
является применение пре-
парата д ля конечного по-
требителя? 

– Фонтелис™ не оказывает 
токсического воздействия на 
плоды, и поэтому он в числе 
препаратов, которые подходят 
для обработки перед уборкой 
для защиты урожая от болез-
н е й х р а н е н и я.  Д е л о в  т о м, 
что такие препараты должны 
одновременно иметь свойство 
проникать в восковой слой и 
в кожуру и быть безопасными 
д ля потребителей. Обладая 
л о к а л ь н о - с и с т е м н ы м и и с-
кореняющим дейс т вием, он 
тормозит процессы дыхания 
грибов, прекращает прорас-
тание спор и рос т мицелия, 
что полностью останавливает 
инфекции, не давая им про-
никнуть и зафиксироваться в 
плодах.

Препарат применяют за 27 
дней до уборки. Впрочем, это 

не значит, что если обработка 
произойдет раньше, то дей-
с т в ие пр епар а т а до у б о р к и 
не продержится. Оно распро-
страняется на более длитель-
ный срок, охватывая период 
хранения до 6–8 месяцев, не 
оказывая при этом никакого 
токсического воздействия на 
плоды. По истечении 27 дней 
после обработки содержание 
остатков препарата в яблоках 
не пр е дс т ав ляе т о пасн о с т и 
для человека. 

С о в р е м е н н а я  с х е м а  з а -
щ и т ы я бл о н ь ф у н г и ц и д а м и, 
предохраняющими от болез-
ней хранения, предполагает 

о б р а б о т к у з а  2 1–2 7 д н е й и 
6 –7 д н е й до у б о р к и.  Од н а-
ко выбор препаратов, кото-
рые применяют за 6–7 дней 
до уборки, очень небольшой 
ввиду предуборочных огра-
ничений. Поэтому Фонтелис™ 
с регламентом его использо-
вания за 27 дней до уборки и 
защитными свойствами, рас-
пространяющимися на период 
хранения, является наиболее 
оптимальным решением борь-
бы с болезнями х р анения и 
поздними стадиями заражения 
паршой и мучнистой росой. 

Использование эффек тив-
н ы х  п р е п а р а т о в ,  о д н о в р е -
менно безопасных для окру-
жающей среды и нецелевы х 
организмов – часть стратегии 
Corteva на пути к достижению 
Ц е л е й  у с т о й ч и в о г о  р а з в и -
тия-2030. Одна из них заклю-
чается в снижении экологи-
ческой нагрузки от сельско-
хозяйственной деятельности 
и обеспечении безопасности 
п о т р е б и т е л е й.  И  ф у н г и ц и д 
Фонтелис™ полностью соот-
ветствует этой концепции.

– Какие еще преимуще-
ства препарата буду т осо-
бенно оценены садоводами?

– Р е гл а м е н т  п р и м е н е н и я 
позволяет работать Фонте-
лис™ до трех раз в сезон при 
н о р м е  в н е с е н и я  н е  б о л е е 
0,75 л/га. Еще одним важным 
плюсом этого фунгицида яв-
ляется с тоимос ть гек тарной 
обработки, на фоне которой 
препарат представляется еще 
более интересным. 

И ,  н а к о н е ц ,  Ф о н т е л и с™ 
н а  с е г о д н я ш н и й  д е н ь  – 
единственный фунгицид, эф-
ф е к т и в н ы й  о д н о в р е м е н н о 
п р о т и в п а р ш и и м у ч н и с т о й 
росы даже при низких темпе-
ратурах и в условиях высокой 
влажности.

ПОД ЗАЩИТОЙ

В НАШЕЙ СТРАНЕ ЕЩЕ НЕ БЫЛО СТОЛЬ 
УНИВЕРСАЛЬНОГО ФУНГИЦИДА 
КАК ФОНТЕЛИС™, КОТОРЫЙ 
ТАК ЖЕ ЭФФЕКТИВНО БОРЕТСЯ 
И С БОЛЕЗНЯМИ ХРАНЕНИЯ

ООО «Кортева Агрисаенс Рус»
344022, г. Ростов-на-Дону,  

ул. им. А.В.Суворова, д. 91, офис 6
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О мерах борьбы с болезнями яблоневых садов рассказали в Corteva Agriscience

Чтобы радовать потребителей качественной продукцией, богатой витаминами, 
отечественным садоводам приходится решать массу вопросов. Недостаточно 
только вырастить урожай – важно сделать так, чтобы он долго хранился, не теряя 
товарного вида и полезных свойств, а также обеспечить сохранность здоровья 
самого сада как залог будущих удачных сезонов. 

Эх, яблочко, куда 
ты катишься?

Мнение 
практика 

В  с е з о н е -2 0 2 0 
были заложены раз-
носторонние опыты 
при разных погодных 
условиях и в разные 
фазы роста яблони, кото-
рые показали убедительный 
результат по защите яблоневых 
садов от парши и мучнистой 
росы с Фонтелис™. 

Своим мнением о препарате 
поделился Хорпяков Дмитрий 
Игоревич, главный агроном 
ЗАО «Центрально-Черноземная 
плодово-ягодная компания»:

– Парша, мучнистая роса, 
серая гниль и альтернари-
оз – одни из самых вредо-
носных грибных заболеваний 
плодовых и ягодных культур, 
бороться с которыми – тру-
доемкая работа. Но с таким 
фунгицидом как Фонтелис™ 
это реально выполнимо. Ко-
нечно, лучше не допускать 
таких «гостей к себе в огород», 
чем потом выпроваживать 
их. Мне и раньше удавалось 
избегать их появления, но с 
выходом нового продукта от 
Corteva Agriscience бороться с 
этими недругами стало гораз-

до проще. Споры любо-
го гриба всепрони-

кающие. Попадет на 
благодатную почву, 
будет бед а – вы-

растет целая коло-
ния. Фонтелис™ же 

призван бороться с гри-
бами при любой положитель-
ной температуре и в условиях 
высокой влажности. Быстрое 
проникновение препарата га-
рантирует несмываемость уже 
через 30 минут, а перемеще-
ние внутри растения дает луч-
шую защиту (близкую к 100%) 
от широкого спектра грибных 
заболеваний. В нашей стране 
еще не было столь универ-
сального фунгицида, который 
так же эффективно борется и с 
болезнями хранения! Отдель-
но отмечу, что экстремальная 
весна 2020 года показала 
действенность препарата в 
условиях продолжительного 
холода и интенсивной влаж-
ности, сменившихся резким 
повышением температурно-
го режима. Мог у уверенно 
сказать, что Фонтелис™ в 
сезоне 2020-го доказал право 
занимать значимое место в 
программах защиты садов.
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Здесь будет новый 
центр

Н о в ы й к р у п н ы й и н в е с т и-
ционный проек т обсу ж дался 
на вс трече и.о. г убернатора 
Виталия Шабалатова с предста-
вителями ООО «Долина семян». 
Это предприятие расположено 
в Ставропольском крае. Основ-
ные виды продукции – семена 
к у к у р у з ы и п о д сол н е ч н и к а. 
Та к же ко м п а н и я о к а з ы в а е т 
спектр дополнительных услуг 
по доработке семян: прием и 
отгрузка, включая взвешива-
н и е,  л а б о р а т о р н ы й а н а л и з, 
первичная и тонкая очистка, 
калибровка, гравитация, био-
логическое обогащение, упа-
ковка, сушка и хранение. По 
сообщению пресс-службы об-
ластного правительства, гости 
презентовали инвестиционный 

проек т, который планиру ют 
реализов ат ь на терри тории 
Воронежской области. 

Генеральный директор компа-
нии ООО «Долина семян» Андрей 
Дьяков рассказал о планах по 
строительству на территории од-
ного из муниципальных районов 
высокотехнологичного центра 

по производству, обработке и 
хранению семян. В проект пла-
нируется вложить от 750 млн до 
1,1 млрд рублей. На старте работы 
нового предприятия будет со-
здано от 40 до 100 рабочих мест, 
включая сезонные. 

На данный момент инвестор 
находится в процессе заклю-
чения договора о приобрете-
нии сель скохозяйс т венного 
предприятия, на базе которого 
будет создан центр. Не исклю-
чено, что новый бизнес появит-
ся на территории Рамонского 
района – в селе Горожанка, 
расположенном приблизитель-
но в 50 км к северу от Воронежа. 
Примечательно, что населен-
ный пунк т находится вблизи 
реки Дон, на левом берегу, и 

неподалек у от федеральной 
автотрассы М-4 «Дон». Так что 
с точки зрения логистики новое 
предприятие получит хорошее 
местоположение. 

Рамонский район является 
одним из самых успешно раз-
вивающихся муниципалитетов. 
Он уже продолжительное время 
добивается высоких социально-
экономических показателей, в 
том числе и в сфере АПК, перера-
ботки. Много лет главой админи-
страции Рамонского района был 
Виктор Логвинов, которого в пра-
вительство Воронежской области 
в 2015 году пригласил тогдашний 
г убернатор Алексей Гордеев. 
С тех пор Виктор Логвинов ку-
рирует развитие регионального 
АПК. 

В помощь инвестору
По сообщению пресс-служ-

бы областного правительства, 
н а в с т р е ч е р а сс м а т р и в а л с я 
не только вопрос строитель-
с тва предприятия по хране-
нию семян. Как отмечается в 
опубликованных материалах, 
дополнительно для выращи-
вания семенной базы (к ук у-
руза, подсолнечник) компания 
планирует приобрести 1600 га 
з е м е л ь се л ь с кохо зя й с т в е н-
н о г о  н а з н а ч е н и я ,  к о т о р ы е 
буду т оборудованы системой 
о р о ш е н и я .  А н д р е й  Д ь я к о в 
о б р а т и л с я к  п р а в и т е л ь с т в у 
облас ти с просьбой оказать 
с о д е й с т в и е  в  р е ш е н и и  н е -
ко т о р ы х а д м и н и с т р а т и в н ы х 
вопросов, в том числе связан-

ных с переводом земельного 
участка из одной категории в 
друг ую. Кроме того, инвесто-
ру требуется консультацион-
н а я п о м о щ ь д л я п о л у ч е н и я 
ряда разрешений.

Виталий Шабалатов дал по-
ру чение депар т амен т у эко-
номического развития обла-
с ти совмес тно с инвес тором 
разработать дорожную карт у 
реализации проекта. Также и.о. 
губернатора поручил профиль-
ным исполнительным органам 
подключиться к оперативному 
оформлению документов, необ-
ходимых для начала реализации 
проекта. 

ВЛАДИМИР ДАНЬШИН
Воронежская область

ПРОЕКТЫ

Производство семян станет 
более технологичным
Рекордный урожай зерновых – более 6 млн тонн – собранный аграриями 
Воронежской области в 2020 году, является веской причиной появления в регионе 
новых крупных инвесторов. В конце марта было объявлено о планах одного из них 
построить в регионе высокотехнологичный центр по производству, обработке 
и хранению семян. 

НА ТЕРРИТОРИИ ОДНОГО 
ИЗ МУНИЦИПАЛИТЕТОВ ВОРОНЕЖСКОЙ 
ОБЛАСТИ ПЛАНИРУЕТСЯ ПОСТРОИТЬ 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНЫЙ ЦЕНТР 
ПО ПРОИЗВОДСТВУ, ОБРАБОТКЕ 
И ХРАНЕНИЮ СЕМЯН. В ПРОЕКТ 
ПЛАНИРУЕТСЯ ВЛОЖИТЬ ОТ 750 МЛН 
ДО 1,1 МЛРД РУБЛЕЙ
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Возможности 
для роста

В конце марта в Москве про-
ш л о со в м е с т н о е з а се д а н и е 
Совета ТПП РФ по промыш-
ленному развитию и конк у-
рентоспособности экономики 
России и Комитета ТПП РФ по 
развитию АПК. Тема мероприя-
тия: слаженное взаимодействие 
предприятий промышленности, 
агропромышленного комплекса 
и Правительства России для реа-
лизации потенциала АПК. Слож-
ностей в российском сельском 
хозяйстве сегодня хватает. Пред-
седатель Комитета Торгово-
промышленной палаты РФ по 
развитию агропромышленного 
комплекса академик РАН Петр 
Чекмарев в своем выступлении 
обозначил основные пробле-
мы и рассказал об имеющихся 
возможностях для роста. По его 
словам, Россия обладает огром-
ным сельскохозяйственным по-
тенциалом. Земельный фонд 
страны составляет 1707,5 млн га. 
При этом доля сельского хозяй-
ства в ВВП – всего 6%. В рейтинге 
стран по ВВП Россия находится 
всего лишь на 12-м месте. А по 
уровню и продолжительности 
жизни наша страна занимает 
110-е место в мире. За последние 
20 лет количество человек, заня-
тых в сельском и лесном хозяй-
стве, охоте, рыболовстве и рыбо-
водстве, сократилось с 10,7 млн 
до 4,3 млн. Заброшено 20 млн 
гектаров сельхозземель. С 1990 
по 2019 год на 37 млн га снизи-
лись посевные площади. Страна 
экспортирует сельхозпродукцию 
на сумму более одного триллио-
на рублей и почти на столько же – 
импортирует. Доля рас ходов 
населения на продовольствие 
составляет 28%.

По оценкам Петра Чекмаре-
ва, в 2020 году производство 
продукции сельского хозяй-
с т в а дос т игло более 6 т рлн 
рублей. Причем рос т проис-
ходит как в растениеводстве, 
так и в животноводстве. Од-
нако производс твенный по-

тенциал отечественного АПК 
гораздо выше, убеж ден спи-
кер. Для удовлетворения по-
требности в продовольствии и 
основных продуктах питания 
Россия должна производить 
146–150 млн тонн зерна из рас-
чета одна тонна на человека в 
год. Плюс экспортировать до 
50 млн тонн в год продукции 
растениеводства. А в перспек-
тиве производство зерновых 
и зернобобовых культур уве-
личить до 200 млн тонн ежегод-
но при наличии площади посева 

более 65 млн га и урожайности 
выше 30 ц/га. 

Производство сельскохозяй-
ственной продукции действи-
тельно с каждым годом растет. 
Но далеко не так быстро, как 
хотелось бы. В стране, например, 
до сих пор не хватает собствен-
ных фруктов и овощей – более 
11 млн тонн. Также не хватает 
собственного молока. Чтобы за-
крыть собственные потребности, 
Россия должна ежегодно произ-
водить 50 млн тонн молока. Для 
этого необходимо либо увеличить 
надои до 8000 литров в год, либо 
поголовье до 12,5 млн голов КРС, 
а также расширить площади под 
кормовыми угодьями. 

Для улучшения сит уации в 
отечественном АПК Петр Чек-
марев предложил решить такие 
проблемы как сокращение пло-
щадей посевных земель, резкое 
снижение занятости населения 
в отрасли. Также спикер под-
черкнул важность обеспечения 
аграриев современной сель-
хозтехникой, которая позволит 
существенно повысить динамику 
производства.

Экспорт – 
не ограничивать, 
а увеличивать!

Председатель Совета ТПП РФ 
по промышленному развитию и 
конкурентоспособности эконо-
мики России Константин Бабкин 
в своем докладе рассказал о си-
туации в сельскохозяйственном 
секторе по сравнению с показа-
телями 2010 года. В российском 
АПК произошел серьезный рост 
практически по всем позициям. 
Производство зерновых в стране 
увеличилось в два раза, свино-
водство выросло почти в полтора 
раза, констатировал спикер. 

Однако следует отдавать себе 
отчет в том, от какой базы проис-
ходил этот рост, сравнить наши 
достижения с 90-м годом и тем 
состоянием, в котором сегодня 
находится современный мир. 
По сравнению с 90-м годом, 
несмотря на очевидный техноло-

гический и социальный прогресс, 
реальный рост оказался не столь 
велик. Например, производство 
зерна в России за последние 
30 лет выросло всего лишь на 14%. 

Как отметил в своем выступ-
лении Конс тантин Бабкин, в 
мире объемы производства про-
довольствия увеличились в 1,8 
раза. А в России его выпускают 
на ту же сумму, что 30 лет назад. 
В 1992 году производство про-
довольствия составляло 3,5% от 
мирового, а сегодня 2,1%. Если 
наша страна стремится, как мини-

мум, восстановить свои позиции, 
то нам нужно на 70% увеличить 
объемы производства сельхоз-
продукции. 

И для этого есть все возмож-
ности. В стране, например, много 
пуст ующих посевных площа-
дей. Также мы можем увеличить 
урожайность с использованием 
современных технологий. Объем 
в 240 млн тонн зерна – вполне 
достижимая цифра для нашей 
страны. Кроме того, мы вполне 
способны увеличить поголовье 
КРС, в три раза нарастить объемы 
производства молока, убежден 
Константин Бабкин. 

По словам спикера, многие 
руководители предприятий по 
производству сельхозтехники 
нацелены на рост. Однако опа-
саются инвестировать и расши-
рять производство, так как не 
знают, что будет буквально через 
полгода. Рынок сельхозтехники 
снова может упасть, а значит, ин-
вестиции окажутся напрасными и 
приведут к убыткам. Среди отри-
цательных сигналов – это, напри-
мер, ограничение экспорта зерна, 
заморозка продовольственных 
цен на сахар и подсолнечное 
масло. Непоследовательность 
Правительства может привести 
к серьезным падениям на рынке 
сельхозтехники, как это уже бы-
вало не раз. Тем самым, тормо-
зится развитие механизации села. 

По мнению Константина Баб-
кина, чтобы рост был стабильным, 
а не скачкообразным, ну жно 
не ограничивать экспорт про-
довольствия, а расширять его. 
Большие объемы Россия может 
продавать, например, в Китай. 

Эта страна является одним из 
крупнейших импортеров сель-
скохозяйственной и пищевой 
продукции – в 2018 году им-
порт составил около 130 млрд 

долларов. Однако доля России 
на рынке Поднебесной – всего 
1,6%. Для Китая мы не являемся 
надежным и последовательным 
партнером. То мы стимулируем 
экспорт продовольствия, то, 
наоборот, его ограничиваем. 
И это происходит постоянно и не-
предсказуемо. Поэтому китайцы 
переориентировались на закупку 
продовольствия и сельхозтехни-
ки на других рынках. Например, 
из Южной Америки. В результате 
рынок производства комбайнов 
в одной лишь Бразилии больше, 
чем рынок комбайнов всей Се-
верной Америки. 

Адресная помощь 
малоимущим

В России отсутствуют усло-
вия для развития несырьевых 
отраслей экономики, считает 
Константин Бабкин. Себесто-
имость производства продо-
вольствия постоянно растет. 
Повышаются акцизы, увеличи-
вается стоимость электричества. 
Вводятся новые транспортные 
налоги – та же система «Платон», 
например, где тарифы постоянно 
повышаются. Все это ведет к 
снижению конкурентоспособ-
ности отечественного сельско-
го хозяйства. Для увеличения 
доходности села председатель 
Совета ТПП РФ по промышлен-
ному развитию и конкуренто-
способности экономики России 
предложил отменить топливный 
акциз для сельскохозяйственных 
производителей (маркировать 
со о т в е т с т в у ю ще е т о п л и в о). 
Установить специальный тариф 
д ля предприя т ий сель ского 
хозяйства, в первую очередь жи-
вотноводческих, мукомольных, 
зерновых. Отменить плату за 
систему «Платон» для перевозки 
сельскохозяйственных грузов. 
Отменить единый сельскохозяй-
ственный налог.

Ос тав ляе т желат ь л у чше-
го и качество отечественной 
сельхозпродукции. До сих пор 
продолжается так называемая 
либерализация стандартов ка-

чества продовольствия. Если 
раньше продукты были обяза-
ны соответствовать советским 
ГОСТам, то современные стандар-
ты сильно смягчены. Так, по оцен-
кам экспертов, около 50% меда на 
рынке является фальсификатом. 
Производители продовольствия 
попадают в ситуацию неравной 
конкуренции. Снижается сбыт 
продукции, подавляется эконо-
мическая активность населения, 
увеличивается количество бед-
ных слоев населения. 

По мнению спикера, о мало-
имущих гражданах нужно забо-
титься не посредством сниже-
ния оптовых цен на продукты, а 
посредством адресной помощи. 
Это более эффективная мера 
поддержки. Адресная помощь 
могла бы позволить ужесточить 
требования к производству про-
довольствия в целом и создала бы 
условия для экономического раз-
вития села. При затратах около 
200 млрд рублей в год, по оцен-
кам Константина Бабкина, такая 
система могла бы дать налоговый 
эффект более 500 млрд рублей. 
Если реализовать все эти меры, 
то страна могла бы увеличить 
производство продовольствия 
на два триллиона рублей в год. 

В своем выступлении Констан-
тин Бабкин коснулся и так назы-
ваемой политики пространствен-
ного развития. Субсидии, которые 
Правительство предоставляет 
труженикам села, распределяют-
ся крайне неравномерно. 

– Мы проанализировали, как 
средства поддержки распределя-
ются в Рязанской, Тверской, Яро-
славской и Курской областях, – 
рассказал спикер, – и увидели, 
что трем крупнейшим агрохол-
дингам в каждом из этих четырех 
регионов достается более 80% 
всех субсидий.

Для дальнейшего развития 
сектора АПК Константин Баб-
к и н п р е д л ож и л т а к и е м е р ы 
промышленной политики как 
развитие экспорта для нара-
щивания внутреннего произ-
водства, а так же социальной 

инфрас т рук т уры в сель ской 
м е с т н о с т и  и  д р у г и е .  В с е 
пр облемы решаемы, и наша 
страна имеет все возможности 
для экономического, аграрного 
и демографического развития. 

Сохранить 
традиционную 
культуру

На социальные проблемы 
сельских территорий в своем 
выступлении обратил внимание 
научный руководитель Федераль-
ного научного центра аграрной 
экономики, академик РАН Иван 
Ушачев. Несмотря на относитель-
но высокие темпы развития отече-
ственного АПК в последние годы, 
продолжает нарастать дисбаланс 
в социальном развитии села. 
Ощутимых изменений в уровне и 
качестве жизни сельского населе-
ния пока не наблюдается. 

По мнению Ушачева, сель-
ские территории, помимо эко-
н о м и ч е с ко й з а д а ч и,  в се гд а 
н е с л и  в  с е б е  ц и в и л и з а ц и -
о н н у ю  м и с с и ю  и  я в л я ю т с я 
х р ани телями т р а диционной 
национальной к ульт уры. Но 
с и т у а ц и я  н а  с е л е  о с т а е т с я 
сегодня неудовлетворитель-
ной, вызывая большую тревогу 
и озабоченность. 

Как считает спикер, в первую 
о ч е р е д ь в а ж н о о б е с п е ч и т ь 
высокий уровень занятости и 
доходов сельского населения, 
поскольку нарастает разрыв в 
уровне безработицы между го-
родом и селом. В 2019 году раз-
рыв был двукратным. При этом 
в 16 регионах уровень безра-
ботицы составляет более 10%. 
В результате почти четверть 
сельского населения находит-
ся за чертой бедности, тогда 
как в городе доля малоимущих 
составляет 7%. Поэтому есть 
все основания говорить, что 
р о ссийская б е дно с т ь име е т 
крестьянское лицо. 

С р е д н е м е с я ч н а я  н о м и -
н а л ь н а я  з а р п л а т а  в  с е л ь -
с к о м  х о з я й с т в е  н е д о т я г и -
в а е т  д о  6 0 %  с р е д н е й  з а р -
п л а т ы  п о  с т р а н е  в  ц е л о м . 
И это на фоне снижающихся 
реальных располагаемых до-
ходов населения. Расходы на 
п и т а н и е,  п о о це н к а м И в а н а 
Ушачева, сос тавляют 46% от 
потребительских расходов, а 
качественные продук ты ста-
новятся все менее доступными 
населению. 

– Мы считаем, что необходимо 
увеличить поддержку малоиму-
щих слоев населения на базе 
адресной помощи и введения 

ЕСТЬ ПРОБЛЕМА

Российская бедность 
имеет крестьянское 
лицо 
В Торгово-промышленной палате РФ обсудили проблемы российского АПК 
и предложили пути его дальнейшего развития. 

Ц И Ф Р А

составляет земельный фонд РФ. 
При этом доля сельского хозяйства в ВВП 

страны – всего 6%

1707,5
МЛН ГА

НАРАСТАЕТ РАЗРЫВ В УРОВНЕ 
БЕЗРАБОТИЦЫ МЕЖДУ ГОРОДОМ 
И СЕЛОМ. В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ВАЖНО 
ОБЕСПЕЧИТЬ ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ 
ЗАНЯТОСТИ И ДОХОДОВ СЕЛЬСКОГО 
НАСЕЛЕНИЯ 

Константин Бабкин, 
председатель Совета 

ТПП РФ по промышлен-
ному развитию 

и конкурентоспособно-
сти экономики России 

О малоимущих гражда-
нах нужно заботиться не 
посредством снижения 

оптовых цен на про-
дукты, а посредством 

адресной помощи. 
Это более эффектив-
ная мера поддержки. 

Адресная помощь могла 
бы позволить ужесто-
чить требования к ка-

честву продовольствия 
в целом и создала бы 

условия для экономиче-
ского развития села
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механизма фудшеринга, – про-
комментировал Иван Ушачев. – 
Необходим переход от моно-
отраслевой к диверсифицирован-
ной модели экономики, которая 
предполагает перенос из городов 
в село предприятий других от-
раслей. В том числе сферы услуг. 
И не ограничиваться при этом 
сельским туризмом и народными 
промыслами.

Сельхозтерриториям, прежде 
всего в нечерноземной зоне, 
необходимо придать особый 
стат ус – по типу территорий 
о п е р е ж а ю щ е г о с о ц и а л ь н о -
экономического развития, имею-
щих преференции и особые усло-
вия ведения хозяйственной дея-
тельности. Для стимулирования 
развития на селе альтернативной 
занятости следует установить 

кредитные и налоговые льготы 
всем юридическим и физическим 
лицам, регистрирующим свою де-
ятельность в сельской местности 
и создающим рабочие места в 
несельскохозяйственной сфере. 
Так же ну жно способствовать 
созданию удаленных рабочих 
мест на селе с помощью широ-
кополосного доступа в интернет. 
Это станет драйвером развития 
интернет-торговли на селе.

Деурбанизация 
в разумных пределах

В числе других важных направ-
лений комплексного развития 
сельских территорий Иван Уша-
чев отметил развитие инженер-
ной и социальной инфраструк-
туры. Например, уровень сетевой 
газификации на селе до сих пор 
составляет всего 60%. 

– Есть мнение, что прорыв в 
экономике нашей страны можно 
сделать только за счет крупных 
агломераций. Мы же предлагаем 
это сделать за счет разумной 
деурбанизации мегаполисов, – 
прокомментировал спикер. – 
На одного жителя мегаполиса 
тратится в сто раз больше средств 
по сравнению с сельским жителем. 

Для сокращения затрат на дол-
гое время проводилась политика 
оптимизации учреждений со-
циальной сферы. Это привело к 
массовому закрытию маловмести-
мых сельских школ, детских садов 
и других учреждений социальной 
сферы. Сегодня Правительство 
принимает меры по исправлению 
печальных результатов такой оп-
тимизации. Вопрос в том, почему 
по указанию Президента РФ в про-
граммах профильных министерств 
не выделяются отдельной строкой 
средства на строительство соци-
альных учреждений в сельской 
местности. 

В своем докладе Иван Ушачев 
отметил проблемы с демографи-
ческой ситуацией на селе. Вслед-
ствие деградационных процессов 
появилось новое, необычное и 
неестественное для нашей страны 
явление. По рождаемости рос-
сийское село впервые уступило 
городу, а смертность становится 
выше городской. В результате 
село превосходит город по ин-
тенсивности естественной убыли 
населения. Для преодоления 
этой ситуации Ушачев предложил 
объединить интересы эконо-
мического и демографического 
развития сельских территорий; 
предоставлять гражданам долго-
срочный кредит на строительство 
собственного дома и организацию 
бизнеса, а возврат этого кредита 
увязать с количеством детей в се-
мье. За каждого новорожденного 

ребенка – списывать часть долга. 
Такой подход позволит улучшить 
демографию не только на селе, но 
и в стране в целом. 

Проблемы носят 
системный характер

Одной из ключевых системных 
проблем развития отечественно-
го АПК остается инвестиционная 
недостаточность. В 2020 году, 
по данным Росстата, инвестиции 
в основной капитал сельско-
го хозяйства сократились на 
7%. Снижение инвестиций было 
более глубоким, чем по эконо-
мике в целом. И такая ситуация 
наблюдается не первый год. 
Причинами слабой инвестици-
онной активности Иван Ушачев 
считает низкую доходность мно-
гих сельхозпроизводств, а также 
большую закредитованность и 
ограниченный доступ к льготным 
финансовым ресурсам. Уровень 
рентабельнос ти в отрасли в 
2020 году с учетом господдержки 
составил лишь 13%. Этого явно 
недостаточно для развития сель-
хозпроизводства. 

Важнейшим фактором в фор-
мировании цен на сельхозпро-
дукцию является рост себесто-
имости, которая в свою очередь 
зависит от конъюнк т уры цен 
на ресурсы для сельского хо-
зяйства. За последние пять лет 
стоимость ресурсов росла в два 
раза быстрее, чем цены на про-
дукцию производителей: 17,6% 
против 9%. Например, цены на 
дизельное топливо увеличились 
на 21%, на электроэнергию – на 
33%. 

Для стабилизации цен на агро-
продовольствие спикер предло-
жил ввести нулевую ставку ак-
циза на продажу топлива для 
сельхозтоваропроизводителей, 
а тарифы на электроэнергию 

привести в соответствие с та-
рификацией для предприятий 
промышленности. 

Нестабильность и недоста-
точность объемов оказываемой 
господдержки также является 
одной из основных проблем в 
отечественном АПК. Несмотря 
на принятую стратегию развития 
до 2030 года, правила игры для 
сельхозтоваропроизводителей 
продолжают постоянно менять-
ся. Только за 2020 год в госпро-
грамму было внесено 10 изме-
нений. И уже три изменения – 
в 2021 году. Это не позволяет 
участникам рынка планировать 
свою производственную и инве-
стиционную деятельность. 

Д л я  р е ш е н и я  с и с т е м н ы х 
проблем на селе эксперты воз-
лагают большие надеж ды на 
госпрограмму комплексного 
развития сельских территорий 
и программу развития сельского 
хозяйства. Однако слабой сторо-
ной обеих программ остается фи-
нансовое обеспечение, которое 
подвергается систематическому 
сокращению. 

АНДРЕЙ ПУГАЧЕВ

Ц И Ф Р А

НА

7%
по данным Росстата, 

сократились 
инвестиции 

в основной капитал 
сельского хозяйства 

в 2020 году 

ВСЛЕДСТВИЕ ДЕГРАДАЦИОННЫХ 
ПРОЦЕССОВ ПОЯВИЛОСЬ НОВОЕ, 
НЕОБЫЧНОЕ И НЕЕСТЕСТВЕННОЕ 
ДЛЯ НАШЕЙ СТРАНЫ ЯВЛЕНИЕ. 
ПО РОЖДАЕМОСТИ РОССИЙСКОЕ 
СЕЛО ВПЕРВЫЕ УСТУПИЛО ГОРОДУ, 
А СМЕРТНОСТЬ СТАНОВИТСЯ ВЫШЕ 
ГОРОДСКОЙ 

Петр Чекмарев, 
председатель Комитета 
Торгово-промышленной 
палаты РФ по развитию 

агропромышленного 
комплекса, 

академик РАН 

Производство сельско-
хозяйственной продук-
ции в России с каждым 
годом растет. Но не так 

быстро, как хотелось 
бы. В стране, например, 

до сих пор не хватает 
собственных фруктов 

и овощей – более 11 млн 
тонн. Также не хватает 
собственного молока
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Системный подход 
как фактор успеха

Компания «Щелково Агрохим» 
ежегодно расширяет и совершен-
ствует портфель СЗР. И, как по-
казывает практика, максималь-
ные результаты демонстрирует 
комплексный подход к этой работе. 
Система управления вегетацией 
CVS, которую разработала компа-
ния, позволяет получать наивысшие 
количественные, качественные, а 
также экономические показатели. 
Данный факт подтвердили и опыты, 
которые были заложены в сезоне 
2018/19 в Ставропольском крае. 
Эффективность системы защиты и 
питания озимой пшеницы препа-
ратами «Щелково Агрохим» изу-

чали специалисты регионального 
филиала ФГБУ «Россельхозцентр». 
И сейчас, в преддверии очередного 
«защитного» сезона, данный опыт 
можно транслировать на другие 
сельскохозяйственные регионы 
нашей страны.

ПИКСЕЛЬ, МД: сорнякам 
здесь 
не место!

Краткая информация о почвенно-
климатических условиях, в которых 
закладывался опыт. Грачевский рай-
он находится в зоне неустойчивого 
увлажнения, для него характерен 
такой тип почвы как чернозем обык-
новенный. За год здесь выпадает 
450–550 мм осадков, а за период 
активной вегетации – 300–350 
мм. Сумма активных температур 
составляет 3000–3400°С. Зима в 
районе умеренно мягкая, высота 
снежного покрова достигает 10 см. 
Сход снежного покрова начинается 
в первой декаде марта, возобновле-
ние вегетации приходится на конец 
марта – начало апреля.

Лето выдалось довольно жар-
кое, со средней месячной тем-
п е р а т у р о й  и ю л я  +2 2–24 ° С . 
В том числе погодные условия в 
период налива и созревания зерна 

отличались повышенной темпера-
турой воздуха.

На опытном варианте в фазе 
кущения озимой пшеницы приме-
нили новый гербицид ПИКСЕЛЬ, 
МД (0,25 л/га). В его состав вхо-
дят три действующих вещества, 
относящихся к разным химиче-
ским классам – сульфонилмоче-
винам и триазолпиримидинам. Это 
90 г/л тифенсульфурон-метила, 
24 г/л флуметсулама и 18 г/л флора-
сулама. Обратите внимание: в гер-
бициде ПИКСЕЛЬ, МД нет действу-
ющих веществ, которые негативно 
влияют на развитие сельхозкультур. 
Поэтому он обеспечивает экстра-
мягкую защиту пшеницы и ячменя 
даже на поздних фазах их развития.

Важную роль в эффективности 
гербицида ПИКСЕЛЬ, МД играет его 
препаративная форма – масляная 
дисперсия. Она обеспечивает рав-
номерное покрытие обрабатывае-
мых сорняков, а также растворение 
воскового налета, который имеется 
на листовой поверхности многих из 
них. Кроме того, масляная диспер-
сия способствует стремительному 
проникновению действующих ве-
ществ в клетки сорняков.

Что касается хозварианта, здесь 
использовали сложную баковую 
схему, состоящую из трех гербици-
дов со следующими действующими 
веществами:

• 300 г/л 2,4-Д эфира и 6,25 г/л 
флорасулама (0,4 л/га);

• 750 г/кг трибенурон-метила 
(0,015 кг/га);

• 34,5 г/л клоквинтосет-мекси-
ла и 69 г/л феноксапроп-П-этила 
(0,8 л/га).

На момент проведения первой 
гербицидной обработки в посевах 
присутствовал широкий перечень 
сорняков – представителей се-
мейств: крестоцветные, мареновые, 
дымянковые, астровые, маковые.

Средняя биологическая эф-
фективность баковой смеси на 
хозварианте составила 86%. По 

отдельным сорнякам ситуация 
выглядела следующим образом: 
дымянка Шлейхера – 95%, мак-
самосейка и дескурения Софии – 
92%, осот полевой – 86%, ярутка 
полевая – 89%, подмаренник цеп-
кий – 82%.

Но препарат ПИКСЕЛЬ, МД про-
демонстрировал совершенно иной 
уровень защиты! Его эффективность 
по маку-самосейке и ярутке полевой 
достигла отметки 100%, по под-
мареннику цепкому и дескурении 
Софии – 95 и 97% соответственно, по 
дымянке Шлейхера – 91%, по осоту 
полевому – 86%. Таким образом, 
средняя биологическая эффектив-
ность препарата по всему варианту 
составила 95%.

Кстати, несмотря на мощный 
гербицидный эффект, ПИКСЕЛЬ, МД 
не вызвал на растениях озимой пше-
ницы фитотоксичности и ретардант-
ного эффекта. Это значит, что посевы 
развивались по благоприятному 
сценарию, который способствовал 
раскрытию потенциала продук-
тивности.

АЗОРРО, КС 
и ТИТУЛ ДУО, ККР: 
патогены исключены

Следующий аспект защиты ози-
мой пшеницы связан с применением 
фунгицидов. Опыт подразумевал 
двукратную обработку посевов, 
первая из которых была направлена 
на борьбу с болезнями в фазу куще-
ния. В это время озимой пшенице 
угрожали фузариозная корневая 
гниль и пиренофороз.

Первую фунгицидную обра-
ботку совместили с гербицидной 
защитой. На опытном варианте 
использовали препарат АЗОРРО, КС 
(1 л/га). В его сос тав вход ят 
300 г/л карбендазима и 100 г/л 
азоксистробина. Эта комбинация 
д.в., обладающих разными ме-
ханизмами действия, уникальна 
для нашей страны и обеспечивает 
комплексный эффект. Она позволя-
ет контролировать широкий спектр 
заболеваний: на пшенице – мучни-
стую росу, септориоз листьев, пи-
ренофороз, бурую ржавчину, цер-
коспореллез. Кроме того, наличие 
стробилуринового компонента в 
составе оказывает на культуру фи-
зиологическое действие. Таким об-
разом, использование АЗОРРО, КС 
способствует более продолжи-
тельной вегетации, оказывает 
озеленяющее действие и повышает 
стрессоустойчивость посевов.

На хозварианте для первой 
фунгицидной обработки выбрали 
препарат на основе 250 г/л тебуко-
назола (0,5 л/га).

Спустя две недели после обра-
ботки на варианте с применением 
АЗОРРО, КС было выявлено по-
ражение растений фузариозной 
корневой гнилью с интенсивно-
стью развития 0,54%. Из листовых 
болезней обнаружено поражение 
пиренофорозом с интенсивностью 
развития 0,88%.

На хозварианте ситуация скла-
дывалась иначе. Интенсивность 
развития фузариозной корневой 
гнили составила 1,1%, а пирено-
фороза – 0,95%. Для сравнения: на 
контроле интенсивность развития 
фузариозной корневой гнили и 

пиренофороза составила 4,2 и 6,2% 
соответственно.

Еще через неделю было про-
ведено повторное обследование 
посевов. На опытном варианте 
интенсивность развития фузари-
озной корневой гнили и пирено-
фороза составила 1,03 и 1,52%, на 
хозяйственном варианте – 1,57 и 
1,61%, а на контроле – 6,1 и 7,8% 
соответственно.

Специалисты ставропольского 
филиала Россельхозцентра пришли 
к выводу: производственные испы-
тания АЗОРРО, КС показали хоро-
шую биологическую эффективность 
по фузариозной корневой гнили 
(85,1%) и пиренофорозу (83,2%) – 
заболеваниям, которые в условиях 
Ставрополья имеют хозяйственное 
значение.

Вторая фунгицидная обработка 
проводилась в фазу флагового листа 
и была направлена против возбу-
дителя пиренофороза. На опытном 
варианте за защиту отвечал пре-
парат ТИТУЛ ДУО, ККР (0,32 л/га), 
который состоит из 200 г/л пропи-
коназола и 200 г/л тебуконазола. 
Он обеспечивает мощное лечебное 
и искореняющее действие, стреми-
тельное проникновение действую-
щих веществ и пролонгированный 
защитный эффект.

Н а  х о з я й с т в е н н о м  в а р и -
анте применили фунгицид, в 
основе которого лежат 100 г/л 
азоксистробина, 120 г/л тебуконазо-
ла и 40 г/л ципроконазола (0,8 л/га).

Спустя неделю после прове-
денной обработки на варианте с 
ТИТУЛ ДУО, ККР интенсивность раз-
вития пиренофороза остановилась 
на отметке 0,98%. На хозварианте 
интенсивность его развития соста-
вила 1,02%, а на контроле данный 
показатель вырос до 8,1%.

Еще через две недели были по-
лучены следующие результаты: на 
опытном варианте интенсивность 
развития пиренофороза соста-
вила 2,03%, на хозяйственном – 
2,08%, а на контроле – 10,12%. Таким 
образом, биологическая эффектив-
ность от применения фунгицида 

ТИТУЛ ДУО, ККР по такой листовой 
болезни как пиренофороз составила 
84,4%.

Производственные испытания 
показали: обработки озимой пше-
ницы препаратами «Щелково Агро-
хим» обеспечили эффективную 
защиту посевов от основных забо-
леваний. Это значит, что АЗОРРО, КС 
и ТИТУЛ ДУО, ККР могут быть реко-
мендованы для проведения фунги-
цидной защиты в условиях Ставро-
польского края.

ЭСПЕРО, КС: 
стопроцентная 
инсектицидная 
эффективность

Важный элемент технологии 
– инсектицидная защита озимой 
пшеницы. На опытном варианте 
применили инсектицид ЭСПЕРО, 
КС, в состав которого входят 200 г/л 
имидаклоприда и 120 г/л аль-
фа-циперметрина. Это высоко-
эффективный комбинированный 
продукт, обладающий системной 
активностью и острым контактно-
кишечным действием, а также фор-
мирующий продолжительный за-
щитный период.

На опытном участке инсектицид 
ЭСПЕРО, КС (0,1 л/га) был включен 
во вторую фунгицидную обработку. 

Он продемонстрировал высокую 
биологическую эффективность – 
100% – по основным вредителям 
хлебных злаков в Ставропольском 
крае: имаго клопа вредная черепаш-
ка и пшеничному трипсу. ЭСПЕРО, КС 
обеспечил пролонгированное 
действие – четыре недели после 
обработки. Так что повторной ин-
сектицидной обработки на опытном 
участке не потребовалось.

УЛЬТРАМАГ КОМБИ: 
питание под контролем

Несколько слов о листовых 
подкормках озимой пшеницы. На 
опытных делянках применили 

многокомпонентное комплекс-
ное микроудобрение УЛЬТРАМАГ 
КОМБИ ДЛЯ ЗЕРНОВЫХ. Входящие в 
его состав микроэлементы находят-
ся в хелатной, то есть легко усвояе-
мой растениями форме. Это гаран-
тирует их полное, качественное и 
эффективное усвоение. УЛЬТРАМАГ 
КОМБИ ДЛЯ ЗЕРНОВЫХ применили 
в первую гербицидно-фунгицидную 
обработку в норме расхода 1 л/га. 
Данный прием помог оптимизиро-
вать минеральное питание озимой 
пшеницы в сложный ранневесенний 
период и активизировать важней-
шие обменные процессы.

При этом все агрохимикаты ли-
нейки УЛЬТРАМАГ КОМБИ характе-
ризуются оптимальной растекае-
мостью, замедленным испарением 
капель, быстрым и максимально 
полным усвоением элементов пита-
ния. Благодаря этим свойствам рис-
ки возникновения ожогов на листьях 
практически сводятся к нулю. Это 
особенно актуально для регионов 
с сухим и жарким климатом.

Урожайность 
и качество – 
на высоте!

А теперь – о результатах, по-
лученных на разных вариантах. 
Итак, урожайность озимой пше-
ницы на контроле сос тавила 
41,7 ц/га. Натура зерна – 711 г/л, 
стекловидность – 38, содержа-
ние клейковины – 20%, ИДК – 
75 у.е., массовая доля белка – 11%.

Хозяйс твенная с хема про-
демонстрировала более высо-
кие результаты. Урожайность – 
50,5 ц/га, натура – 735 г/л, стек-
л о в и д н о с т ь – 50,  со д е рж а-
ние клейковины – 22,8%, ИДК – 
84 у.е., массовая доля белка – 
12,5%. Зерну, полученному на 
этих двух вариантах, был при-
своен 4-й к ласс. Чис тый до-
ход от применения хозяйствен-
ной схемы составил 6089 руб./га, 
а рентабельность – 169,6%.

И наконец, вариант-победитель, 
где применили систему защиты от 
компании «Щелково Агрохим»! Уро-
жайность здесь достигла отметки в 
53,5 ц/га. Показатели качества также 
оказались на высоте: натура – 755 г/л, 
стекловидность – 53, содержание 
клейковины – 24,5%, ИДК – 86 у.е., 
массовая доля белка – 13%. Та-
ким образом, на данном вари-
анте было получено высокока-
чественное продовольственное 
зерно 3-го класса. Как результат – 
чистый доход на данном варианте 
составил 8769,5 руб./га, а рента-
бельность выросла до отметки 
191,9%.

Выводы, полученные по итогам 
демонстрационных испытаний 
сезона 2018/19, очевидны: система 
управления вегетацией CVS от 
«Щелково Агрохим» обеспечила 
надежную защиту растений от 
комплекса вредных патогенов на 
протяжении всего периода веге-
тации. Специалисты ставрополь-
ского филиала Россельхозцентра 
резюмировали: представленную 
систему защиты и питания можно 
рекомендовать для применения в 
условиях Ставропольского края. 
Но на самом деле она актуальна 
и для других регионов страны, 
где имеются аналогичные фито-
санитарные проблемы, а задачи, 
стоящие перед аграриями, тре-
буют высоких, качественных и 
рентабельных урожаев.

ЯНА ВЛАСОВА
Ставропольский край

По всем вопросам обращайтесь 
в ближайшее представительство

www.betaren.ru

КОМПЛЕКСНЫЙ ПОДХОД

CVS на Ставрополье: 
система управления прибылью
Современное земледелие аккумулировало значительный опыт по защите 
культурных растений от сорняков, болезней и насекомых-вредителей. 
При этом речь идет о науке, которая не стагнирует, а находится в постоянном 
динамичном развитии и как результат – предлагает сельхозпроизводству новые, 
более эффективные решения актуальных растениеводческих проблем.

   Эффективность системы защиты и питания от «Щёлково 
Агрохим» изучали специалисты «Россельхозцентра»

   Система CVS подтвердила свою эффективность

   На опытном варианте озимая пшеница была здорова 
и хорошо развивалась
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Мясное скотоводство 
без стероидов и гормонов
Как показывают наблюдения, в последние годы значительно возрос интерес 
к развитию отечественного специализированного мясного скотоводства. 
Некоторые животноводческие хозяйства, фермеры, да и частники стали 
ориентироваться на говядину. 

Такое мясо пользуется большим 
спросом на рынке. При этом его 
производство без стероидов и 
гормональных средств повы-
шает конкурентоспособность 
продукции на мировом рынке, 
особенно в странах Запада и 
Ближнего Востока. Расширяется 
отечественная база мясного сы-
рья, которая позволяет выбирать 
между видами мяса и планиро-
вать переработку, не опасаясь 
перебоев в поставках.

Смиряем буйность 
и жирность

Однако на сегодняшний день 
в сфере животноводства России 
проблема увеличения произ-
водства высококачественной и 
экологически чистой говядины 
продолжает оставаться наибо-

лее сложной и затратной с точки 
зрения ресурсов. Для повышения 
эффективности производства 
этого вида мяса владельцы скота 
все чаще начинают использовать 
генетический потенциал различ-
ных специализированных пород 
мясного скота. 

В результате многолетней 
и целенаправленной работы 
научных коллективов и живот-
новодов на территории нашей 
страны выведен ряд специали-
зированных и комбинированных 
пород скота, и новичкам в этой 
сфере порой сложно выбрать 
наиболее предпочтительную 
из них. Одним из самых непри-
хотливых считается калмыцкий 
скот, имеющий помимо ряда 
ценных породных качеств еще и 
высокую мясную скороспелость. 
Однако представителям этой 
породы присущ ряд нежела-
тельных признаков, таких как 
недостаточно крупное тело-
сложение, относительно жир-
ное мясо, низкая молочность, 
буйное поведение. В связи с 
этим для улучшения калмыцкой 
породы широко применяется 
м е ж п о р о д н о е с к р е щ и в а н и е 
калмыцких коров с произво-
дителями долгорослых мясных 
– герефордской, казахской бе-
логоловой и комбинированной 
симментальской породы. 

Нижнее Поволжье всегда было 
одним из наиболее крупных 
животноводческих регионов 
России. Именно здесь широко 
распространены многие мяс-
ные породы скота. Поэтом у 
селекционно-племенная рабо-
та с поисками новых способов 
улучшения имеющегося на тер-
ритории региона мясного скота 
не прекращается. 

Климатические 
температурные 
«качели»

В связи с этим в рамках гранта 
РНФ (19-76-10010) мы прове-
ли научно-исследовательскую 
работу по поиску эффективных 
схем скрещивания калмыцких 
коров с быками симменталь-
ской, казахской белоголовой 

и герефордской пород. Работа 
проводилась на территории ОАО 
«Бердиевский элеватор» Волго-
градской области. Хозяйство рас-
положено в центральной части 
региона на берегу реки Бердия. 
Климат резко континентальный, 
с малым количеством осадков, 
часто дуют сильные ветры и су-
ховеи. По многолетним данным 
метеорологических станций, 
средняя температура января – 
минус 9,4; июля – плюс 26,5°С. 
Температура колеблется от минус 
39 в январе до плюс 42°С в июле. 
Количество осадков в среднем 
за год составляет 310–320 мм. 
Причем большая часть (до 200 мм) 
выпадает в теплое время года. 
В течение года преобладают вет-
ры юго-восточного направления. 
В ОАО «Бердиевский элеватор» 
два самостоятельных произ-
водственных подразделения, ко-
торые раздельно заготавливают 
корма, содержат скот, у каждого 
своя структура посевных пло-
щадей. Естественные кормовые 
угодья представлены в основном 
песчаными пастбищами средней 
степени зарастания полынно-
житняковыми группировками. 
Основные водные источники – 
грунтовые воды, родники и река 
Бердия. 

В возрасте семи месяцев здесь 
были сформированы: одна груп-

па с чистопородными калмыц-
кими бычками и три группы с 
помесными, полученными от 
скрещивания калмыцких коров с 
быками-производителями сим-
ментальской, герефордской и ка-
захской белоголовой пород. Все 
быки-производители, которые 
были использованы при скрещи-
вании, относились к классу элита 
и элита-рекорд. 

Корм один, 
а результаты разные

При составлении рационов 
мы руководствовались нормами, 
разработанными А.П. Калашни-
ковым, и применяли модульную 
программу «Корм Оптима Экс-
перт», предназначенную для оп-
тимизации рецептов кормления 
всех видов и половозрастных 
групп животных. В рацион под-
опытных животных входили кор-
ма собственного производства 
ОАО «Бердиевский элеватор». 
В зимний период суточная вы-
дача состояла из сена суданки, 
к ук уру зного силоса, сенажа 
тритикале и премикса. Летний 
паек включал зеленую массу, 
ячменно-пшеничную смесь, мел 
и соль. Уровень кормления был 
интенсивным. Бычки всех групп 
выращивались на откормочной 
площадке при круглогодичном 
стойловом содержании. 

В наших исследованиях при 
одинаковых условиях содержания 
и кормления интенсивность роста 
у животных разных генотипов 
была различной. Наибольшим 
потреблением корма отличались 
бычки второй, третьей и четвер-
той опытных групп. Влияние на-
следственности отцовской поро-
ды проявилось уже у новорожден-
ного молодняка, преимущество 
помесей над чистопородными 
калмыцкими бычками составило у 
этих групп соответственно 7,8; 6,8; 
6,4 кг (26,0; 23,5; 22,4%). Помесный 
молодняк значительно быстрее 
рос, чем чистопородный. Основ-
ные изменения в росте мышечной 
ткани произошли у молодняка в 
первые восемь месяцев жизни. 

Превосходство помесей над 
чистопородными сверстниками 
калмыцкой породы в дальнейшие 
периоды проведения опыта по 
развитию живой массы прояви-
лось еще отчетливее. Так, по 
живой массе уже в годовалом 
возрасте помесные бычки пре-
восходили своих чистопородных 

сверстников соответственно на 
73 (19%), 90 (22%) и 78 кг (20%), а 
при снятии с опыта преобладание 
составило уже 79 (14%), 97 (16%) и 
78 кг (13%). При этом стоит отме-
тить тенденцию к превосходству 
помесей герефордской и калмыц-
кой пород над помесями калмыц-
кой и симментальской, а также 
калмыцкой и казахской белого-
ловой. Различия при интенсивном 
выращивании объясняются тем, 
что у бычков чистопородной 
группы генетический потенциал 
ниже, чем у помесных животных. 

Туши опытных животных, полу-
ченные при убое в возрасте 17 ме-
сяцев, отнесены на мясокомбина-
те к первому классу предубойной 
массы. Превосходство по данному 
показателю помесного молод-
няка над чистопородным соста-
вило соответственно 77 (16%), 93 
(20%) и 78 кг (16%). Наибольшей 
массой внутреннего жира от-
личались бычки, полученные от 
скрещивания калмыцких коров 
с герефордами, и она составила 

19,8 килограмма. По массе туши 
помесный молодняк превосходил 
чистопородный соответственно 
на 42 (15%), 50 (18%) и 43 кг (16%).

У бычков первой группы туши 
покрыты слоем полива плотно, 
что предохраняет от высыха-
ния и порчи продукции. Туши 
помесных бычков были хорошо 
обмускулены с хорошо выпол-
ненными окороками и округлен-
ными бедрами. 

Выигрывает качество
В в о д н о е  с к р е щ и в а н и е 

калмыцких коров с быками-
производителями комбинирован-
ной и высокорослых мясных по-
род способствовало повышению 
убойных качеств у полученного 
помесного потомства. Содержа-
ние мякоти в тушах у молодняка 

первой группы составило 83%,  
помесей второй группы – 83, 
третьей группы – 86 и у четвертой 
группы – превысило 84%. 

Для характеристики количе-
ственных и качественных пока-
зателей мясной продуктивности 
у подопытного молодняка опре-
деляли соотношение отдельных 
анатомических частей в полу-
тушах.

Наивысшим выходом наиболее 
ценных частей туш – тазобед-
ренной и поясничной – харак-
теризовались бычки помесных 
пород. С повышением интен-
сивности роста мышечной ткани 
в тушах подопытных животных 
происходило увеличение  ин-
декса мясности, что отразилось 
на морфологическом составе 
туш молодняка. Такие пищевые 
достоинства как сочность, неж-
ность, наличие жировых про-
слоек зависят от химического 
состава мяса. В связи с этим нами 
был проведен химический ана-
лиз длиннейшей мышцы спины 

подопытных бычков. Его де-
тальное изучение показало, что 
существенных различий между 
подопытными бычками разных 
исследуемых групп не установ-
лено. Хотя стоит отметить, что 
образцы симментальских по-
месей отличались наименьшим 
содержанием жира в мышечной 
ткани бычков, чем чистопород-
ные калмыцкие и помесные быч-
ки третьей и четвертой групп. 

Межгрупповая разница в энер-
гетической ценности изучаемой 
мышцы была незначительной. 

Чтобы узнать биологическую 
ценность полученной говядины, 
нами был рассчитан белково-
к а ч е с т в е н н ы й  п о к а з а т е л ь . 
В  р е з ул ьт а т е  п р о в е д е н н ы х 
исследований выявлена срав-

нительно высокая биологиче-
ская ценность мякоти бычков 
всех опы т ны х г рупп. Влаго-
удерживающая способнос ть, 
обусловленная содержанием в 
мясе внутримускульного жира, 
составила от 63,75 до 64,12%. 
Величина рН в образцах говя-
дины всех исследуемых групп 
была на оптимальном уровне. 

Подводя итоги нашему иссле-
дованию, отметим, что вводное 
скрещивание различных пород 
крупного рогатого скота дает 
возможность получать наибо-
лее перспективный молодняк, 
отличающийся более высокими 
продуктивными качествами. По-
лученные помесные бычки пре-
восходили своих чистопородных 
сверстников по многим показа-
телям: росту и развитию, мясным 
и убойным качествам, а также по 
биологической ценности полу-
ченной говядины. Таким образом, 
в результате проведенной научно-
исследовательской работы нами 
было установлено положитель-
ное влияние симментальской, 
герефордской и казахской бело-
головой пород при скрещивании 
на мясную продуктивность кал-
мыцкого скота.

И.Ф. ГОРЛОВ,
научный руководитель 
Поволжского НИИ 
производства и переработки 
мясомолочной продукции, 
доктор сельскохозяйственных 
наук, академик РАН

И.Ф. Горлов, 
научный руководи-

тель Поволжского НИИ 
производства и пере-

работки мясомолочной 
продукции, доктор 

сельскохозяйственных 
наук, академик РАН 

Вводное скрещивание 
различных пород КРС 
дает возможность по-
лучать перспективный 

молодняк, отличающий-
ся более высокими про-
дуктивными качествами. 
В результате проведен-

ной научно-
исследовательской 

работы нами было уста-
новлено положительное 

влияние симменталь-
ской, герефордской и 

казахской белоголовой 
пород при скрещивании 
на мясную продуктив-

ность калмыцкого скота

   Калмыцкая порода

   Помесь калмыцкой с казахской белоголовой 

СООТНОШЕНИЕ ОТДЕЛЬНЫХ СОСТАВНЫХ АНАТОМИЧЕСКИХ ЧАСТЕЙ В ТУШАХ ПОДОПЫТНЫХ БЫЧКОВ

В СФЕРЕ ЖИВОТНОВОДСТВА 
РОССИИ ПРОБЛЕМА УВЕЛИЧЕНИЯ 
ПРОИЗВОДСТВА ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННОЙ 
И ЭКОЛОГИЧЕСКИ ЧИСТОЙ ГОВЯДИНЫ 
ПРОДОЛЖАЕТ ОСТАВАТЬСЯ НАИБОЛЕЕ 
СЛОЖНОЙ И ЗАТРАТНОЙ С ТОЧКИ ЗРЕНИЯ 
РЕСУРСОВ 
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В Ростовской области состоя-
лось выездное совещание Совета 
Федерации, на котором обсудили 
готовность предприятий к введе-
нию обязательной маркировки 
молочной продукции и спрогно-
зировали сложности, которые 
мог у т возникну ть на первом 
этапе нововведения. С 1 июня 
запрещается оборот немарки-
рованных сыров и мороженого. 
С 1 сентября требования об обя-
зательной маркировке вступают 
в силу для молочной продукции 
сроком годности более 40 дней, 
с 1 декабря – для продукции 
сроком годности менее 40 дней. 
Отсрочку до 1 декабря 2022 года 
получили только фермерские хо-
зяйства, которые самостоятельно 
продают свою продукцию.

Не затягивайте узлы
Обязательная маркировка 

м ол о ч н о й п р о д у к ц и и – э т о 
часть масштабной работы, ко-
торая поэтапно проводи тс я 
в стране, начиная с 2018 года 
в отношении различных товаров 
на рынке. Система уже действует 
в от ношении ш у б, табачны х 
изделий, обуви, парфюмерии, 
автомобильных шин, одеж ды 
и текстиля. Ее цель – обеспе-
чить прослеживаемость каждой 
единицы товара посредством 
нанесения QR-кода и регистра-
цию производителей в системе 
«Честный знак».

Внедрение маркировки мо-
лочных товаров вызывало много 
горячих дискуссий и возражений 
со стороны производителей, 
потому что с 2018 года на рынке 
молока была введена и работает 
другая система прослеживае-
мости товаров – «Меркурий». 
И хотя в ней фокус сделан на 
автоматизацию ветеринарно-
го контроля и введение элек-
тронного документооборота, 
функции систем, по оценке оп-
понентов маркировки, пересе-
каются.

Так, Южный молочный союз об-
ращался к депутатам Госдумы РФ с 
просьбой отменить обязательную 
маркировку молочной продукции. 
Производители уже потратили 
средства на внедрение «Мерку-
рия», доработка и дооснащение 
этой системы продолжается и 
требует новых затрат. В условиях 
экономического кризиса и сни-
жения покупательской способ-
ности дополнительные расходы 
на маркировку могут привести к 
«деградации отрасли».

Открывая совещание в Ростове-
на-Дону, первый заместитель 
председателя Совета Федерации 
Андрей Яцкин призвал прекра-
тить дискуссии по этому вопросу 
и принять факт внедрения марки-
ровки как уже решенный вопрос. 

А энергию направить на то, чтобы 
«искать развязки, а не затягивать 
узлы нерешенных проблем».

– Капзатраты на маркировку 
должны перекрываться выго-
дой, которую добросовестные 
участники получат в результате 
очистки рынка от контрафакта, – 
объяснил Андрей Яцкин. – Наша 
цель – убрать контрафакт. При 
этом покупатели не должны уви-
деть на прилавках космических 
ценников. В результате введения 
маркировки выиграет потреби-
тель за счет повышения качества 
продукции при сохранении те-
кущего уровня цен, а также – до-
бросовестные производители, 
которые получат адекватные 
закупочные цены. В качестве 
бонуса – прозрачность рынка, 
возможность видеть торговую 
наценку.

От коровы до кассы
Александр Бибиков, советник 

руководителя Россельхознад-
зора РФ, объяснил, что системы 
«Меркурий» и «Честный знак» 
дополняют друг друга. Их со-
пряжение позволит обеспечить 
контроль над производством и 
перемещением продукции «от 
коровы до кассы».

– Напомню производителям, 
сколько мы переломали копий 
несколько лет назад по поводу 
внедрения системы «Меркурий», 
сколько было противников этой 

сит уации, – прокомментиро-
вал также Владислав Шичанин, 
и.о. руководителя филиала Рос-
сельхознадзора по Ростовской, 
Волгоградской, Астраханской 
областям и Республике Кал-
мыкия. – Но только за 2019 год 
у п р а в ле н и е м з а бло к и р о в а-
но 252 фантомные площадки. 
Это значит, с рынка выведено 252 
недобросовестных конкурента, 
которые создавали проблему 
честным производителям. Плюс 
гораздо снижена нагрузка на биз-
нес в части административного 
регулирования — нет необходи-
мости ходить на проверки. Все 
прозрачно, ясно. При усилении 
системы «Меркурий» цифровой 
маркировкой эффек тивность 
этой работы повысится в разы.

Директор Молочного союза 
России Людмила Маницкая так-
же призвала производителей 
молока готовиться к внедрению 
маркировки, чтобы не потерять 
рынок: иначе «транснациональ-
ные компании окажутся готовы, а 
российские производители выле-
тят с полки» к назначенным датам.

Она обратила внимание, что, 
несмотря на снижение потреб-
ления молока в сложный для 
отрасли 2020 год (сегмент HoReCa 
в период локдауна полностью 
исчез из цепочки реализации и 

до сих пор полностью не восста-
новился), отрасль получила при-
быль. По ее мнению, это произо-
шло «за счет перераспределения 
потоков» и зачистки рынка: «в це-
лом по стране закрыто более трех 
тысяч фантомных площадок».

– В  и н т е г р а ц и и «М е р к у-
рия» и маркировки мы забудем 
о контрафакте, фальсификате 
и просрочке, а субсидирование 
приобретения оборудования по 
маркировке сделает внедрение 
системы безболезненным, – убе-
ждена Маницкая.

Бесплатно 
и с возмещением

Федеральная программа суб-
сидирования затрат предпри-
ятий на внедрение маркировки 
разрабатывается Минсельхозом 
совместно с Минфином. Тем вре-
менем в Ростовской области за 
счет регионального бюджета уже 
компенсируют до 35% затрат. Как 
доложил на совещании министр 
сельского хозяйства и продо-
вольствия региона Константин 
Рачаловский, в 2020 году на эти 
цели было выделено 112 млн 
рублей, поддержку получили 10 
предприятий. В 2021 году запла-
нировано пока 35 млн рублей.

Тр и пр едприя т ия час т ич-
но приобрели оборудование 
для маркировки продукции – 
ООО ПКФ «Проксима», ООО 
«Ростовский завод плавленых 
сыров», АО «Молочный завод 
«Орловский» (для полутвердых 
сыров). Восемь – заказали или 
определили поставщиков обо-
рудования и ожидают поставку в 
апреле – мае 2021 года. 

ПКФ «Проксима» производит 
более 70% от общего объема 
мороженого в регионе. Основной 
производитель сыров с долей 
80% – ООО «Семикаракорский 
сыродельный комбинат». Заме-
ститель генерального директора 
этого предприятия Анна Фоми-
на сообщила, что в настоящее 
время проводится предпроект-
ная оценка линий по упаковке, 
определены места нанесения 
кода, и к 1 июня все будет готово.

В Ростовской области печатью 
кодов будут заниматься две ти-
пографии. Учитывая то, что для 
этого требуется установка специ-
ального оборудования, сенатор 
от Краснодарского края Алексей 
Кондратенко считает, что типогра-
фии также должны быть включены 
в список получателей субсидий.

Представитель типографии 
«Аврора» поддержал это предло-
жение и призвал при разработке 
постановления Правительства о 

господдержке учесть интересы 
тех предприятий, которые уже 
закупили оборудование.

Также он обратился к ЦРПТ 
(Центр развития перспективных 
технологий, оператор систе-
мы «Честный знак») с прось-
бой, чтобы они решили вопрос 
о выделении дополнительного 
комплекта технического зрения 
для верификации кодов. Сего-
дня это оборудование выдается 
типографиям бесплатно. Од-
нако одного комплекта может 
быть недостаточно при высокой 
производственной нагрузке.

Затраты серьезные, 
удорожание 
небольшое

Первый заместитель пред-
седателя комитета по аграрно-
продовольственной политике 
и природопользованию Сергей 
Митин поддержал предложение о 
субсидировании затрат на марки-
ровку. Однако уровень инвести-
ций еще предстоит уточнить – это 
во многом зависит от выбранного 
производителем технического 
решения и количества предло-
жений на рынке. По его данным, 
только на приобретение обору-
дования на шесть производствен-
ных линий требуется 21,5 млн руб. 

Более детальные расчеты, как 
внедрение маркировки повлия-
ет на себестоимость продук-

ции, представила Инна Рыкова, 
замдиректора по науке НИФИ 
(Научно-исследовательский фи-
нансовый институт) Минфина 
России. Институт проанализи-
ровал 223 финансовых показа-
теля от всех производителей по 
семи группам продукции во всех 
регионах и пришел к выводу, что 
рост цен в течение шести лет 
из-за введения маркировки не 
превысит 1%. Самый большой 
показатель возможен по моро-
женому – 1,02%.  

Средние затраты производи-
телей на внедрение маркировки 
на единицу продукции соста-
вят самое большое – по молоку 
1,1 руб. на единицу продукции. 
Таковы оценки влияния марки-
ровки на экономику предприятий 
без учета выплаты субсидий. При 
условии предоставления господ-
держки цифры будут еще меньше.

Д и р е к т о р  Д е п а р т а м е н т а 
потребительского рынка Ро-
стовской области Ирина Теларо-
ва предположила, что в случае 
удорожания продукции снизить 
ее стоимость для потребителя 
можно будет за счет уменьше-
ния торговой наценки, которая 
составляет сегодня 50–150%. 
Андрей Яцкин так же говорил 
о том, что такие переговоры 
с торговыми сетями ведутся.

Участники совещания пришли к 
выводу, что регион в целом готов 
к внедрению маркировки. 

– Региону присущ южный тип 
торговли. Малые предприятия 
реализуют свою продукцию на 
рынках и занимают 9% от общего 
товарооборота. Но в Ростовской 
области 25 тысяч торговых мест. 
Внедрение там системы мар-
кировки вызывает озабочен-
ность. Если КФХ хотя бы имеют 
контрольно-кассовую технику, 
то ЛПХ – совсем ничего. Следует 
проработать данный вопрос 
отдельно. Как это будет прово-
диться в сельских условиях – 
с привлечением кадров и инфор-
мационных ресурсов, – отметила 
Ирина Теларова.

«Караван идет 
правильно»

Гендиректор Ростовского заво-
да плавленых сыров Юрий Кара-
кашян попросил предоставлять 
производителям господдержку 
без процентов, учитывая сложную 

для молочной отрасли ситуа-
цию. Также он предложил ЦРПТ 
проанализировать предложения 
от посредников на рынке и дать 
рекомендации молочникам, так 
как сейчас цены очень разнятся. 
В новой для себя сфере произво-
дители не могут быстро принять 
решение, особенно когда ассор-
тимент продукции очень большой.

– Так не должно быть, когда 
упаковка разная, а цена на марки-
ровку одна: что на 70 г плавленого 
сыра, что на 7 кг головки сыра, что 
на 20 кг ящика масла, – высказал 
свое мнение Каракашян.

Вице-президент ПКФ «Прокси-
ма» Александр Лабунец попросил 
включить в список получателей 

господдержки компании с долей 
иностранного капитала выше 
50%, а также снизить стоимость 
кодов для отрасли, поскольку по 
его расчетам удорожание может 
составить до 16% от себестои-
мости. Старт маркировки совпа-
дает с началом активных продаж 
мороженого, и Лабунец предло-
жил перенести срок внедрения 
маркировки для мороженого на 
октябрь. 

Однако член Совета Федера-
ции Сергей Лисовский напомнил, 
что перенос сроков не обсужда-
ется: «Караван пошел, и он идет 
правильно». Сенатор заверил, что 
все вопросы и предложения будут 
рассмотрены, чтобы обеспечить 
безболезненное для отрасли 
внедрение маркировки.

ЕЛЕНА ОБОЛОНСКАЯ
Ростовская область

QR-код для молочной продукции 
Обязательная маркировка молочной продукции 
не приведет к заметному удорожанию продуктов, 
но очистит рынок от контрафакта, уверены эксперты 
рынка.

ПОВЕСТКА ДНЯ

В УСЛОВИЯХ ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
КРИЗИСА И СНИЖЕНИЯ 
ПОКУПАТЕЛЬСКОЙ СПОСОБНОСТИ 
НАСЕЛЕНИЯ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ 
РАСХОДЫ НА МАРКИРОВКУ ПРОДУКЦИИ 
МОГУТ ПРИВЕСТИ К ДЕГРАДАЦИИ 
ОТРАСЛИ, СЧИТАЮТ УЧАСТНИКИ 
МОЛОЧНОГО РЫНКА

Ц И Ф Р А

112
МЛН РУБЛЕЙ   

было выделено 
в 2020 году 

в Ростовской области 
на субсидирование 
затрат предприятий 

на внедрение 
маркировки 

молочной продукции. 
Поддержку получили 

10 предприятий
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Семян для посева 
хватит 

Запас в 23 тысячи тонн послу-
жит в качестве «страхового фон-
да» для пересева озимых культур. 
Об этом 26 марта на совещании  
в областном департаменте АПК 
заявил руководитель воронеж-
ского филиала ФГБУ «Россельхоз-
центр» Сергей Сенчихин. 

– Было проверено 125 ты-
сяч тонн семян. Из них 99% – 
кондиционные и соответствуют 
ГОСТу. В целом по Воронежской 
области нет вопросов по части 
обеспечения аграриев семенами 
яровых зерновых и зернобобовых 
культур, – подчеркнул Сергей 
Сенчихин. – Практически все 
сорта яровых культур – райони-
рованные. 

По репродукционному со-
ставу элитные и суперэлитные 
семена в количестве 8 тыс. тонн, 
а также семена 1-й репродук-
ции хозяйства запасли в объеме 
4 4 т ыс. тонн, 2-й – 41 т ыс. 
т о н н ,  3 - й  –  2 7  т ы с .  т о н н . 
В незначительных объемах – око-
ло 0,3% – имеются семена 4-й и 
массовой репродукций. Послед-
ние используются в хозяйствах, 
где занимаются интенсивным 
животноводством. Наибольшие 
запасы элитных семян имеются 
в хозяйствах Рамонского, Пав-
ловского и Лискинского районов. 

Что касается семян техниче-
ских культур, то по данным руко-

водителя воронежского филиала 
ФГБУ «Россельхозцентр», их в 
среднем уже припасено более 
60% от необходимого количества. 
При этом семенами сахарной 
свеклы хозяйства обеспечены 
на 78%, кукурузы на зерно – 
на 73%, кукурузы на силос – 
на 63%, подсолнечника – на 70%. 
Завоз в регион и в хозяйства се-
мян этих культур продолжается. 

Элита становится 
популярнее

На территории Воронежской 
области насчитывается 21 се-
меноводческое хозяйство, за-
регистрированное в системе 

добровольной сертификации 
Россельхозцентра. Они зани-
маются производством семян 
высших репродукций сельско-
хозяйственных культур, из них 
13 организаций производят се-
мена яровых зерновых и зерно-
бобовых культур. Семенными 
хозяйствами, по информации 
областного АПК, в текущем году 
произведено 36 тыс. тонн семян 
яровых и зернобобовых культур 
высшей репродукции, что на 
4,5 тыс. тонн выше уровня 2020 
года. При этом семян суперэлиты 
было произведено 1,5 тыс. тонн. 

Очевидно, что при введении 
в производство новых, лучших 

сортов повышается адаптивность 
растений к неблагоприятным 
условиям среды, устойчивость к 
вредителям и болезням, увели-
чивается выход продукции.

На совещании, которое прово-
дил руководитель департамента 
аграрной политики Алексей Са-
пронов, внимание присутствующих 
аграриев обращалось на то, что для 
высоких урожаев рекомендуется 
приобретать семенной материал 
только в семеноводческих хозяй-
ствах. В таком случае у них есть 
возможность получить денежную 
компенсацию из областного бюд-
жета на свои затраты, связанные 
с приобретением элитных семян. 

По данным начальника отдела 
развития растениеводства Алек-
сандра Харьковского, в текущем 
году объем государственной под-
держки в области семеноводства 
составит порядка 90 млн рублей. 
А в целом элитное семеноводство 
в регионе поддерживается по 
четырем направлениям. Аграрии 
получают субсидии на произ-
водство элитных семян, на их 
приобретение, на агротехно-
логические работы (по семе-
нам кукурузы и подсолнечника) 

и на компенсации производите-
лям семян сахарной свеклы. 

В прошлые годы объем бюд-
жет ных с у бсидий превышал 
90 млн рублей. Тогда часть средств 
«добавлялась» с других направле-
ний АПК, в частности с животно-
водства. Но теперь так «переки-
дывать» бюджетные средства на 
поддержку АПК с одной отрасли 
на другую уже нельзя, а потому 
объем выделяемых субсидий 
производителям и покупателям 
элитных семян может сократить-
ся. Между тем многие аграрии 
почувствовали эффективность 
получения такой поддержки из 
бюджета. Может получиться так, 
что выделяемой суммы уже не 
хватит на всех желающих, либо 
финансовая поддержка окажется 
очень несущественной. 

Планируемый размер ставок 
на предоставление субсидий 
на поддержку элитного семено-
водства в 2021 году по основным 
культ урам может быть таков: 
ячмень, овес, яровая пшеница, 
горох – размер компенсации 
11  п р о це н т о в о т  с т о и м о с т и 
одной   тонны семян; соя и гречиха – 
12 процентов, озимые колосо-
вые – 14 процентов, просо – 
17 процентов. 

О том, что данная мера под-
держки растениеводов популяр-
на, говорит и следующий факт. 
По данным Россельхозцентра, 
в 2020 году в регионе было по-
сеяно 1,5% оригинальных семян 
и 15% – элитных. 

– Никогда еще в Воронежской 
области не высевалось до 15% 
элитных семян озимых культур, 
обычно их уровень составлял 
7–10 процентов, – прокомменти-
ровал Сергей Сенчихин. – Семена 
первой, второй и третьей репро-

дукций составили 82 процента. 
Потенциал хороший, но пугает их 
нынешнее состояние».

Проблем на полях 
хватает

Однако из-за сложных погодных 
условий на многих полях наблю-
дается гибель озимых культур. 
Об этой проблеме на совеща-
нии рассказал врио директора 
ФГБНУ «Воронежский федераль-
ный аграрный научный центр 
им. В.В. Докучаева» Владимир 
Гармашов: 

– Погибло до 30% растений, 
они нежизнеспособны. Но ситу-
ация очень пестрая и отличается 
по каждому району, хозяйству 
и полю. Серьезные негативные 
последствия на состояние ози-
мых оказали морозы, которые 
были с 21 по 25 февраля. Там, где 
растения оказались под снегом, 
они сохранились и находятся в 
хорошем состоянии. Об этом го-
ворят и результаты проведенных 
обследований. 

Спикер поднял еще одну пробле-
му, с которой столкнутся аграрии. 
На выжившие растения «пойдет 
в наступление» клоп вредная 
черепашка, так что обработка от 
этого вредителя должна быть обя-
зательно. Но и это еще не все. Как 
заявил Владимир Гармашов, на по-
лях ожидается много сорняков, их 
будет 2–3 волны, так как прошлой 
осенью многие не проросли из-за 
отсутствия влаги. Сейчас же выход 
сорняков превышает количество 
культурных растений на 1 кв. м. 
Поэтому аграриям предстоит запа-
стись не только терпением в этой 
трудной борьбе, но и гербицидами. 

ВЛАДИМИР ДАНЬШИН
Воронежская область

Что имеем в закромах 
Воронежская область накануне сева полностью обеспечена семенами яровых 
зерновых и зернобобовых культур. В наличии имеется 126 тысяч тонн семян 
при среднегодовой потребности в 103 тыс. тонн. 

ПОСЕВНАЯ КАМПАНИЯ Ц И Ф Р А

21
СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ 

ХОЗЯЙСТВО   
зарегистрировано 

в системе 
добровольной 
сертификации 

Россельхозцентра 
на территории 

Воронежской области 

* от стоимости одной тонны семян

ПЛАНИРУЕМЫЙ РАЗМЕР СТАВОК НА ПРЕДОСТАВЛЕНИЕ СУБСИДИЙ 
НА ПОДДЕРЖКУ ЭЛИТНОГО СЕМЕНОВОДСТВА В 2021 ГОДУ 
В ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ 
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Полосатые рейсы 
из Иловли
С начала пандемии это была первая аграрная выставка 
в Волгоградской области. Она прошла 11–12 марта и 
от прежних отличалась лишь тем, что участники были 
в масках. В остальном сохранили прежний уклад: 
тематические семинары для участников, павильоны 
ведущих производителей семян, удобрений и 
пестицидов и, конечно же, красочные «ларьки» 
сельскохозяйственных районов. К ним и поспешил 
корреспондент нашей газеты, чтобы узнать, какие 
дела для селян теперь самые главные. 

ПРИ РЕЗКО КОНТИНЕНТАЛЬНОМ 
КЛИМАТЕ ВОЛГОГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПОСЕВЫ БАХЧЕВЫХ ПОГУБИТЬ 
ОЧЕНЬ ЛЕГКО. СТАВКА ДЕЛАЕТСЯ 
НА КАПЕЛЬНОЕ ОРОШЕНИЕ ТАКИХ 
КУЛЬТУР. ПОСАДКУ БАХЧИ В ЭТОМ 
СЛУЧАЕ МОЖНО ПРОВЕСТИ В РАННИЕ 
СРОКИ, С РАЗМЕЩЕНИЕМ 
ПОД ПОЛИЭТИЛЕНОВОЙ ПЛЕНКОЙ 

Третий сбор 
Все самое главное можно было 

увидеть по ассортименту товаров 
на «прилавках»: сыр из Елани, 
масло из Урюпинска, молоч-
ная продукция из Михайловки… 
Павильоны украшали овощные 
закрутки, мясные копчености и 
прочие разносолы. Не было разве 
что свежих арбузов, однако и эти 
дары полей нашлись на выставке: 
их в консервированном виде при-
везли из Иловлинского района. 
Представители района рассказа-

ли нашему корреспонденту о них 
как о прорывном направлении в 
полеводстве. К слову, иловлинцы 
не одиноки в своих устремлениях. 
Бахчеводство решили выделить 
и некоторые другие муниципа-
литеты. А для Быковского рай-
она, судя по составу участников 
выставки, эта подотрасль давно 
стала главной. 

Итак, вот что нам рассказал 
начальник отдела по сельскому 
хозяйству и продовольствию 
администрации Иловлинского 
района Александр Ерохин:

– Прошлый год для произво-
дителей бахчевых культур был 
неплохим, – отметил Александр 
Николаевич. – Правда, пришлось 
сделать пересев в небольших 
фермерских хозяйствах из-за 
пыльных бурь. Да и дожди в ап-
реле – мае были частыми. Ози-
мым это хорошо, а для бахчи не 
очень. Зато жара июня – августа 
позволила бахчевым культурам 
благоприятно развиваться. В ито-
ге с гектара мы в среднем брали 
шесть – восемь тонн арбузов. 

Цена с самого начала держалась 
от восьми до двенадцати рублей 
за килограмм, это очень хорошо. 
Помните, в предыдущие годы в 
начале октября были заморозки? 
Бахчевые мы тогда уже не собира-
ли. Теперь эти холода сместились 
на середину октября, и они были 
не такие сильные – минус два-три 
градуса. Это позволило сельхоз-
товаропроизводителям провести 
третий сбор арбузов и дынь. 
Арбуз получился очень крупный – 
плоды на 12–15 килограммов. 

В первый сбор вес достигал 
20 и даже 25 килограммов. Со-
беседник вовсе не собирался 
шокировать грандиозной массой. 
Теперь вес на бахче – не главное. 
Качество – вот что определяет 
нынешние стремления людей 
в отрасли. Если говорить об 
Иловлинском районе, то здесь 
определенно продвинулись в 
этом направлении. 

– Самые качественные арбузы 
у нас на богаре, – продолжил 
свой рассказал Александр Еро-
хин. – Во-первых, у нас пески. 
Во-вторых, практически не при-
меняем на бахчах минеральных 
удобрений. Ну и, конечно, имеет 
значение посевной материал. 
Только два фермера у нас «бьют» 
арбузы на семена, и то немного. 
Остальные покупают в Быковской 
селекционно-семеноводческой 
станции и в Астраханской об-
ласти. У таких семян всхожесть 
выше, вкус и размеры плодов со-
ответствуют тому, что заявлено.

По его словам, поэтому и нет 
проблем с реализацией. Пло-

щади под бахчевыми в районе 
пока небольшие, полторы тысячи 
гектаров. Урожай с них забирают 
постоянные клиенты. Они ото-
всюду – из Беларуси, Прибалтики, 
Москвы и Петербурга, Воронежа 
и Липецка. 

Взлет арбузного Икара 
Никак нельзя было обойти на 

выставке павильон Камышинско-
го района. Ведь Камышин призна-
ли «арбузной столицей» России. 

– Поддерживаем эту марку 
и динамично развиваем бахче-
водство, – докладывает началь-
ник отдела сельского хозяйства 
администрации Камышинского 
района Роман Ромадин. – Сорта 
у нас типичные: среднеранний 
Каристан и поздний Икар. От-
личаются хорошей лежкостью, 
устойчивостью к нашим погод-
ным условиям. С каждым годом 
урожайнос ть увеличивается, 
в минувшем дошла до 20 тонн. 
Ежегодно засеваем арбузом и 
дыней 15–17 тысяч гек таров. 
Дыня также идет в гору. Рынок 

сбыта обширный – Литва, Латвия, 
Эстония, Беларусь.

На вопрос, как создается вкус 
камышинского арбуза, началь-
ник отдела сельского хозяйства 
ответил так: 

– Вкус достигается за счет сово-
купности условий выращивания. 
В приоритете для бахчеводов  –
качество продукции. Потреби-
тель ведь именно за это платит, 

а не за селитру, – категори-
чен Ромадин. – Играют роль 
сроки сева и уборки. В одной 
части района арбузы у нас вооб-
ще не растут, ими там априори 
нельзя заниматься. В других 
хозяйствах, в основном северо-
восточной части, арбуз всегда 
хорош. В юго-западной и южной 
частях результаты уже не те. 

Вот такие капризы природы 
в масштабах одного муниципа-
литета. 

Председатель комитета по 
сельскому хозяйству и продо-
вольствию администрации Сред-
неахтубинского района Сергей 
Петров говорит, что масштаб-
ного производства арбузов у 
них пока нет, но эта культура 
перспективна и для его района:

– Арбузы любят супесчаные 
почвы, у нас есть такие участки в 
пойме. Фермер Павел Васильевич 

Чердынцев арбузы уже выращивает, 
хоть и в небольших объемах. Он не 
использует удобрения – стремится, 
чтобы была исключительно здоро-
вая продукция. 

Первым делом – сорта
Подходим к павильону Быковско-

го района. Можно не удивляться, 
что больше половины персона-
ла представляют селекционно-
семеноводческую станцию – здесь 
это одно из самых солидных пред-
приятий. На вопрос о главном – 
как рождается качество арбуза – 
отвечает старший научный со-
трудник Быковской селекционно-

семеноводческой станции Нина 
Байбакова:

– Для этого в первую очередь 
нужны погодные условия. Мы 
ведь сеем без полива, поэтому 
требуются дожди. В прошлом 
году у нас целый месяц во время 
вегетации ни разу не капнуло. 

Далее нужен хороший посевной 
материал, чтобы была стопро-
центная сортовая чистота и чтобы 
сорт был районирован. Мы у себя 
на станции сначала районируем 
сорта, потом размножаем. Вовре-
мя нужно посеять, обработать:
сделать культивацию и прополку. 
Культивация – механизированная, 
прополка – ручная. 

В комитете сельского хозяй-
с тва Волгоградской облас ти 
рассказали, что бахчевые в про-
шлом году в регионе занимали 
12,5 тысячи гек таров. И хотя 
площадь по сравнению с 2019-
м несколько сократили, сбор 

оказался таким же – больше 
260 тысяч тонн. Так что бахче-
водство развивается не вширь, 
а вглубь. 

ВЛАДИМИР ЧЕРНИКОВ,
наш спецкор 
по Волгоградской области

   Приемка опытов на участке Быковской селекционной 
станции

   Нина Байбакова с арбузом нового сорта

Ц И Ф Р А

 12,5
ТЫСЯЧИ   

гектаров занимали 
бахчевые культуры 

в 2020 году 
в Волгоградской 

области

«Капля» с лучшей 
защитой

– Б а х ч е в ы е в В ол-
гоградской области 
в ы р а щ и в а ю т  к а к 
на орошении, так 
и в богарных усло-
в и я х .  П р и ч е м  в 
последние годы бо-
г а р н о е б а х чев одс т в о 
выявило максимальную рис-
кованность, – рассказывает 
ведущий менед жер пред-
с т а в и т е л ь с т в а  ко м п а н и и 
«Агротек» в Волгоградской 
области Александр Чекунов. – 
При нашем резко континен-
тальном климате очень лег-
ко погубить посевы, так что 
ставка теперь делается на 
капельное орошение таких 
к ульт ур. Оно дает немало 
преимуществ: посадку бахчи в 
этом случае можно провести в 
ранние сроки, с размещением 
под полиэтиленовой пленкой. 
При этом одновременно укла-
дывается капельная лента. 
Выращенные таким способом 
арбузы и дыни – самых ранних 
сроков созревания и наиболее 
прибыльные. Капельная лента 
дает возможность вносить 
удобрения под корень. Если 
сравнивать «каплю» с богарой, 
то отдача каждого килограмма 
удобрений многократно уве-
личивается. Причем фермеру 
не обязательно быть большим 
знатоком при монтаже систе-
мы капельного орошения – 

за него это сделаем мы. Наши 
с п е ц и а л и с т ы п о д г о т о в я т 

проект этой системы для 
л ю б о г о хо зя й с т в а. 

Грамотная защита 
ба х чевых к ульт ур 
не может существо-
вать без эффектив-

ной инсек тицидной 
и фунгицидной защиты. 

К вредоносным объектам на 
этих культурах относятся дым-
ная муха, муравьи и паутинные 
клещи. Специалисты компании 
«Агротек» могут профессио-
нально подобрать и поставить 
в хозяйство необходимые СЗР 
для контроля и уничтоже-
ния вредоносных объектов. 
К основным болезням бахчи 
можно отнести мучнист ую 
росу, которую наиболее ре-
зультативно подавлять на 
начальных стадиях ее появ-
ления. Грамотно диагности-
ровать болезни с легкостью 
могут специалисты «Агротек». 
Мы не только пос тавляем 
«химию», но и консультируем 
своих клиентов, даем реко-
менд ации о необходимых 
препаратах для профилак-
тики и лечения имеющихся 
на плантациях заболеваний. 
Так же мы пред лагаем д ля 
бахчевых самые эффективные 
водорастворимые удобрения:  
Полигро, Плантафол, Фоли-
кея, а от компании «Яра» – 
нитрат калия, нитрат кальция, 
сульфат калия, нитрат магния.

   Памятник арбузу в Камышине 
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В десятке лидеров
Семинар открыл коммерче-

ский директор «АДАМА» Игорь 
Голунов, рассказавший немного 
об истории компании и страте-
гии ее развития на территории 
России. «АДАМА» – глобальный 
игрок и на мировом агрохи-
мическом рынке занимает 7-е 
место. А среди производителей, 
реализующих пост-патентные 
продукты, это компания номер 
один в мире. 

На текущий момент в порт-
феле компании – более 270 
зарегистрированных действу-
ющих веществ. Это дает воз-
можность выводить на рынок 
уникальные формуляции пре-
пар а тов.  Мир о вые пр од а ж и 
«А Д АМА» за 2019 год соста-
вили 4 млрд долларов. Из них 
26% п р о д а ж п р и хо д и т с я н а 
страны Европы, около 45% – 
на страны Северной и Латинской 
Америки, 16% – на Азиатско-
Тихоокеанский регион, 13% – 
на Индию, Африк у, Ближний 
В о с т о к .  И з  о б щ е г о  о б ъ е м а 
продаж 43% составляют гер-
бициды, 28% – инсектициды, 
19% – фунгицидный портфель. 
Компания рас тет в три раза 
быстрее, чем рынок в целом, 
и  к а ж д ы е 10 л е т уд в а и в а е т 
с в о и п р о д а ж и.  В  2013 г о д у 
китайский гигант ChemChina 
приобрел 60% акций «АДАМА», 
а спустя три года – оставшиеся 
40%. С того момента началась 
новая эра в истории развития 
компании. 

– Сегодня мы присутствуем 
на 20 ведущих рынках, и охват 
составляет около 80 процен-
тов, – прокомментировал Игорь 
Голунов. – Создано 60 дочерних 
компаний в 45 странах мира. 
Продажи веду тся более чем 
в 100 с транах, что дает нам 
возмож нос т ь на ходи т ь с я на 
постоянной связи с клиентами. 
Стратегические производствен-
ные центры находятся в Китае 
и Израиле. Основной упор мы 
делаем на производство про-
дуктов с уникальными форму-
ляциями. В ближайшее время 
будут запатентованы 90 новых 
действующих веществ, и из них 
мы станем производить новые 
оригинальные комбинации пре-
паратов.

В своем портфеле «АДАМА» 
имеет комплексные решения 
д л я  з а щ и т ы  с е л ь с к о х о з я й -
ственных культур. В том числе – 
сахарной свеклы. Игорь Голу-
нов рассказал о препаратах, 
зарегистрированных в России 
на этой культуре, а также о но-
винках, которые планируется 
вывести на рынок в 2022 году.

Один из препаратов для за-
щиты сахарной свеклы от сор-
няков – Голтикс® (действующее 
вещество – метамитрон). Это 
высокоэффективный селектив-
ный гербицид, который может 
применяться на любых фазах 
р а з в и т ия с а х а р н о й с в е к л ы, 
поскольку его действующее ве-
щество совершенно безвредно 
для основной культуры. Продукт 
позволяет уничтожать сорняки 
на ранних стадиях их развития 
и обеспечивает максимальную 
эффективность контроля. Гер-
бицид работает против широ-
кого спектра основных сорных 

растений, незаменим при засо-
ренности марью белой и всеми 
видами горцев. Применяется 
по вегетирующим сорнякам. 
При этом обладает почвенной 
активностью.

Ср еди д ру г и х пр епар а тов 
Игорь Голунов выделил герби-
цид Голтикс Голд. Он имеет улуч-
шенную формуляцию, меньше 
подвергается деградации под 
воздействием ультрафиолета 
и обладает более длительным 
периодом защитного действия. 
В России регистрация гербици-
да ожидается в 2022 году. 

Еще одна новинка – почвен-
ный гербицид Голтикс Супер. 
Работает на 70% через почву, 
на 30% – через листовую об-
работку. 

Правильные 
технологии решают 
все!

Основная часть семинара была 
посвящена особенностям воз-
делывания сахарной свек лы. 
Подробностями технологии и 
примерами из Республики Бе-
ларусь с гостями мероприятия 
поделился Михаил Брилев, кан-
дидат сельскохозяйственных 
наук, доцент УО «Гродненский 
государственный аграрный уни-
верситет», кафедры агрохимии, 
почвоведения и сельскохозяй-
ственной экологии. С сахарной 
свеклой Михаил Сергеевич рабо-
тает более 25 лет, из них десять –
применяет продукты компании 
«АДАМА». 

– Б е л а р ус ь – с т р а н а н е-
большая. Но производит такой 
объем сельхозпродукции, что 
обеспечивает не только себя, но 
и соседние страны. Например, 
продукции животноводства рес-
публика экспортируем на шесть 

миллиардов долларов, – отметил 
Михаил Брилев. – Все сельхоз-
предприятия у нас принадле-
жат государству. Республика 
производит пять миллионов тонн 
сахарной свеклы в год. Средняя 
урожайность составляет пятьсот 
центнеров с гектара. На четыре 
сахарных комбината, действую-
щих в республике, приходится по 
одному миллиону двести тысяч 
тонн свеклы. И этих объемов 
более чем достаточно. Основная 
задача нашей науки состоит не в 
том, как повысить урожайность, 
а как снизить затраты на произ-
водство. Тезис «урожай любой 
ценой» для нас неприемлем.

Сахарная свекла – культура 
требовательная к технологиям. 
Любой просчет тут же сказыва-
ется на урожайности. Например, 
глубина предпосевной обработки 
почвы составляет 4 см. Плюс один 
сантиметр – глубина заделки се-
мян. Стоит нарушить технологию, 
и снизится полевая всхожесть 
растений до 70%. 

– На полях , где планиру-
ем сеять сахарную свеклу, мы 
проводим четыре операции, – 
рассказал Михаил Брилев. – 
Убираем солому после озимых, 
в течение двух дней проводим 
лущение, затем вспашку. Осе-
нью делаем культивацию, чтобы 
убрать сорняки. Проводим ее 
обычно в сентябре. Если сделать 
не вовремя, то можно потерять 
до 15 процентов урожая. Весной 
проводим еще одну культивацию 
по закрытию влаги. Во время всех 
этих операций нужно идеально 
подготовить поле, чтобы каче-
ственно провести сев. Осадков у 
нас выпадает 600 миллиметров 
в год, за вегетационный период – 
около 250 миллиметров. Вся наша 
технология сводится к влаго-

сбережению. Так, если оставить 
стерню открытой, то одни сутки – 
это минус один-два миллиметра 
осадков. Если поле было откры-
тым 10–12 суток, то потеряем 
30 миллиметров осадков. 

Правильная обработка поч-
вы во многом решает проблему 
с сорной растительностью. За 
счет механической обработки 
можно убрать до 60% сорня-
ков. Также большое значение 
имеют правильные предше-
ственники и соблюдение се-
вооборота. По словам Михаила 
Брилева, возвращать культуру 
на поле можно не чаще, чем 
один раз в четыре года. Если 
сеять часто, то недобор урожая 
составит до 15%.

К ак от ме т ил М.С. Брилев, 
с в е к л а л ю б и т н е й т р а л ь н ы й 
pH – 6–6,2 единицы. Если кис-
лотность ниже пяти единиц, то 
урожайность получается в три 
раза меньше. На кислых поч-
вах урожайность снижается на 
25–150 ц/га. При этом плотность 
почвы не должна превышать 
1,2 единицы.

–  Агрономия – творческая 
профессия, где каждый год при-
носит новое испытание, – отмеча-
ет Михаил Сергеевич. – Поэтому 
меняются и агротехнологии. Мы, 
например, ориентируемся не на 
сроки сева, а на температуру. 
Когда на глубине 10 сантиметров 
почва прогревается до 5–6 гра-
дусов, тогда и сеем. Свекла у нас 
всходит за один-два дня, полевая 
всхожесть достигает 94 процен-
тов. Чтобы получить урожайность 
800 центнеров с гектара, важны 
две составляющие. Во-первых, 
г устота стояния должна быть 
от 85 до 100 тысяч растений на 
гектар к уборке. Во-вторых, масса 
корнеплодов – 700–800 граммов. 

Как защитить свеклу 
от сорняков

Во второй части своего вы-
ступления Михаил Брилев по-
дробно остановился на системе 
защиты сахарной свек лы от 
сорной растительности. Мно-
гие сорняки хорошо убирают-
ся гербицидами на культурах-
предшественниках.

– Основа защиты от сорняков – 
продукты, содержащие глифо-
саты. Мы их вносим под озимую 
пшеницу. В итоге под сахарную 
свеклу получаем чистое поле, – 
комментирует М.С. Брилев. – 
Под пшеницу вносим и орга-
нические удобрения. Органика 
действует два года. И на вто-
рой год последействие может 
быть даже выше, чем действие – 
в первый, в зависимости от степе-
ни разложения удобрений. 

Как считает Михаил Брилев, 
самое главное в защите сахарной 
свеклы от сорняков – сроки внесе-
ния препарата. В опытах сроки об-
работки неоднократно сдвигались. 
И чем старше становился сорняк, 
тем действие гербицида снижа-
лось все больше. Приходилось 
увеличивать дозировку. Однако, 
работая по переросшему сорному 
растению, невозможно добиться 
стопроцентной эффективности 
действия препарата.

Для повышения рентабельности 
производства многие препараты 
Михаил Брилев применяет из 
портфеля компании «АДАМА», 
зарегистрированные в Респуб-
лике Беларусь. Это, прежде всего, 
препараты линейки Голтикс® – 
Голд, Тореро, Титан, а также препа-
раты линейки Бельведер®. 

Обработки проводят, в том чис-
ле, в смеси с препаратами бета-
нальной группы. За одну обработку 
необходимо внести 700 граммов 
метамитрона и фенмедифама, 
160–200 граммов десмедифама 
и 150–300 граммов этофумизата. 
В первую обработку вносится 
минимальное количество действу-
ющего вещества. При соблюдении 
сроков обработки этот минимум 
позволяет полностью убрать сор-
няки. Но стоит немного опоздать – 
и дозу придется увеличивать.

При этом действующие ве-
щества, по мнению эксперта, 
о б е с п е ч и в а ю т  т о л ь к о  6 0 % 
эффективности. Остальное – 

формуляция и технология произ-
водства. Смачиваемость должна 
быть не менее 30–40 капель на 
1 кв. см, а вода для раствора – чи-
стой, прежде всего, с химической 
точки зрения. От очередности 
смешивания зависит до 30% эф-
фективности. Первыми раство-
ряют гранулы, затем суспензию, 
и в последнюю очередь – эмуль-
сию. На каждое поле дозировка 
подбирается индивидуально. 
И конечно же, нужно четко себе 
предс тав ля т ь, как работает 
то или иное действующее ве-
щес тво на сахарной свек ле. 
Так, десмедифам – 100% ли-
стовое действие. Этофумезат – 
80% почвенное и 20% листовое 
действие. Метамитрон – 40% 
листовое действие и 60% – поч-
венное. 

Необходимо знать и факторы, 
влияющие на эффективность гер-
бицидов. Например, для почвен-
ных препаратов важны влажность 
почвы, температура и влажность 
воздуха. Оптимальная температу-
ра – 15–22 градуса. При влажности 
40% проницаемость кутикулы 
растения в три раза снижается. 
В этих условиях эффективны толь-
ко оригинальные продукты, кото-
рые помогут смягчить влажность и 
смогут удержаться на листе хотя 
бы несколько часов. 

Средства 
для комплексной 
защиты

В заключительной части семи-
нара специалист по развитию про-
дуктов «АДАМА» Антон Диденко 
рассказал о преимуществах трех 
препаратов компании, приме-
няемых на различных сельхоз-
культурах. Первый – инсектицид 
Маврик®. Это пиретроид четвер-
того поколения, зарегистриро-
ванный на шести культурах и об-
ладающий контактно-кишечным 
механизмом действия. В организм 
вредителя тау-флювалинат по-
падает через дыхательные пути, 
желудочно-кишечный тракт и 
через покровы насекомого, что 
приводит к нарушению передачи 
нервных импульсов. В результате 
этого происходят паралич и ги-
бель вредителя. Препарат давно 
присутствует на рынке и отлично 
показал себя на практике. Не вы-
зывает гибели энтомофагов, а при 
высокой температуре (26–30°С) 
не теряет своей эффективности. 
Обладает высокой дождеустой-
чивостью. Защитное действие 
длится в течение 10–15 дней. 

Второй препарат – Банджо® 
Форте. Комбинированный фун-
гицид локально-системного и 
контактного действия для защиты 
картофеля и лука от грибных бо-
лезней. Контролирует все формы 
фитофтороза на картофеле, а на 
луке – пероноспороз. Эффек-
тивный инструмент в антире-
зистентной стратегии защиты. 
За сезон препарат можно приме-
нять четыре раза.

Третий продукт – противо-
злаковый граминицид премиум-
класса Шогун®. Препарат очень 
мягкий по своему действию. Через 
час после обработки поглощается 

листовым аппаратом сорного 
растения, блокирует синтез жир-
ных кислот. А через 15–20 дней 
наступает полная гибель сорняка.

Портфель «АДАМА» включает в 
себя препараты для комплексной 
защиты основных сельхозкультур. 
В ближайшем будущем компания 
планирует развивать сегмент 
защиты сахарной свеклы. 

Выступления спикеров вызва-
ли живой интерес со стороны 
гостей семинара. Было много 
вопросов, интересные дискуссии. 
Многие получили для себя исчер-
пывающие ответы. Результаты 
мы наверняка увидим по итогам 
сезона. 

АНДРЕЙ ПУГАЧЕВ 
Фото автора 
Краснодарский край 

ГОЛТИКС®  ВЫСОКОЭФФЕКТИВНЫЙ 
СЕЛЕКТИВНЫЙ ГЕРБИЦИД, КОТОРЫЙ 
МОЖЕТ ПРИМЕНЯТЬСЯ НА ЛЮБЫХ 
ФАЗАХ РАЗВИТИЯ САХАРНОЙ СВЕКЛЫ, 
ПОСКОЛЬКУ ЕГО ДЕЙСТВУЮЩЕЕ 
ВЕЩЕСТВО СОВЕРШЕННО БЕЗВРЕДНО 
ДЛЯ ОСНОВНОЙ КУЛЬТУРЫ

ПРОИЗВОДСТВО

Культура, требовательная к технологиям
Сахарная свекла – культура очень капризная и не прощает ошибок при возделывании. Компания «АДАМА» 
провела для своих партнеров семинар, на котором участники и гости мероприятия подробно обсудили 
технологии выращивания этой важной и экономически интересной культуры. 

    Спикер кандидат сельскохозяйственных наук, преподаватель УО «Гродненский 
государственный аграрный университет», кафедра агрохимии, почвоведения, 
сельскохозяйственной экологии М.С.Брилев
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Орловские сады 
пошли в рост

Перспективное 
направление

По данным Минсельхоза РФ на 
февраль 2021 года, отечествен-
ные фрукты и ягоды занимают 
40% рыночного сегмента. Еже-
годно на территорию страны 
завозят около 700 тысяч тонн 
зарубежной продукции. Средне-
душевое потребление сладких 
и полезных плодов составляет 

62 кг в год. Тогда как диетологи 
считают нормой потребление 
75 кг (и более) фруктов и ягод в 
год на душу населения.

Проблемой обеспеченности 
отечественными плодами оза-
ботился Минсельхоз РФ, спе-

циалисты разработали долго-
срочную программу поддержки 
отрасли, которую продолжают 
р е а л и з о в ы в а т ь .  И  о п р е д е -
ленные результаты у же есть. 
В 2019 году в стране заложили 
18,2 тысячи га новых садов, в 
2020-м – более 20 тысяч. По 
программе, рассчитанной на 
2020–2025 годы, планирует-
с я заложить всего не менее 
70 тысяч га садов. Ставка де-
лается на сады интенсивного и 
суперинтенсивного типа. 

В Орловской области клима-
тические условия благоприят-
ны для развития садоводства. 
Сельхозтоваропроизводители 
региона ак тивно работали в 
данном направлении до 90-х 
годов. Бренд «орловское яблоко» 
был также известен далеко за 
пределами региона, как и бренд 
«орловский хлеб». 

На Орловщине функциониро-
вали 11 крупных садоводческих 
хозяйств. В 90-е отрасль се-
рьезно пострадала, многие сады 
пришли в упадок. Долгое время 
сельхозтоваропроизводители не 
решались вкладывать средства в 
садоводство. Ведь сад – это все-
гда долгосрочная перспектива: 

первого плодоношения придется 
ждать годами. 

Переломный момент
Ситуация начала меняться в 

2017 году, когда Орловская об-
ласть получила из федерального 
бюджета 10 млн рублей на под-
держку садоводства. В 2018 году 
сумма субсидий на возмещение 
части расходов на закладку и уход 
за многолетними насаждениями 
составила 23 млн рублей. Тогда 
было заложено 67 га садов, из 
них 47,7 га – интенсивного типа. 
В 2019 году заложили уже 116 га 
новых садов (91 га – интенсивного 
типа). 

На 2021 год выделено более 
36 млн рублей на возмещение 
части затрат на закладку и уход 
за многолетними насаждениями. 
По информации руководителя Де-
партамента сельского хозяйства 
Орловской области Александра 
Шалимова, закладка садов и ягод-
ников в 2021 году ожидается на 
площади 92,3 га, в 2022-м – 102,7 га, 
в 2023-м – 72 га, в 2024-м – 
55 га и в 2025 году – 60 га.

Пока общая площадь плодово-
ягодных насаждений в регионе 
составляет 5309 га, в том числе 
в сельскохозяйственных орга-

низациях, КФХ и фермерских 
хозяйствах – 2598 га.

Отдельные организации осо-
бенно активно работают в от-
расли: это «Глазуновские сады», 
«Кромские сады плюс», «Ма-
словские сады», «Романовские 
сады», «Научсадсервис» (ВНИИ 
СПК), «Русь», «Сосновка» и дру-
гие. Всего в Орловской области 
14 садоводческих хозяйств. 

Помимо семечковых и косточ-
ковых культ ур на Орловщине 
выращивают черную смородину. 
Например, ИП Глава КФХ Чуря-
ева занимается возделыванием 
черной смородины отечествен-
ного сорта Оджебин. ВНИИ СПК 
закладывает производственные 
плантации ягодных культур сор-
тами собственной селекции – 
Ажурная, Искушение, Орловская 
серенада, Очарование, Чудное 
мгновенье. В этом году валовой 
сбор плодов и ягод предполо-
жительно составит 4,9 тыс. тонн, 
что на 44% выше показателя 
прошлого года.

Научный подход
Продолжает работать и вно-

сить свой вклад в развитие садо-
водства ВНИИ СПК. По состоянию 
на февраль 2021 года, институт 
является оригинатором 56 сортов 
яблонь, включенных в Госреестр 
селекционных достижений и 
допущенных к использованию 
в Центрально-Черноземном 
регионе. Основные направления, 

по которым работают сотруд-
ники института: создание сор-
тов яблонь, устойчивых к парше; 
адаптивных триплоидных сор-
тов яблонь, которые отличаются 
устойчивым ежегодным плодо-
ношением, высокими товарными 
и вкусовыми качествами плодов; 
колонновидных сортов яблонь 
для садов суперинтенсивного 
типа, а также сортов с улучшенным 
биохимическим составом плодов. 

Институт уделяет внимание и 
косточковым культурам. Сотруд-
ники вывели такие сорта вишни 
как Тургеневская, Студенческая, 
Ливенская, Мезенская и другие. 
Большим испытанием для косточ-
ковых культур стала зима этого 
года. В регионе наблюдались 
сильные морозы, градусники 
термометров ночью опускались 
до –30°С. Заморозки чередова-
лись с оттепелями, а перепады 
температуры, как известно, не-
су т свое негативное воздей-
ствие. В феврале сотрудники 
инстит у та проверили состо-
я н и е ко с т о ч ко в ы х к ул ьт у р. 

У большинства вишен, слив, че-
решен повреждения составили 
около 10%. Серьезно пострадали 
сорта теплолюбивых абрикосов, 
поражение составило до 50%. 
В середине весны ученые сделают 
более подробный анализ. 

Нужны питомники
Для того чтобы труды ученых не 

пропадали, и сорта отечествен-
ной селекции тиражировались 
и широко использовались для 
закладки новых садов, необ-

ходимо развивать питомники. 
Как сообщил Александр Шали-
мов, в регионе по нацпроекту 
«Наука» создан селекционно-
питомниководческий центр. Про-
грамма развития центра пред-
полагает создание репозитория 
исходных растений – перспек-
тивных коммерческих сортов. 
Задача репозитория – обеспе-
чить исходный чистосортный и 
оздоровленный материал для 
тиражирования посадочного 
материала высших репродукций. 
Создание инфраструктуры по 
оздоровлению и поддержанию 
сортового соответствия создаст 
основу для развития сети пи-
томников по размножению поса-
дочного материала, отвечающего 
требованиям стандартов, в том 
числе зарубежных.

Сад требует ухода
Но любой сад, в каком бы 

регионе он ни находился, требует 
заботы и ухода. Весенние работы 
в саду начинаются с обрезки лиш-
них веток до периода сокодвиже-

ния. В Орловской области требу-
ется несколько основных обра-
боток от болезней и вредителей 
за сезон. Начальная обработка 
проводится до того, как проснут-
ся почки. Погода должна быть 
сухой, а ночная температура –
положительной. Это опрыскива-
ние проводится для профилакти-
ки парши и монилиоза. 

Затем обработка проводится 
в период, когда почки приоб-
ретают конусообразную форму 
и лопаются, но листья еще не 
распускаются. Не упустить вто-
рую обработку важно, так как 
это способствует последующему 
уничтожению вредителя сада – 
долгоносика. 

Позже опрыскивание прово-
дится до раскрытия бутонов, здесь 
стоит уделить особое внимание 
кронам. Следующая обработка 
приходится на период завязи 
плодов, когда они еще размером 
с горошину. Летом сад атакуют 
насекомые, которых привлекают 
созревающие плоды: муравьи, 
гусеницы, тля, клещи. Конечно, это 
только основные манипуляции. 
Решения о дополнительных обра-
ботках каждый садовод принимает 
в зависимости от ситуации. 

Препараты, 
необходимые 
для 
эффективной 
защиты

К о м п а н и я  « А г р о -
тек» д авно и успешно 
сотрудничает с садоводче-
скими хозяйствами Орловской 
области, рассказал менеджер 
Орловского подразделения 
компании Юрий Нев зоров. 
В нашем портфеле есть множе-
ство препаратов для защиты 
садовых насаждений. Напри-
мер, хорошие результаты дает 
применение фунгицида Зато® 
от компании «Байер». Пре-
парат воздействует на такие 
патогены как парша, монилиоз 
(плодовая гниль), мучнистая 
роса семечковых. Зато® имеет 
широкое окно применения – 
уже от стадии зеленого конуса 
до стадии созревания плодов 

(но не позднее, чем за 35 
дней до сбора урожая). 

Препарат устойчив к 
дождю, смене погод-
ных условий, высокой 

влажности. Темпера-
турный диапазон при-

менения от +5°С до +25°С. 
Также препарат защищает чер-
ную смородину от антракноза и 
септориоза. 

Вы со к у ю э ф ф е к т ив н о с т ь 
демонтирует фунгицид Луна® 
Тр а н к в и л и т и о т  ко м п а н и и 
«Байер». Препарат имеет ши-
рокий спектр действия, при-
меняется для защиты яблонь и 
груш от мучнистой росы, парши, 
монилиоза и гнилей хранения. 
Действующие вещества прони-
кают в листья и побеги уже че-
рез два часа после обработки. 
Не фитотоксичен для культуры, 
малоопасен для насекомых-
опылителей.

Также в качестве фунгицид-
ной защиты можно использо-
вать Полирам® (производство – 
БАСФ). Препарат применя-
е т с я д ля б о р ь б ы с п а р ш о й 
с начала вегетации. Первое 
о п р ы с к и в а н и е п р о в о д я т  в 
стадии, когда почки зеленеют 
и приобретают форму конуса. 
Последующие обработки с ин-
тервалом 7–10 дней надежно 
защитят плоды от болезни. 
В садах фунгицид можно при-
менять для обработки яблонь 
и груш.

Прот ив парши на яблоне 
п о д о й д е т  т а к ж е п р е п а р а т 
Де ла н ® (БАСФ).  Об р а б о т к и 
данным фунгицидом рекомен-
дуется проводить, начиная со 
с тадии распускания почек. 
Профилактические опрыски-
вания проводятся по вегета-
ции, с интервалом 7–10 дней. 
Препарат не фитотоксичен, 

малоопасен для опыляющих 
насекомых, хорошо прилипает 
и устойчив к осадкам. 

Садоводы постоянно сталки-
ваются с проблемой насекомых-
в р е д и т е л е й .  В  п о р т ф е л е 
«Агротек» имеется широкий 
спектр инсектицидов. Хорошие 
результ а т ы демонс т рируе т 
Калипсо® (производитель – 
компания «Байер»). Препарат 
эффективен в борьбе с плодо-
жоркой, тлей, пилильщиком, 
цветоедом и другими вредите-
лями (сосущими и грызущими). 
Име е т д ли тельный период 
защитного действия – 30 дней. 
Малоопасен для полезных на-
секомых, в том числе насеко-
мых-опылителей. 

П р е п а р а т  Б е л т ® (п р о и з-
водитель – «Байер») помо-
жет в борьбе с г усеницами 
ч е ш у е к р ы л ы х ,  т а к и м и к а к 
плодожорки, совки, лис то-

вертки, некоторые виды моли. 
В р е д и т е л и г и б н у т  в  т е ч е -
ние 1–2 с у ток пос ле обра-
б о т к и.  П е р в у ю о б р а б о т к у 
рекомендуется проводить в 
фазе завязи плодов размером 
до 1,5 см, в тору ю – в ф азе 
«рост, налив и созревание». 
Препарат сдерживает вреди-
телей на 3–4 недели. 

Ч а с т о  о р л о в с к и е  с а д о -
в о д ы  с т а л к и в а ю т с я  с  т а -
кой проблемой как к лещи. 
П р о т и в  э т и х  в р е д и т е л е й 
м о ж н о  п р и м е н и т ь  и н с е к-
т о а к а р и ц и д В е р т и м е к ®,  КС 
(от компании «Сингента»). Пре-
парат воздействует на двукры-
лых минеров, трипсов, медяниц 
и клещей. Уже через два часа 
после обработки проникает в 
ткани растения, эффект длится 
до четырех недель. Малоопасен 
для полезных насекомых, не 
фитотоксичен. 

Также эффективен в борьбе с 
клещами акарицид Ниссоран® 
(от «Саммит Агро»), он активно 
воздейс твует на личинок и 
нимф. Длительность периода 
защиты – до 50 дней – сдержи-
вает даже тех вредителей, кото-
рые не попали под обработку.  

Для облегчения труда садо-
вода и повышения урожайно-
сти можно рекомендовать ре-
гулятор роста Регалис® плюс 
(производитель – компания 
БАСФ). Препарат способствует 
снижению роста в длину и уко-
рачиванию побегов, предот-
вращает опадание завязи. 

С о т р уд н и к и О р л о в с ко г о 
п о д р а з д е л е н и я « А г р о т е к » 
помог у т разобраться в кон-
кретной ситуации и подобрать 
нужный препарат.

ВЕРОНИКА ИКОННИКОВА
Орловская область

В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ КЛИМАТИЧЕСКИЕ 
УСЛОВИЯ БЛАГОПРИЯТНЫ ДЛЯ РАЗВИТИЯ 
САДОВОДСТВА. АГРАРИИ РЕГИОНА 
АКТИВНО РАБОТАЛИ В ДАННОМ 
НАПРАВЛЕНИИ ДО 90Х ГОДОВ 

Ц И Ф Р А

5309
ГА   

составляет общая 
площадь плодово-

ягодных насаждений 
в Орловской области  

Ц И Ф Р А

40%
РЫНКА   

занимают 
отечественные фрукты 

и ягоды, по данным 
Минсельхоза РФ 

на февраль 2021 года

ПЛАНИРУЕМЫЕ ПЛОЩАДИ ЗАКЛАДКИ САДОВ И ЯГОДНИКОВ 
В ОРЛОВСКОЙ ОБЛАСТИ, ГА

В Орловской области постепенно возрождается традиция садоводства. 
Этому способствуют благоприятные климатические условия и сильная научная 
база. В последние годы данная тема не раз поднималась на уровне местной власти, 
научного сообщества и сельхозтоваропроизводителей. Рассмотрим, как сегодня 
развивается отрасль в регионе. 

По данным департамента сельского хозяйства региона
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Чтобы получить 
высокий урожай

Кукуруза стала одной из самых 
распространенных к ульт ур в 
мире. В ней заложены огромные 
возможности, и производство 
ее зерна служит гарантией про-
довольственной безопасности 
страны. По посевным площадям 
она на третьем месте в мире 
после пшеницы и риса. У нас в 
стране за последнее десятилетие 
четко обозначилась тенден-
ция к повышению производства 
зерна кукурузы. Россия сейчас 
находится на девятом месте со 
сбором 14 миллионов тонн зерна 
в 2020 году. Это на 0,3 млн тонн 
меньше, чем в 2019-м. Однако 
по сравнению с 2018-м в 2020 
году мы превзошли показатели 
на 3,1 млн тонн. 

Правильный выбор гибридов 
является главной предпосыл-
кой получения высоких урожа-
ев зерна хорошего качества, 
а в итоге – высоких доходов 
сельхозтоваропроизводителей. 
Необходимо подбирать такие ги-
бриды, которые способны наибо-
лее полно использовать условия 
вегетационного периода региона 
и в то же время – стабильно вы-
зревать и давать максимальный 
урожай зерна. Для этого нужно 
учитывать сразу пять параметров. 
К ним относятся: группа спело-
сти гибрида, направление его 
использования, потенциальная 
урожайность, устойчивость к 
полеганию при перестое, а также 
обладание засухоустойчивостью 
и холодостойкостью в зависимо-
сти от зоны выращивания.

Однако верный выбор гибри-
да – еще не панацея и не даст 
нужного результата сам по себе. 
Современные гибриды в основ-
ном относятся к интенсивному 
типу. Для этого требуется обес-
печить не только оптимальную 
густоту стояния растений, но 
и весь спектр агротехнических 
приемов, которые необходимы  
для получения высокого урожая. 
Надежность созревания кукурузы 
и низкая влажность зерна при 
уборке тоже являются главны-
ми условиями производства. 

Обычно считают, что поздние 
гибриды дают больше зерна в 
сравнении с ранними. Картину 
портит одно обстоятельство: 
гибриды с поздними сроками 
созревания можно применять не 
во всех зонах, так что использо-
вание раннеспелых практически 
неизбежно. К тому же ну жно 
иметь в виду, что современные 
раннеспелые гибриды более про-
дуктивны по сравнению с теми, 
что выращивали прежде.

Зерновой 
и универсальный типы

Выведенные нами гибриды 
кукурузы относятся к зерно-
вому и универсальному типам 
использования. Предваритель-
ные испытания гибридов двух 
групп спелости – раннеспелой, 
ФАО 150-180 (Хопер 150 СВ, 

Хопер 160 СВ) и среднеранней, 
ФАО 200-260 (Хопер 200 МВ, 
Хопер 255 МВ) – проводили на 
двух фонах: на богаре и оро-
шении. 

Опыты ставили в двух экологи-
ческих зонах Волгоградской обла-
сти. На богаре, в условиях северо-
запада, в Урюпинском районе, в 
Поволжском филиале ВНИИОЗ, где 
климатические условия позволяют 
ежегодно получать зерно кукурузы 
без орошения. И на поливе – в ООО 

«Лидер» Николаевского района. 
То есть  –  в полупустыне Заволжья, 
где без орошения зерно кукурузы 
получить невозможно.

В обоих пунктах уже 15 лет идут 
опыты, связанные с испытанием 
и изучением вновь созданных 
гибридов кукурузы. Здесь мы 
покажем результаты изучения 

новых лучших гибридов куку-
рузы в питомниках конкурсного 
испытания.

О п ы т ы  з а к л а д ы в а л и  в 
т р е х к р а т н о й  п о в т о р н о с т и . 
Погодные условия за иссле-
д у е м ы е г о д ы с к л а д ы в а л и с ь 
по-разному. Собственно, они 
были контрастными. Дефицит 
влаги в критические фазы раз-
вития кукурузы и повышенная 
т е м п е р а т у р а в о з д у х а  б ы л и 
отмечены в 2017 и 2019 годы. 
Ус ловия 2017-го харак тери-
зовались как незначительно 
зас ушливые: в период веге-
тации выпало 219 мм осадков, 
среднесу точная температ ура 
воздуха составила 19 градусов. 
В течение вегетации кукурузы 
о с а д к о в  б ы л о  д о с т а т о ч н о , 
чтобы обеспечить растениям 
оптимальный водный режим. 
В  б л а г о п р и я т н ы х  у с л о в и я х 
проходили и критические пе-
риоды развития кукурузы – не 
было ни одного дня с влаж-
но с т ью воз д у х а мене е 30%, 
среднемесячная температура 
возду ха была на 0,7ºС выше 
многолетнего значения. 

Погодные условия 2018 года 
за период вегетации тоже сло-
жились благоприятно. Майские 
температуры оказались выше 
с р е д н е м н о г о л е т н е г о п о к а -
з а т е л я,  о с а д ко в в ы п а л о н а 
10,5 м м м е н ь ш е.  На у р о в н е 
среднемноголетнего показа-
теля был температурный режим 
июня, а вот осадков снова ока-
залось недостаточно – 56 мм. 
П е р и о д н а л и в а и  с п е л о с т и 
з е р н а б ы л з а с у ш л и в ы м,  н о 
июльских запасов влаги хва-
тило для получения довольно 
высокого урожая.

В 2019 году условия за вегета-
ционный период складывались 
неблагоприятно. С мая по июль 
выпало всего 62 мм осадков, 
ниже среднемноголетней нормы 
на 69 мм. Температура воздуха 
превышала среднемноголет-
нее значение в мае на 2,8ºС; в 
июне – на 4,6ºС; в июле на 1,4ºС. 
Засушливые условия отрица-
тельно сказались на конечной 
урожайности.

Максимум 
за вегетацию

Установлено, что все гибриды 
к ук уру зы в опытах и произ-
водственных условиях богары 
и орошения могут максимально 
использовать условия вегета-
ционного периода Нижнего и 
Среднего Поволжья. При соблю-
дении интенсивной технологии 
выращивания они дают высокие 
урожаи зерна. В зависимости 
от группы спелости, на богаре 
показывают от 5,4 до 6,4 тонны 
на гектаре, на орошении – от 8,9 
до 11,2 тонны.

Для возделывания в условиях 
Нижнего и Среднего Поволжья и 
других регионов мы предлагаем 
четыре гибрида, внесенных в 
Гос ударс твенный реес тр се-
лекционных достижений Рос-
сийской Федерации с 2011-го 
по 2019 год. Они уже получили 
распрос транение в сельхоз-
предприятиях Волгоградской, 
В о р о н е жско й,  С а р а т о в ско й, 
Ульяновской областей.

Хопер 160 СВ выведен селек-
ционерами ВНИИОЗ совместно 
с Всероссийским НИИ кукурузы. 
Внесен в Госреестр по Сред-
неволжскому региону. Ранне-
спелый, ФАО 160 (от всходов 
до цветения початков 50 дней). 
Простой, межлинейный. Урожай 
зерна в производственных усло-
виях на богаре в Поволжском фи-
лиале составил от 4,5 до 6 тонн 
на гектар, на орошении в ООО 
«Лидер» результат достигал 9 и 
даже 9,5 тонны. Гибрид зерново-
го направления, можно исполь-

зовать на ранний силос. Засухо-
устойчив, пластичен, отзывчив 
на орошение, устойчив к воз-
врату весенних холодов, средне-
устойчив к поражению стебле-
вым мотыльком и пузырчатой 
головней, влагоотдача зерна 
быстрая. 

Хопер 150 СВ внесен в Госу-
дарственный реестр селекци-
онных достижений по Нижне-
волжскому региону на зерно с 
2019 года. Раннеспелый, ФАО 
150 (от вс ходов до цветения 
початков 49–51 день). Трех-
линейный. Урожай зерна на 
богаре в среднем за три года 
составил 5,4 тонны, в благо-
приятные годы – до 6,2 т/га, на 
орошении – 9,2 т/га, а потенциал 
урожайности – от 9,2 до 9,6 т/га. 
Гибрид зернового использова-
ния, засухоустойчив, отзывчив 
на орошение, среднеустойчив к 
полеганию и ломкости стебля, 
толерантен к поражению пу-
зырчатой головней, отличается 
быстрой влагоотдачей зерна в 
период созревания. 

Хопер 200 МВ создан селек-
ц и о н е р а м и ВНИИОЗ.  В к л ю -
чен в Госреестр селекционных 
дос тижений по Центрально-
Черноземному и Нижневолж-
с ко м у р е г и о н а м н а з е р н о с 
2016 года, на силос – по Волго-
Вя т с ко м у р е г и о н у.  Ср е д н е-
ранний простой гибрид, ФАО 
20 0 (о т  в с х о д о в д о ц в е т е -

ния п о ча т ко в 54 д ня).  Ур о-
жайнос ть зерна на богаре в 
благоприятные годы – 6–7 т/га, 
в засушливые – не менее 5 т/га, 
на орошении – 10–11 т/га. Ги-
брид зернового использования, 
возможно – на ранний силос. 
З ас у хоус тойчив, плас т ичен, 
отзывчив на орошение, устойчив 
к возврату весенних холодов, 
среднеустойчив к поражению 
стеблевым мотыльком и пузыр-
чатой головней, влагоотдача 
зерна быстрая.

Хопeр 255 МВ тоже выведен 
селекционерами Всероссийского 
НИИ орошаемого земледелия. 
Внесен в Госреестр по Центрально-
Черноземному, Средневолжско-
му и Нижневолжскому регио-
нам. Среднеранний, ФАО 250, 
от всходов до цветения почат-
ков – 56–58 дней. Трехлиней-
ный гибрид. Продуктивность 
зерна на орошении достига-
ет 10,9 т/га; зеленой массы – 
88,5; сухого вещества – 29,2 т/га. 
Универсального использования, 
среднеустойчив к корневым гни-
лям, пузырчатой головне, повре-
ждению кукурузным мотыльком. 
Среднезасухоустойчив, содержит 

высокий процент початков в си-
лосной массе. 

По результатам многолетних 
исследований установлено, что 
в условиях Нижнего и Среднего 
Поволжья при выращивании 
гибридов к ук урузы на зерно 
следует отдавать предпочтение 
г и б р и д а м к у к у ру з ы с г ру п-
п о й сп е л о с т и ФАО 150-19 9, 
ФАО 200-300. В зонах недо-
с т а точного у в ла ж нения они 
наиболее полно используют 
условия короткого безмороз-
ного периода вегетации. Во 
время критического периода 
успевают уйти от сильной воз-
душной и почвенной засухи при 
условии раннего и оптимально-
го сроков посева.

ОЛЬГА НИКОЛАЕВНА 
ПАНФИЛОВА, 
кандидат 
сельскохозяйственных наук,
директор Поволжского 
филиала 
Всероссийского научно-
исследовательского института 
орошаемого земледелия 

ЕЛЕНА ВАСИЛЬЕВНА 
ЧУГУНОВА, 
старший научный сотрудник 
Поволжского филиала 
Всероссийского 
научно-исследовательского 
института 
орошаемого земледелия 

Кукуруза для чернозема и «пустыни»
Ученые Всероссийского НИИ орошаемого земледелия несколько лет изучали гибриды кукурузы разных групп 
спелости. Опыты вели в двух почвенно-климатических зонах Волгоградской области. На северо-западе, 
со сравнительно благоприятными условиями выращивания этой культуры на богаре, а также на орошении 
в Заволжье, где климат отличается высокими температурами и отсутствием осадков в период вегетации. 
Несколько гибридов селекции ВНИИОЗ включены в Государственный реестр селекционных достижений, 
допущенных к использованию по Центрально-Черноземному, Средневолжскому и Нижневолжскому регионам. 

ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР ГИБРИДОВ 
КУКУРУЗЫ ЯВЛЯЕТСЯ ГЛАВНОЙ 
ПРЕДПОСЫЛКОЙ ПОЛУЧЕНИЯ ВЫСОКИХ 
УРОЖАЕВ ЗЕРНА ХОРОШЕГО КАЧЕСТВА. 
А В ИТОГЕ  ВЫСОКИХ ДОХОДОВ 
ДЛЯ СЕЛЬХОЗТОВАРОПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ  

   Ольга Панфилова на рабочем месте

   Общий вид 
селекционного поля Ц И Ф Р А

Б О Л Е Е

 14
МЛН ТОНН   

кукурузы было 
собрано в России 

по итогам 2020 года

СЕМЕНОВОДСТВО
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Гибрид, получивший 
признание на юге

Ги б р и д  п о д с о л н е ч н и к а 
ПАРАИЗО 102 СЛ был выведен 
специально для таких условий. 
У данного гибрида феноме-
нальная стрессоустойчивость. 
Он был выведен немецкой се-
лекционно-семеноводческой 
к о м п а н и е й  S A AT E N - U N I O N 
специально для регионов, где 
выпадает незначительное ко-
личество осадков, а высокие 
температ уры сопровож д ают 
растение на протяжении всего 
жизненного цикла.

В Европе ПАРАИЗО 102 СЛ 
является самым продаваемым 
гибридом подсолнечника в порт-
феле SAATEN-UNION. Его любят 
и выбирают фермеры многих 
европейских стран. Основная 
причина выбора этого гибрида – 
сочетание стрессоустойчивости 
с высоким потенциалом уро-
жайности.

В России ПАРАИЗО 102 СЛ по-
лучил признание фермеров юга 
России и Нижневолжского регио-
на благодаря своей надежности 
и неприхотливости, способности 
давать урожай на полях, где даже 
сорные растения погибают от де-

фицита влаги! И это не случайно, 
ведь ПАРАИЗО 102 СЛ:

• обладает феноменальной 
устойчивостью к высоким тем-
пературам и дефициту влаги во 
время вегетации;

• прекрасно опыляется, что 
обеспечивает отличную выпол-
ненность корзинки;

• содержит стабильное и высо-
кое количество масла в маслосе-
менах, в среднем оно составляет 
более 49%.

Период вегетации составляет 
110–115 дней (среднеспелый), 
растения хорошо развиваются на 
ранних этапах вегетации, устой-
чивы к полеганию.

Ги б р и д  П А РА И З О  102  С Л 
в о з д е л ы в а е т с я  п о  с и с т е м е 
Clearfield®. Преимущество дан-
ной системы в том, что всего 
одной химической обработки 
достаточно для контроля само-
го широкого спек тра сорных 
растений. Но, как показывает 
практика, из-за дефицита влаги 
в почве и при должной агро-

технике, негативное влияние 
сорных растений на подсолнеч-
ник можно свести к минимуму, 
благодаря чему можно пол-
ностью или частично иск лю-
чить гербицидную защиту этой 
культуры.

Когда ложная 
мучнистая роса 
не страшна

Ги б р и д  п о д с о л н е ч н и к а 
ПАРАИЗО 1000 КЛ ПЛЮС селек-
ции SAATEN-UNION – первый за-
регистрированный гибрид под-
солнечника по системе Clearfi eld® 
Plus в Европе. На данный момент 
это новейшая система защи-
ты подсолнечника. Технология 
включает в себя два элемента: 
новое поколение гибридов под-
солнечника и новый гербицид 
BASF – ЕВРО-ЛАЙТНИНГ® ПЛЮС. 
Уникальная препаративная фор-
ма этого гербицида проникает в 
растение значительно быстрее, 
чем обычный препарат по систе-
ме Clearfi eld®, что обеспечивает 
его попадание в сорняки уже 
в первые часы после обработки.

Преимуществом данной техно-
логии является самый широкий 
контроль сорняков. Ни одна другая 
гербицидная технология не может 
похвастаться таким широким спек-
тром контроля сорных растений.

Вторым компонентом данной 
технологии является новое поко-
ление гибридов подсолнечника, 
которые отличаются высокой и 
стабильной урожайностью. 

ПАРАИЗО 1000 КЛ ПЛЮС – это 
среднеспелый гибрид; зареги-
стрирован по Нижневолжскому (8) 
региону. Но, как показывают наши 
многолетние испытания, ареал 
использования данного гибрида 
очень широк. Так, в Централь-
ном федеральном округе (3) он 
показал урожайность 46 ц/га, 

в Краснодарском крае – 38 ц/га, 
в Самарской области – 34 ц/га, и 
даже на Алтае, где вегетацион-
ный период ограничен, он дал 
25,3 ц/га, что для данного региона 
считается очень хорошим пока-
зателем без использования удо-
брений.

Основные преимущества гиб-
рида ПАРАИЗО 1000 КЛ ПЛЮС: 

• обладает высоким потенциа-
лом урожайности, 

• очень устойчив к болезням, 
например, он имеет генетическую 
устойчивость ко всем известным 
расам ложной мучнистой росы, 

• высокая и стабильная мас-
личность, достигающая 50–54%!

Семена поставляются в Рос-
сию из Европы, проходят жесто-
чайший контроль качества. Сами 
семена откалиброваны и выров-

нены, что гарантирует легкость 
настройки сеялки на посевной. 
А качес твенно нас троенная 
сеялка – это залог равномерности 
распределения, дружности всходов, 
что в свою очередь способствует 
раскрытию потенциала гибрида.

ПАРАИЗО 102 СЛ и ПАРАИЗО 
1000 КЛ ПЛЮС – это новое поко-
ление высокомасличных гибри-
дов подсолнечника с генетиче-
ской устойчивостью к болезням 
для ваших стабильных и высоких 
урожаев в самых сложных стрес-
совых условиях.

МИТИН
ЕВГЕНИЙ ВЛАДИМИРОВИЧ, 
технический менеджер 
по подсолнечнику и кукурузе
Германский Семенной 
Альянс

   ПАРАИЗО 102 СЛ и ПАРАИЗО 1000 КЛ ПЛЮС – 
новое поколение высокомасличных гибридов подсолнечника 
для возделывания в самых сложных стрессовых условиях

   ПАРАИЗО 1000 КЛ ПЛЮС – инновационный гибрид 
подсолнечника для возделывания по системе Clearfi eld® PLUS

ИННОВАЦИИ

Подсолнечник, устойчивый к стрессам
Высокомасличные гибриды подсолнечника для возделывания в южных регионах России

Дефицит влаги, высокие температуры остаются 
основными причинами, сдерживающими урожайность 
подсолнечника на юге России. Устойчивость 
к неблагоприятным погодным условиям остается 
ключевым показателем при выборе семян. 
Особенно для регионов, где традиционно выпадает 
незначительное количество осадков. 

Германский Семенной Альянс
8 800 100 98 53

www.german-seed-alliance.ru
E-mail: info@german-seed-alliance.ru

FB: germanseedalliance
Instagram: german_seed_alliance
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А г р а р и и р е г и о н а п р и о б -
ретают как зарубежные, так и 
отечественные препараты. Доля 
российских СЗР в локальных 
продажах доходит до 70%. Это 
связано как с появлением новых 
российских производителей, 
так и с высоким качеством их 
продукции. Что касается цен 
на препараты, то генеральный 
директор ЗАО «Надежда» (Та-
ловский район) Сергей Дьячков в 
беседе с корреспондентом «ЗиЖ» 
так прокомментировал ситуацию 
с ценами:

– Цена на пестициды у тех 
партнеров, с которыми мы рабо-
таем, находится на уровне 2020 
года, несмотря на инфляционные 
процессы в экономике. Поэтому и 
объем закупок мы планируем на 
уровне прошлого года, а приоб-

ретать будем как отечественные, 
так и зарубежные средства защи-
ты растений. 

Цены на зарубежные пести-
циды, как известно, привязаны к 
курсу доллара. Из-за колебаний 
на валютном рынке могли быть 
какие-то изменения, прокоммен-
тировал заместитель руководи-
теля областного департамента 
АПК – начальник отдела разви-
тия растениеводства Александр 
Харьковский. Но это не является 

проблемой для воронежских 
растениеводов. Он также обратил 
внимание, что на рынке появляет-
ся все больше отечественных 
производителей СЗР. В частности, 
несколько месяцев назад у со-
седей, в Липецкой области, был 
построен за 4 млрд рублей совре-
менный завод по производству 
средств защиты. Предприятие, 
оснащенное новейшим обору-
дованием, может обеспечить 
до 30 процентов потребности 
российских аграриев в подобных 
препаратах. Его годовая мощ-
ность составляет 50 млн литров 
СЗР, а в будущем, по оценкам 
специалистов, объемы произ-
водства могут быть увеличены 
до 100 млн литров, ассортимент 
продукции только по препаратам 
защиты может увеличиться до 80 

позиций. При этом на предпри-
ятии заявляют о производстве 
продуктов, безвредных для пчел. 

Есть, куда расти
Как ранее заявлял заместитель 

министра промышленности и 
торговли России Михаил Иванов, 
российский рынок СЗР в послед-
нее десятилетие вырос в три раза. 
Но пока доля нашей страны на 
мировом рынке средств защиты 
составляет лишь 3%. 

Н е с м о т р я  н а  у в е л и ч е -
ние объемов производс т в а, 
о т е ч е с т в е н н ы й р ы н о к де й-
ствительно все еще далек от 
насыщения. И тому есть весо-
мые причины. Преж де всего, 
это необходимость расшире-
ния посевных площадей: в 2020 
году их было почти 80 млн га, 
тогда как в 1990-м – 117,7 млн. 
В прошлом году в стране насчи-
тывалось чуть более 18 млн голов 
КРС, тогда как 30 лет – назад 
57 млн. Такие данные озвучил 
на мартовском заседании ТПП, 
посвященном  взаимодействию 
промышленности и АПК, пред-
седатель комитета ТПП РФ по 
развитию агропромышленного 
комплекса, академик РАН Петр 
Чекмарев. Он подчеркнул, что 
Россия имеет самый большой в 
мире земельный фонд, однако по 
площадям сельхозугодий и пашни 
уступает США, Индии, у которых 
185 млн га и 166 млн га пашни 
соответственно. Отечественные 
растениеводы имеют огромный 
потенциал дальнейшего развития 
в случае расширения посевных 
площадей. 

На какие культуры 
обратить внимание

По мнению чиновников и 
э кс п е р т о в р ы н к а,  а г р а р ия м 
следует увеличивать объемы 
применения как минеральных 
удобрений, так и СЗР. По дан-
ному показателю Россия в разы 
отстает от ведущих аграрных 
держав, таких как Бразилия, 
Индия, Канада, США и другие. 
То, что существует зависимость 
урожайности культур от вне-
сения минеральных удобрений 
и средств защиты, доказывать 
лишний раз не стоит. С 1998 
по 2020 год российские агра-

рии увеличили объемы закупок 
СЗР и минеральных удобрений 
в 9 раз (до 180 млн тонн), а доля 
отечественной продукции рас-
тениеводства выросла в 11 раз 
и по своим объемам уже зани-
мает половину рынка. Эксперты 
прогнозируют, что в случае по-
стоянного увеличения объемов 
продукции рас тениеводс тва 
рынок только СЗР к 2030 году мо-
жет вырасти до 3 млрд долларов. 

Что касается ценовой поли-
тики, то эксперты на заседании 
ТПП отметили следующее: с на-
чала нынешнего года произо-
шел р о с т цен на о тдельные 
товары из группы минеральных 
удобрений (например, повы-

с и л и с ь ц е н ы н а а м м и а ч н у ю 
селитру и аммофос). В сегменте 
средс тв защиты производи-
т е л и п о к а « де рж а т п л а н к у » 
н а  у р о в н е  п р о ш л о г о  г о д а . 
А по ряду позиций (к примеру, 
протравители, инсек тициды, 
фунгициды) даже заявляют о 
небольшом снижении цен. Но 
возможно, это временная мера, 
а в случае ослабления курса 
рубля или других неожиданных 
и непрогнозируемых причин 
сит уация может измениться. 

Так что сегодня у растениево-
д о в е щ е е с т ь  в о з м ож н о с т ь 
приобретать средства защиты 
фактически по прошлогодним 
ценам. 

По данным экспертов рынка, 
п р и н ы н е ш н е м у р о в н е це н, 
прошлогодней урожайности, 
понесенных затратах самыми 
прибыльными к ульт урами на 
сегодня могут стать сахарная 
св ек ла,  з а т ем соя и оз имая 
пшеница. Причем разница в 
прибыли между первой и тре-
тьей к ульт урой может с тать 
двукратной, с учетом сложных 
погодных условий минувшей 
осени и зимы. Словом, аграри-
ям стоит серьезно подумать, на 
какие культуры делать ставку 
в этом году. Соответственно – 
к а к и е се м е н а,  удо б р е н ия и 
средства защиты следует при-
обретать.

ВЛАДИМИР ДАНЬШИН
Воронежская область 

ЗАПОЗДАЛАЯ ВЕСНА В ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
ЧАСТИ РОССИИ И ГИБЕЛЬ ОЗИМЫХ 
НА ПОЛЯХ В РЯДЕ СУБЪЕКТОВ 
ЦЕНТРАЛЬНОГО ЧЕРНОЗЕМЬЯ СТАЛИ 
ОСОБЕННОСТЬЮ НЫНЕШНЕЙ ПОСЕВНОЙ 
КАМПАНИИ 

В СЕГМЕНТЕ СРЕДСТВ ЗАЩИТЫ 
ПРОИЗВОДИТЕЛИ ПОКА ДЕРЖАТ 
ЦЕНОВУЮ ПЛАНКУ НА УРОВНЕ 
ПРОШЛОГО ГОДА. А ПО РЯДУ ПОЗИЦИЙ 
НЕКОТОРЫЕ ДАЖЕ ЗАЯВЛЯЮТ 
О НЕБОЛЬШОМ СНИЖЕНИИ. 
НО ВОЗМОЖНО, ЭТО ВРЕМЕННАЯ МЕРА. 
ВСЕ БУДЕТ ЗАВИСЕТЬ ОТ СИТУАЦИИ 
НА РЫНКЕ 

Чем защищать сельхозкультуры
На полях Воронежской области начинается 
обработка посевов пестицидами и агрохимикатами. 
При этом существенного повышения цен на пестициды 
в 2021 году пока не произошло.

АКТУАЛЬНО

Широкий выбор СЗР
Запоздалая весна в цен-

тральной части России 
и гибель озимых на 
полях в ряде субъ-
ектов Центрального 
Черноземья с тали 
особеннос тью ны-
нешней посевной кам-
пании. Руководители ряда 
растениеводческих хозяйств 
на начало апреля еще не везде 
определились, что делать с 
пострадавшими полями, какие 
культуры они будут досевать. 
Отсюда есть и некая неопре-
деленность в части приоб-
ретения и применения как 
минеральных удобрений, так 
и химических средств защиты 
рас тений, – рассказывает 
менеджер по продажам воро-
нежского представительства 
компании «Агротек» Елена 
Любичева. – Наша компания 
предлагает аграриям широ-
кую линейку данной продук-
ции как зарубежных, так и 
российских производителей. 
Соответственно и цены на эти 
препараты доступны и при-
влекательны.

Популярны у растениеводов, 
в том числе фермеров, следу-
ющие СЗР. Абакус Ультра – для 
защиты пшеницы, ячменя от 
широкого спектра заболева-
ний. Альто Супер – комбиниро-
ванный фунгицид системного 
действия для защиты зерновых 
колосовых культур и сахарной 

свеклы. Казим – высокоэффек-
тивный системный фунгицид 

для обработки растений 
зерновых культур и 
сахарной свеклы от 
комплекса грибных 
заболеваний. Он так-

же обладает профи-
лактическим, лечебным 

и искореняющим действием. 
В этом же ряду находится такой 
препарат как Рекс Дуо – двух-
компонентный фунгицид для 
контроля важнейших забо-
леваний зерновых культур и 
сахарной свеклы. Для защиты 
кукурузы (на зерно и силос) и 
сои стоит обратить внимание 
на такой препарат как Опти-
мо. Этот высокоэффективный 
фунгицид также можно исполь-
зовать для защиты подсолнеч-
ника от комплекса грибных 
заболеваний. 

Что касается гербицидов, 
то мы рекомендуем приоб-
ретать такие препараты как 
Майс тер Пауер – универ-
с а льный по с левс ходовый 
гербицид для контроля одно-
летних и многолетних сорных 
растений в посевах кукурузы, 
а также Прима – для борьбы с 
однолетними и многолетними 
сорняками. 

Более подробно с харак-
теристиками вышеназванных 
и других препаратов вы мо-
жете ознакомиться на сайте 
https://agrotek.com/products/
protection/.

Ц И Ф Р А

В 9
с 1998 по 2020 

год российские 
аграрии увеличили 

объемы закупок 
средств защиты 
и минеральных 

удобрений

РАЗ
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Ц И Ф Р А

ОТ 50 ДО 70%
могут составить потери урожая кондитерского 

подсолнечника от ложной мучнистой росы

АГРОТЕХНОЛОГИИ

ЧТОБЫ ПОВЫСИТЬ ДОХОДНОСТЬ РАБОТЫ 
С КОНДИТЕРСКИМ ПОДСОЛНЕЧНИКОМ, 
НУЖНО БРАТЬ НЕ КОЛИЧЕСТВОМ 
ПЛОЩАДЕЙ, А КАЧЕСТВЕННЫМ 
ПОДХОДОМ К ТЕХНОЛОГИИ 
ВЫРАЩИВАНИЯ ЭТОЙ СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЫ 

Кондитерский подсолнечник 
ошибок не прощает
Подсолнечник для аграриев – стратегическая и экономически интересная 
масличная культура. В последние несколько лет на российском и мировом рынках 
наблюдается устойчивый спрос на кондитерские сорта этой культуры. 
Как следствие – объем производства кондитерского подсолнечника иногда 
достигает критически высокого уровня. 

Много – не всегда 
означает «хорошо»

Кондитерский подсолнечник 
сегодня – одна из наиболее рен-
табельных культур. Но как бы ни 
хотелось сельхозтоваропроизво-
дителям насытить свой севообо-
рот этой культурой, возвращать 
на прежнее место ее рекомен-
дуется не ранее чем через 6–8 
лет. В противном случае высок 
риск заражения полей семенами 
заразихи, резкого падения поч-
венного плодородия и ухудшения 
структуры почвы в целом.

В ы со к и й с п р о с н а с ы р ь е, 
мнимая лег кос т ь пол у чения 
высок и х доходов привели к 
появлению на рынке хозяйств, 
у которых отсу тствует необ-
ходимый опыт  возделывания 
столь специфического с точки 
зрения агротехнологий типа 
подсолнечника. Так , осенью 
2019 года случаи использования 
семян сомнительного качества 
и происхождения вместе с эле-
м е н т а р н ы м н е со бл ю д е н и е м 
технологических требований 
при возделывании привели к 
переизбытк у на рынке нека-

чественного сырья. При этом у 
хозяйств, которые занимаются 
кондитерским подсолнечником 
давно, не было провалов ни по 
качеству, ни по цене. 

Ориентир – 
на качество 
и технологии

Чтобы повысить доходность 
работы с этой культурой, нужно 
брать не количеством площадей, 
а качественным подходом к техно-
логии выращивания. Остановимся 
на некоторых технологических 
особеннос тях возделывания 
кондитерского подсолнечника. 
Большую роль играет, например, 
как можно меньший расход непро-
дуктивной влаги. Для этого нужно 
больше растений высевать на поле 
и соответственно больше закры-
вать поверхность почвы, уменьшая 
непродуктивное испарение влаги. 
Таким образом можно уменьшить 
потери урожая, например, от 
пепельной гнили, вертициллеза, 
фузариоза. В южных регионах Рос-
сии эти заболевания могут снизить 
урожайность до 30%. 

Как считают ученые, в этом 
полевом сезоне густоту стояния 
стоит немного увеличить, так 
как запасы продуктивной влаги 
в почве гораздо выше, чем в про-

шлом году. Для засушливой зоны 
Краснодарского края допустимая 
густота стояния к уборке – около 
22 тысяч растений/га; для цен-
тральной – 25–26 тыс. растений/га; 
в южно-предгорной зоне, где вы-
падает намного больше осадков – 
32–33 тыс. растений/га.

Кондитерский подсолнечник – 
растение короткого дня, кор-
невая система – стержневая. 
И э т у о со б енн о с т ь с л е д уе т 
учитывать в питании данной 
культуры. На производство од-
ной тонны семян рас тения в 
среднем потребляют от 220 до 
240 мм влаги. Основная потреб-
ность во влаге приходится на 
фазы: «всходы – бутонизация» – 
20–30%; «бутонизация – цвете-
ние» – 40–50%; «цветение – со-
зревание» – 30–40%.

Среди наиболее пригодных 
для возделывания кондитерского 
подсолнечника почв – серые лес-

ные, черноземные, каштановые. 
Следует обращать внимание на 
кислотность. Лучше всего под-
солнечник растет при оптималь-
ном показателе pH – от 6,2 до 7 

единиц. Предельный показатель 
кислотности – 5,8 единицы. Если 
pH ниже 5 единиц – это кислые 
почвы, выше 7 единиц – щелоч-
ные. На одну тонну продукции 
необходимо вносить около 60 кг 
азота, 30 кг – фосфора и до 180 кг – 
калия. Корневое питание обес-
печивает 90% потребнос тей 
растения. Но для точного вне-
сения удобрений необходимо 
проводить агрохимический ана-
лиз – основное исследование, с 
помощью которого можно точно 
узнать состояние почвы.

Максимум внимания 
культуре

Одним из лимитирующих фак-
торов, снижающих урожайность 
кондитерского подсолнечника, 

являются заболевания. На под-
солнечнике ежегодно встреча-
ется более 30 видов болезней. 
Но экономическое значение в 
зависимости от условий года 

имеют лишь несколько из них. В 
сухие годы – это вертициллезное 
и фузариозное увядание, сухая 
гниль. Во влажные – белая и 
серая гниль. Вне зависимости от 
погодных условий всегда очень 
активно развиваются альтернарии 
и пятнистости. Все эти болезни так 
или иначе влияют на снижение 
масличности.

Практически везде, где вы-
ращивают подсолнечник, при-
с у тс твует ложная мучнис тая 
роса, способная нанести значи-
тельный вред посевам. Расте-
ния полностью погибают либо 
формируются с легковесными 
невыполненными корзинками, а 
семена получаются с небольшим 
содержанием масла. Потери уро-
жая могут быть от 50 до 70%, а 
иногда и все 100%.

Для получения максимального 
результата при возделывании 
кондитерского подсолнечника 
следует уделять максимум вни-
мания этой капризной культуре. 
Необходимо активно участвовать 
в защите и питании, не допускать 
пробелов в технологии. А глав-
ное – стоит помнить: ошибки, 
допущенные на подсолнечнике, 
представится возможность испра-
вить на прежнем месте лишь через 
несколько лет. 

ВЛАДИМИР АНДРЕЕВ

www.fmcrussia.ru

Экспресс™ Голд
Гербицид

Инновационный послевсходовый 
гербицид для защиты  специальных 
гибридов подсолнечника 
от широколистных  сорняков

Кораген®
Инсектицид

Инсектицид премиум класса 
действует на всех стадиях 
 развития вредителей, избирателен 
к полезным насекомым
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Урожай зерновых – из отечественных семян
Под будущий урожай зерновых 
и зернобобовых культур будет посеян 
материал, практически весь выращенный 
в РФ. 

Ввезенный из-за рубежа в этом сегменте со-
ставляет незначительную часть – всего 0,17 тыс. 
тонн. Усредненный показатель кондиционности 
семян согласно данным Россельхозцентра – 88%. 
Практически стопроцентное соответствие ГОСТу у 
посевного материала, которым будет засеян яровой 
клин в хозяйствах Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов. В основном он не соответ-
ствует кондиционности по засоренности, и сегодня 

сельхозпредприятия занимаются подработкой 
семян зерновых и зернобобовых культур. Об этом на 
заседании в Минсельхозе в своем докладе «Анализ 
обеспеченности и качества семян для посевных 
работ» заявил директор ФГБУ «Россельхозцентр» 
Александр Малько. 

По его данным, обеспеченность семенами зер-
новых и зернобобовых культур для проведения 
весеннего сева в стране на 24 марта составляла 
102%, что ненамного, но больше, чем в прошлом 
году. Аграриям для бесперебойного выполнения 
графика весенних полевых работ необходимо 
5524,6 тысячи тонн семян, на уже упомянутую дату 
имеется 5640,5 тысячи тонн. 

Сахарные заводы приостановили 
продажи сахара и ждут субсидию 
за реализацию продукции по 
фиксированной цене 
с 1 апреля.

Сахар больше не сыплется 

Производители сахара в последних числах 
марта приостановили его продажи торговым се-
тям. Проблемы начались после объявления о том, 
что кабмин готов выделить отрасли субсидии с 1 
апреля за продажу продукции по фиксированной 

цене в 36 рублей за 1 кг. Изготовители надеются 
возобновить торги после получения от прави-
тельства компенсации в 5 рублей за 1 кг.

Запасы сахара на распределительных цен-
трах крупных торговых сетей сокращаются. Но 
ритейлеры утверждают, что потребители вряд 
ли столкнутся с какими-либо проблемами при 
покупках товаров по фиксированным ценам. 
В Минсельхозе оценивают ситуацию на рынке 
сахара как стабильную и не ожидают дефицита 
продукции.
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Чая станет больше

Ожидается, что в новом сезоне этот показатель составит порядка 
500 тонн против 350, собранных в прошлом году. Площадь чайных 
плантаций в регионе составляет более 360 га, ежегодно проводятся 
мероприятия по восстановлению, которые субсидируются из краевого 
бюджета. Краевые власти компенсируют 80% затрат на проведение 
реконструкции плантаций и половину затрат – на оборудование 
для капельного орошения. Всего на Кубани работают семь крупных 
предприятий и несколько субъектов малого предпринимательства, 
занимающихся выращиванием чайного листа и производством чая.

Кубанские производители чая в 2021 году планируют увеличить 
урожай более чем на 40% к уровню 2020 года и собрать 
порядка 500 тонн чайного листа. 
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